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Стоп-
мессенджеры
Для борьбы со спамом 
предлагается  
создать агентство

Общественная палата обсудит 
возможность создания специ-
ального агентства для «очистки» 
мобильных номеров и борьбы со 
спамом в интернет-мессендже-
рах, таких как What’s App и Viber. 
Через такое агентство абонент 
сможет отказаться от любых рас-
сылок, в том числе тех, на кото-
рые подписался предыдущий 
владелец номера. Мобильные 
операторы утверждают, что не 
имеют технической возможно-
сти блокировать спам в интер-
нет-мессенджерах, а их работа 
фактически не регулируется рос-
сийским законодательством. 

14 июля в Общественной палате 
будет обсуждаться возможность вне-
сения изменений в правила оказа-
ния услуг телефонной связи для за-
прета мобильного спама и «очист-
ки» мобильных телефонных номе-
ров, говорится на сайте организа-
ции. Изменения инициировал про-
ект «Стопспам». Как пояснил 

”
Ъ“ 

участник проекта «Перспектива» (за-
пущен Общественной палатой для 
поддержки инициатив) Денис Ка-
лугин, организация предлагает со-
здать специальное агентство, кото-
рое позволит «синхронизировать 
усилия участников рынка и регу-
ляторов по 

”
очистке“ истории теле-

фонных номеров и привязок этих 
номеров к любым действующим ба-
зам данных рекламных и инфор-
мационных рассылок». Необходи-
мость в «очистке» телефонного но-
мера возникает, когда после опре-
деленного периода отсутствия ак-
тивности привязанной к нему SIM-
карты операторы продают номер 
новому абоненту. Но, если, напри-
мер, предыдущий владелец номера 
указал его при оформлении креди-
та вместе с согласием использовать 
персональные данные, а впоследст-
вии не вернул деньги, банк может 
продолжать отправлять напомина-
ния новому владельцу номера, не 
давшему согласия на это.

деловые новости — с9

Вчера президент России 
Владимир Путин принял 
участие в уфимском сам-
мите БРИКС, который ре-
шал проблемы поистине 
планетарного масштаба — 
глобальной реформы ООН 
и строительства справед-
ливого мира во всем ми-
ре. Специальный корре-
спондент ”Ъ“ АНДРЕЙ 
КОЛЕСНИКОВ вслед за 
башкирским журналистом 
задается единственно 
уместным в этой ситуации 
вопросом: как изменился 
этот мир после саммита 
в столице Башкирии.

Накануне поздно вече-
ром, после ужина с лидера-
ми стран БРИКС, Владимир 
Путин встретился с одним из 
них — президентом Брази-
лии Дилмой Руссефф. Встре-
ча была ознаменована одним 
единственным замечанием 
господина Путина — и то не 
в адрес бразильянки. Когда 
участники переговоров рас-
саживались по местам, остал-
ся стоять только министр 
иностранных дел России Сер-
гей Лавров. Он что-то досма-
тривал в своих бумагах.

— Садись…— негромко 
сказал ему министр эконо-
мического развития Алексей 
Улюкаев.

— А он не может! — от-
четливо добавил господин 
Путин.

Бразильцы-то, конечно, 
ничего не поняли. А люди, 
уже слышавшие это заме-
чание от Юрия Никулина в 
«Кавказской пленнице», по-
няли все.

На следующее утро нача-
лась официальная програм-
ма саммита БРИКС. То ли уз-
кий состав, то ли просто зау-

женный, расширенный со-
став… заседания происхо-
дили в закрытом режиме, а в 
пресс-центр время от време-
ни приходили участвующие 
в них переговорщики и дели-
лись сокровенным.

Их ждали. Причем, надо 
сказать, одни и те же журна-
листы. Вот пришел, напри-
мер, замминистра иностран-
ных дел Сергей Рябков, на-
звавший существующие ме-
ждународные организации 
судами из другой эпохи, кото-
рые скрипят своими корпу-

сами с накипью из ракушек 
(это, конечно, ООН). БРИКС 
на их фоне выглядит, очевид-
но, как минимум новой ях-
той Романа Абрамовича.

Правда, Сергей Рябков дал 
и пищу для размышлений:

— БРИКС растет снизу,— 
подчеркнул он.

Это ведь что-то значило.
Расслабиться ему не дали. 

Корреспондент одной реги-
ональной газеты в жесткой 
форме спросил его, зачем 
нужны такие объединения, 
как БРИКС, если они не за-
нимаются проблемами тран-
спорта. Ответ был длитель-
ным и туманным. Сергей 
Рябков не ожидал такого на-
тиска и начал темнить. Он не 
подтвердил, что транспорт-
ные проблемы значатся в   по-

вестке дня работы БРИКС, но 
и не опроверг этого.

После того как Владимир 
Путин и остальные лидеры 
БРИКС встретились с члена-
ми делового форума, главы 
торгово-промышленных па-
лат этих стран тоже встрети-
лись с журналистами. Сна-
чала Брайан Молефе из ЮАР 
рассказывал, что главным на 
саммите было реализовать 
идеи Нового банка развития 
БРИКС и пула условных ва-
лют. Он рассказывал, как бы-
ли назначены управляющие, 
и что штаб-квартира располо-
жится в Шанхае, и что банк 
возглавит индиец, а первое 
региональное отделение бу-
дет создано в ЮАР.

— Этот банк изменит 
историю мировых финан-

сов! — воскликнул господин 
Молефе.— История финан-
сов теперь будет делиться на 
ту, что была до Уфы, и на ту, 
что будет после нее!

Невозможно даже пред-
ставить себе, насколько го-
рячий (а скорее всего, даже 
горячительный) отклик эти 
слова найдут в сердце каж-
дого жителя столицы Башки-
рии.

Между тем спикерам не 
удалось уйти и от вопроса 
начальника транспортно-
го цеха. Тот же региональ-
ный журналист спросил — 
и в такой же ультимативной 
форме, почему до сих пор в 
БРИКС не обсуждается транс-
портная составляющая.

— Вы неправы,— мягко 
объяснял ему глава россий-

ской Торгово-промышлен-
ной палаты Сергей Каты-
рин.— В рабочих группах ва-
рится все…

— Когда будут резуль-
таты?! — требовал жур-
налист.— Без этого центр 
БРИКС может сместиться!

Дальше других в ответе 
на этот вопрос удалось про-
двинуться пресс-секретарю 
президента России Дмитрию 
Пескову, который невозму-
тимо подчеркнул, что транс-
порт — это инфраструктура, 
а инфраструктурные проек-
ты активно обсуждаются на 
саммите.

Количество таких вопро-
сов к переговорщикам нара-
стало, и я понимал, что закон-
чить их невозможно, а можно 
только прекратить. Но вместо 
этого нарастал и поток спике-
ров в пресс-центр.

И я был уже уверен, что 
ответ перед начальником 
транспортного цеха придет-
ся держать и министру куль-
туры Владимиру Мединско-
му. Но он был атакован во-
просами корреспондентов 
журнала «Редкие земли», ко-
торых было тут столько, ка-
жется, сколько и всех осталь-
ных вместе взятых (особен-
но если судить по количест-
ву задаваемых ими удиви-
тельных вопросов, смысл в 
которых можно было обна-
ружить, только если допу-
стить, что он должен быть в 
любом вопросе журналиста 
ньюсмейкеру).

— Какие институты будут 
созданы в рамках культурно-
го единства? — допытывался 
журналист «Редких земель» у 
министра культуры.
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Между миром и Уфой
Как лидеры пяти стран БРИКС задумали новый миропорядок

Владимир Путин  
вместе с коллегами  
по БРИКС весь день 
был в поисках единого 
вектора развития   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Как стало известно ”Ъ“, украинские 
власти предложили Москве кардиналь-
но изменить схему доставок гуманитар-
ных грузов в Донбасс. Соответствующий 
документ был направлен внешнеполити-
ческим ведомством Украины в МИД РФ. 
Киев настаивает на том, чтобы вместо 
нынешних гуманитарных колонн грузы 
поставлялись исключительно по желез-
ной дороге, подробная информация об 
их содержании представлялась украин-
скими властями за неделю до отправки, 
а в досмотре и доставке помощи участ-
вовали представители Международно-
го комитета Красного Креста (МККК) или 
другой организации. Российская сторо-
на на предложения Киева пока не отре-
агировала. В самопровозглашенных же 
республиках Донбасса не видят острой 
необходимости в изменении схемы до-
ставок гумпомощи.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался документ с 

предложениями МИД Украины по измене-
нию нынешней схемы доставки в Донбасс 
гуманитарной помощи из России (полное 

его название — «Совместный алгоритм до-
ставки украинских и российских гумани-
тарных грузов в некоторые районы Луган-
ской и Донецкой областей»). По словам укра-
инских дипломатических источников 

”
Ъ“, 

этот документ был передан российской сто-
роне (представителям МИД РФ) в рамках од-
ного из последних заседаний контактной 
группы по урегулированию ситуации на 
востоке Украины.

Ранее Киев неоднократно высказывал 
критику в связи с поставками в Донбасс рос-
сийской помощи посредством гуманитар-
ных колонн МЧС РФ. «Украину не устраива-
ет схема этих так называемых гуманитар-
ных конвоев, потому что под видом помо-
щи они завозят на нашу территорию и кон-
трабанду, и оружие,— объяснил 

”
Ъ“ депу-

тат от 
”
Блока Петра Порошенко“ Александр 

Черненко.— При этом никакого учета не ве-
дется, проверить, проконтролировать иду-
щие из России транспортные потоки мы не 
имеем возможности».
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Российским конвоям  
меняют маршрут
Власти Украины настаивают на изменении схемы 
доставки гуманитарной помощи в Донбасс

Глава Крыма Сергей Аксенов вчера cво-
им распоряжением создал  специальную 
комиссию по защите прав крымских чи-
новников: она должна была оценивать 
«обоснованность возбуждения уголов-
ных дел» в отношении госслужащих. 
Если комиссия сочтет действия правоох-
ранителей неправомерными, она должна 
проинформировать об этом президента 
РФ. Однако к вечеру текст распоряжения 
с сайта главы республики исчез — пресс-
секретарь господина Аксенова Екатери-
на Полончук объяснила это «техническим 
сбоем». Эксперты действия главы рас-
ценили как попытку оказать давление на 
следственные органы и превышение пол-
номочий. Источник ”Ъ“ в окружении го-
сподина Аксенова сказал, что вчера гла-
ва Крыма улетел в Москву.

Распоряжение о создании специальной 
комиссии было опубликовано вчера днем 
на сайте главы Крыма. В нем говорится, что 
цель новой структуры — «недопущение дис-
кредитации авторитета госвласти». Докумен-
том предполагается, что министерства и ве-

домства будут «незамедлительно информи-
ровать комиссию о выявленных фактах дис-
кредитации чиновников». После чего комис-
сия рассмотрит «обоснованность возбужде-
ния уголовных дел и проведения следствен-
ных действий» в отношении чиновников, 
а при установлении их необоснованности 
проинформирует президента РФ. Председа-
телем этой комиссии должен стать полпред 
президента в Крымском федеральном окру-
ге Олег Белавенцев (по согласованию с ним). 
Также в ее составе значатся спикер Госсове-
та Владимир Константинов, министр юсти-
ции Крыма Олег Шаповалов, глава комитета 
по противодействию коррупции Александр 
Акшатин и сам господин Аксенов.

Однако вечером текст распоряжения ис-
чез с сайта главы Совмина. Распоряжение гла-
вы Крыма могло пропасть с сайта из-за «тех-
нического сбоя», заявила 

”
Ъ“ пресс-секретарь 

главы республики Екатерина Полончук. «Я 
его там видела днем. Должно быть. Исправим 
эту ошибку завтра утром»,— отметила она.
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Сергей Аксенов  
превысил авторитет
Его усилия по недопущению дискредитации власти  
не оценили в Москве

новости | Сергей Пугачев объяснил  
отъезд из Англии боязнью угроз,  
в том числе со стороны сотрудников АСВ —4
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Белый дом вернулся к идее 
 реформы госкорпораций и 
госкомпаний. Новые прави
тельственные поправки к за
конопроекту 2013 года пред
полагают создание новой 
формы некоммерческих ор
ганизаций — публичнопра
вовых компаний (ППК), в ко
торые можно конвертировать 
нынешние госкорпорации. 
По задумке разработчиков, 
контроль за деятельностью 
ППК будет строже и повысит 
их эффективность. Юристы, 
однако, говорят, что экономи
ческий эффект от изменения 
правового регулирования не
очевиден, а расходы государ
ства на него значительные.

Правительство опубликовало 
поправки к законопроекту «О пу-
блично-правовых компаниях в 
РФ». Он разработан в 2013 году во 
исполнение поручений президен-
та и правительства по ликвидации, 
реорганизации либо преобразова-
нию госкорпораций и госкомпа-
ний. Инициативу реформы госкор-
пораций, которые не выполняют 
своей задачи «по реализации об-
щественно значимых целей», выд-
винул во время своего президент-
ства Дмитрий Медведев, потребо-
вав совершенствования их право-
вого регулирования. По соответст-
вующему плану-графику меропри-
ятий — он утвержден правитель-
ством 29 декабря 2010 года — они 
должны были прекратить свое су-
ществование в 2015 году.

Разработчики указывали, что 
отсутствие должного контроля за 
госкорпорациями ведет «к неэф-
фективному использованию пере-
данного им госимущества». Фор-
ма же ППК позволит тщательнее 
контролировать временно свобод-
ные средства госкорпораций и по-
высит их «эффективность и сте-
пень прозрачности». Однако по-
сле первого чтения в 2013 году до-
кумент застрял в Госдуме. Как по-
яснили 

”
Ъ“ в Минэкономики, те-

перь возврат к нему связан с тем, 
что в сентябре 2014 года в Граждан-
ский кодекс была введена органи-
зационно-правовая форма ППК. «В 
кодексе не раскрыто содержание 
правового статуса ППК, поэтому 
предполагается принятие специ-
ального закона»,— поясняет парт-
нер юридической фирмы ЮСТ Ан-
на Котова-Смоленская.

«При подготовке поправок к за-
конопроекту учтены лучшие пра-
ктики регулирования деятель-
ности юрлиц»,— отметили в Мин-
экономики. Там отказались пояс-
нить, какие госкорпорации в пер-
вую очередь могут попасть под ре-
организацию (в пояснительной за-
писке к законопроекту указаны ГК 
«Автодор», ВЭБ и АСВ). Позднее, в 
ноябре 2014 года, Минтруд заявлял 
о возможности преобразования в 
ППК Фонда социального страхова-
ния (ФСС) с переходом на самооку-
паемость за счет страховых взно-
сов. Также в перспективе на новый 
статус смогут претендовать и вне-
бюджетные фонды.

Как заявил 
”
Ъ“ зампред ФСС Ев-

гений Писаревский, в начале го-
да по поручению Российской трех-
сторонней комиссии фондом бы-
ло заказано научное исследование 
для определения для фонда при-
емлемого правового статуса. «Ин-
ститут законодательства и сравни-
тельного правоведения при пра-
вительстве рекомендовал в каче-
стве организационно-правовой 
формы публично-правовую ком-
панию, поддержку такой форме 
высказали и некоторые органы 
власти»,— пояснил он. По словам 
господина Писаревского, пред-
ложения об изменении текущего 
статуса фонда были направлены в 
Минтруд и будут обсуждаться с со-
циальными партнерами.

Что касается Пенсионного 
фонда России (ПФР), хотя его пред-
ставители напрямую не заявляли 
о необходимости нового статуса, 
сейчас на ПФР возложено доволь-

но большое число функций, кото-
рые имеет смысл реализовывать 
в структуре с большей управлен-
ческой автономией. Намерения 
же правительства реформировать 
систему льготных пенсий позво-
лят выделить составляющие ча-
сти пенсионной системы, способ-
ные работать по чисто страховому 
принципу (подробнее — см. 

”
Ъ“ 

от 29 июня). 
По изначальному законопроек-

ту ППК является некоммерческой 
организацией, действующей в ин-
тересах государства и общества. 
Она может быть создана законом 
или постановлением правительст-
ва, в том числе путем реорганиза-
ции госкорпорации, госкомпании 
или ОАО, на 100% принадлежащих 
государству. Компания может вы-
пускать облигации, формировать 
целевые и резервные фонды и ин-
вестировать средства «на принци-
пах возвратности, прибыльности 
и ликвидности приобретаемых ак-
тивов». Порядок, условия и пере-
чень объектов инвестиций ППК и 
механизмы контроля за ними бу-
дут определяться правительством.

Отметим, что нынешние по-
правки правительства фиксируют 
отказ Белого дома от права созда-
вать ППК, передавая его президен-
ту. Кроме того правительство фик-
сирует в законе порядок соверше-
ния ППК крупных сделок и сделок 
с заинтересованностью (вначале 
предполагалось, что это будут ре-
шать в каждом конкретном слу-
чае при создании компании). Го-
довой отчет ППК должна будет на-
правлять теперь и в Счетную па-
лату (наряду с президентом, пра-
вительством, парламентом и Об-
щественной палатой). Более под-
робно прописываются полномо-
чия органов управления, а внеш-
ний контроль поправки допол-
няют службой внутреннего ауди-
та ППК, которая в том числе будет 
оценивать целесообразность сде-
лок и инвестиций. Главное же но-
вовведение — запрет на банкрот-
ство ППК, для этого вносятся изме-
нения в Гражданский кодекс.

Глава думского комитета по во-
просам собственности Сергей Гав-
рилов сообщил 

”
Ъ“, что вопрос о 

втором чтении законопроекта по-
ка не поднимался. «У нас скепти-
ческое отношение к документу. 
Мы категорически против реор-
ганизации госкорпораций — это 
удар по их имуществу и полномо-
чиям, а также значительные из-
держки для государства,— пояс-
нил депутат.— Если говорить о 
вновь создаваемых ППК, вопрос 
можно обсудить. Возможно, к осе-
ни найдем решение». По его сло-
вам, «в кризис надо аккуратнее за-
ниматься реорганизацией».

По мнению юристов, надо при-
водить в порядок действующие го-
скорпорации и госкомпании, а не 
создавать новые формы, мало чем 
отличающиеся от старых. «У нас 
пытаются, создавая новую форму 
юрлица, добиться экономическо-
го эффекта, который был бы в тех 
же госкорпорациях при качест-
венном менеджменте и правопри-
менении. Более того, я уверен, что 
после реорганизации в ППК лю-
ди останутся те же самые»,— под-
черкивает Дмитрий Черняков. По 
его словам, процесс реорганиза-
ции повлечет существенные затра-
ты как для реформируемой струк-
туры, так и для ее дочек. «Придет-
ся менять сайты, бланки, печати. 
Кроме того, при реорганизации 
юрлица нужно уведомить всех его 
кредиторов, которые вправе требо-
вать досрочного исполнения обя-
зательств»,— говорит он. Анна Ко-
това-Смоленская, однако, пола-
гает, что преобразование госкор-
пораций в ППК все же состоится 
— форма уже внесена в Граждан-
ский кодекс, а государство хочет 
упорядочить многообразие со-
зданных юрлиц.

Анна Занина,  
Анастасия Мануйлова,  
Олег Сапожков

Госкорпорациям 
светит новое имя
Их заменят  
публично-правовыми компаниями

Правительство СанктПетербур
га и ООО «Невская концессионная 
компания» (НКК), аффилирован
ная с депутатом Госдумы Виталием 
Южилиным, спорят в арбитражных 
судах Москвы и СанктПетербурга 
о €15 млн (1 млрд руб.) компенса
ции, присужденных концессионеру 
Международной торговой палатой 
Парижа за расторгнутое админис
трацией Петербурга соглашение о 
строительстве Орловского тоннеля 
под Невой за 80 млрд руб. Один из 
самых масштабных проектов част
ногосударственного партнерст
ва (ГЧП) был остановлен губерна
тором Георгием Полтавченко, как 
и большинство строек его предше
ственницы Валентины Матвиенко. 
Арбитражный суд Москвы призвал 
власти впредь не прибегать к услу
гам третейских судов.

В арбитражном суде Москвы 
(АСМ) вчера начался процесс по иску 
правительства Санкт-Петербурга об 
отмене решения третейского суда 
Парижской арбитражной палаты, 
обязавшей власти Петербурга ком-
пенсировать НКК €15 млн, потра-
ченных концессионером по заклю-
ченному в 2007 году соглашению со 
Смольным о проектировании, стро-
ительстве и эксплуатации Орловско-
го тоннеля под Невой стоимостью бо-
лее 80 млрд руб. 

Один из самых масштабных проек-
тов экс-губернатора Валентины Матви-
енко был остановлен в 2011 году после 
назначения на этот пост Георгия Пол-
тавченко, посчитавшего его чрезмер-
но дорогим. Весной этого года Смоль-
ный вернул в федеральный бюджет 
1,2 млрд руб. из 1,5 млрд руб., получен-
ных на этот проект из федерального 
Инвестфонда. Но исполнить вынесен-
ное в феврале 2015 года решение меж-
дународного арбитража, где по концес-
сионному соглашению должны разре-
шаться все споры — по третейской ого-
ворке оно является окончательным — 
власти отказываются. По нему прави-
тельство Санкт-Петербурга обязано 
возместить НКК €15 млн аванса немец-
кому производителю проходческого 
щита для тоннеля. 

Третейское решение было вынесе-
но сформированным Парижской па-
латой судом в Москве, поэтому иск о 
его отмене правительство Санкт-Пе-
тербурга подало в АСМ. Одновремен-
но иск НКК к Смольному о принуди-
тельном исполнении спорного реше-
ния принял к рассмотрению арби-
тражный суд Санкт-Петербурга и Ле-
нинградской области (заседание по 
этому делу назначено на 21 июля). Ин-
тересы властей по контрактам стоимо-
стью 17 млн руб. представляет от име-
ни принадлежащего Смольному ПАО 
«Орловский тоннель» адвокатское бю-

ро «Егоров, Пугинский, Афанасьев и 
партнеры» во главе с Николаем Его-
ровым — однокурсником Владими-
ра Путина. 

Вчерашнее предварительное за-
седание АСМ началось с ходатайства 
представителей Смольного о рассмо-
трении дела в закрытом заседании — 
в соответствии «с принципом конфи-
денциальности», поскольку третей-
ское разбирательство происходило 
«без огласки». Судья Дмитрий Дзюба 
ходатайство отклонил, сославшись на 
открытость предстоящего решения. 
НКК, в свою очередь, ходатайствовала 
о прекращении производства по делу, 
сославшись на то, что по третейской 
оговорке в контракте решение окон-
чательно и обжалованию не подле-
жит, а возражения могут быть рассмо-
трены в рамках спора о выдаче испол-
нительного листа по заявлению НКК. 
Компания сослалась на определение 
Конституционного суда (КС), в июне 
2010 года отклонившего жалобу «Газ-
пром экспорта», которому не удалось 
добиться в АСМ отмены аналогично-
го решения Международного коммер-
ческого арбитражного суда при Торго-
во-промышленной палате. 

Представители администрации 
Петербурга в ответ сослались на «не-
однозначную практику» применения 
позиции КС государственными арби-
тражными судами — хотя Высший ар-

битражный суд (ВАС) ранее также пре-
дупреждал, что, если в контракте ого-
варивается окончательность третей-
ского решения, оно обжалованию не 
подлежит. Судья Дмитрий Дзюба при-
знал, что «вопрос скользкий», и даже 
призвал представителей админист-
рации Петербурга повлиять на влас-
ти, чтобы они не повторяли ошибок 
и не заключали контрактов с третей-
скими оговорками. «Чем руководство-
вался город, подписывая такие согла-
шения, если можно обращаться в су-
ды государственные?» — возмутился 
он, отметив, что цена вопроса намно-
го больше, чем конкретные €15 млн, и 
«стоит сосредоточиться на глобальной 
практике рассмотрения таких ситуа-
ций». «Мы, конечно, вашу ситуацию 
урегулируем, но надо пытаться доне-
сти базовые подходы до города»,— 
«сориентировал» власти судья.

Изменение подсудности таких спо-
ров, впрочем, не дает властям гаран-
тий от выплаты компенсаций из бюд-
жета и по решению арбитражных су-
дов. При этом сама масштабная оста-
новка проектов ГЧП, которые в докри-
зисные годы активно развивали как 
на региональном, так и на федераль-
ном уровне вызвана как раз отсутстви-
ем в бюджетах средств на их развитие. 

Татьяна Гришина;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Миллиард в конце тоннеля
Власти Петербурга спорят с международным арбитражем

Правительство утвердило созда
ние информационной системы 
«Электронный бюджет», разрабо
танной Минфином. Сейчас портал 
действует в тестовом режиме — все 
работы на нем должны закончить
ся в 2020 году. В общей сложно
сти создание электронного бюдже
та обойдется казне в 14,8 млрд руб. 
Эксперты приветствуют создание 
такой единой базы, отмечая, что 
это существенно упростит работу с 
главным финансовым документом.

Вчера правительство опубликова-
ло постановление об информацион-
ной системе «Электронный бюджет» 
— документ подписан Дмитрием 
Медведевым 30 июня. «Каждый смо-
жет увидеть, какие программы и про-
екты финансируются за счет бюджета 
и внебюджетных фондов, оценить эф-
фективность расходов»,— заявил вче-
ра премьер на заседании правитель-
ства, добавив, что это позволит повы-
сить финансовую грамотность населе-
ния. Отметим, что создание такой ин-
формационной системы должно спо-
собствовать и экономии расходов го-
сударства на управление обществен-
ными финансами за счет сокращения 
ненужных госслужащих — однако по-
ка темпы строительства «электронно-
го государства» опережают предлагае-
мые темпы сокращения госвакансий 
(см. 

”
Ъ“ от 23 августа 2014 года).

Создание электронного бюдже-
та предусмотрено госпрограммой 
«Управление государственными фи-
нансами и регулирование финансо-
вых рынков» — на соответствующую 
подпрограмму (она рассчитана на 
2013–2020 годы) выделяется 14,8 мл-
рд руб. (на 2015 и 2016 годы приходит-
ся по 1,7 млрд руб.).

Как следует из материалов Минфи-
на, электронный бюджет должен стать 
центральной частью информацион-
ной системы в сфере управления гос-
финансами. Он будет взаимодейство-
вать с ранее созданными реестром фе-
дерального имущества, порталами го-
суслуг, электронных торгов и других. 
Участниками системы станут сам Мин-
фин, операторы, субъекты системы (ор-
ганы и компании—получатели бюд-
жетных средств, работающие с ним) и 
пользователи (граждане и компании).

В открытом доступе будет разме-
щаться информация о плановых и 
фактических финансовых результа-
тах деятельности участников бюджет-
ного процесса, включая органы мест-
ного самоуправления и компании, ко-
торые получают средства из казны. По 
задумке Минфина электронный бюд-
жет будет состоять из единого портала 

бюджетной системы, централизован-
ных и сервисных подсистем. Все участ-
ники бюджетного процесса должны 
будут обмениваться документами, ис-
пользуя при этом усиленные квалифи-
цированные электронные подписи.

Создание и развитие электронно-
го бюджета рассчитано на три этапа. 
В 2011–2014 годах разработчики про-
ектировали систему и подсистемы и 
занимались модернизацией уже име-
ющихся информационных баз. Сей-
час электронный бюджет находится 
на второй стадии (2015–2017 годы) — 
она включает разработку подсистем 
управления доходами, расходами, де-
нежными средствами, долгом и фи-
нансовыми активами, учета и отчет-
ности, финансового контроля и ин-
формационно-аналитического обес-
печения. На 2018–2020 годы заплани-
ровано создание оставшихся подсис-
тем (управление нефинансовыми ак-
тивами и кадрами). Пока портал рабо-
тает в тестовом режиме.

Единая электронная база замет-
но облегчит работу экспертов с бюд-
жетом, полагает Елена Пенухина из 
ЦМАКПа — «сейчас документы приво-
зят в нескольких коробках». Важен и 
доступ к приложениям с расчетами, к 
примеру, сборов того или иного нало-
га — такая база существенно упростит 
работу ведомств с документом, отме-
чает она. Необходимо согласовать си-
стему с текущими программами, с 
электронными госзакупками и база-
ми данных казначейства, считает за-
ведующий кафедрой госрегулирова-
ния экономики РАНХиГС Владимир 
Климанов. «Это требует своеобразно-
го политического консенсуса, согла-
сования интересов разных структур, 
к примеру, до сих пор необходимо от-
дельно регистрироваться в Пенсион-
ном фонде и ФНС, так что это не са-
мый простой процесс»,— подчеркнул 
он. По словам эксперта, такой опыт 
уже есть на уровне регионов, напри-
мер, в Москве. «В мировой же практи-
ке электронный бюджет — это часть 
электронного правительства, боль-
ше всего в этом преуспели маленькие 
страны вроде Эстонии, Новой Зелан-
дии»,— говорит господин Климанов.

Первый вице-президент «Опоры 
России» Владислав Корочкин заявил 

”
Ъ“, что «идею сделать бюджет про-

зрачным можно только поприветство-
вать», но отметил, что создание элек-
тронной версии главного финансово-
го документа вряд ли сделает его бо-
лее понятным.

Евгения Крючкова,  
Татьяна Едовина,  
Дарья Николаева

Минфин переводит деньги в цифру
Правительство дало старт электронному бюджету

К О Н Т Е К С Т Р Е Г И О Н Ы  К О П Я Т  Д О Л Г И

Коммерческие кредиты составляют около 
60% долгов субъектов РФ, предоставление 
бюджетных кредитов для их замещения будет 
продолжено, заявил вчера Дмитрий Медведев 
на совещании о мерах поддержки отдельных 
субъектов. В 2015 году на финансовую помощь 
регионам в федеральном бюджете предус-
мотрено около 310 млрд руб., а выдана лишь 
треть этих средств. Для упрощения условий 
бюджетного кредитования Госдума даже 
экстренно приняла законопроект о создании 
специальной бюджетной комиссии (см. ”Ъ“ 
от 4 и 8 июля) — но Совет федерации 7 июля 
проголосовал против. 

За январь—май объем региональных 
долгов по коммерческим кредитам и ценным 
бумагам сократился на 10%, сообщил господин 
Медведев. Но регионы продолжают испыты-
вать трудности с погашением долгов. Так, по 
словам губернатора Рязанской области Олега 
Ковалева, регион получил из центра на заме-
щение всего 312 млн руб. при коммерческих 

долгах в 16 млрд руб. Обслуживание долгов 
в первом полугодии стоило 750 млн руб., а 
к концу года — 1,8 млрд руб. Возврат ранее 
полученных бюджетных кредитов тоже сложен: 
в региональном бюджете не хватает средств, 
придется снова прибегать к коммерческим 
займам. Сказалось и уменьшение федеральной 
помощи — расходы бюджета Забайкальского 
края выросли на 30%, подчеркнул губернатор 
Константин Ильковский. Региону пришлось 
сократить бюджетные расходы, в том числе 
социальные, на 1,9 млрд руб., но тут же проку-
ратурой были поданы иски, посетовал он. 

Правительство ответило на жалобы губер-
наторов новой мерой поддержки — постанов-
лением о преобразовании валютной задолжен-
ности отдельных регионов в рублевую. Ранее 
такая помощь уже оказывалась — как сообщал 
глава Минвостокразвития Александр Галушка 
26 июня, валютный долг Камчатского края 
решено конвертировать по курсу 32 руб. за $1. 
Евгения Крючкова

Антон Силуанов (вверху) готовится перевести бюджетный процесс в онлайн,  
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— Пытаемся создавать рабочие 
группы…— тяготился своим отве-
том министр культуры.

Впрочем, ему задавали и немно-
го более осмысленные на первый 
взгляд вопросы.

— Какие меры по защите наше-
го культурного суверенитета пред-
усмотрены в рамках БРИКС? — спра-
шивали его все те же региональные 
журналисты.

— В отношении консерватив-
ной морали страны БРИКС подходят 
к этим вопросам жестче, чем страны 
Западной Европы и США…— мучил-
ся господин Мединский, но потом на-
чинал задумываться.— Хотя, с дру-
гой стороны, мир ведь делится не по 
принципу Восток—Запад…

По какому принципу делится мир, 
он, впрочем, не уточнял. Главное, ви-
димо, в том, что все-таки он делится.

Господин Мединский между тем 
ответил и на один вопрос по сущест-
ву. Журналист московского информа-
ционного агентства спросил, может 
ли тот прокомментировать обраще-
ние владельцев кинотеатров по по-
воду возможности нового сбора за де-
монстрацию иностранных фильмов 
(прокатчики считают, что после это-
го кинотеатры будут неминуемо за-
крываться).

Модератор пресс-конференции по-
пыталась выручить министра, обра-
тив внимание на то, что этот вопрос 
не имеет отношения к повестке дня 
БРИКС, но на нее, в свою очередь, 
не обратили никакого внимания ни 
журналист, ни министр: для обоих те-
ма, видимо, была гораздо интереснее, 
чем создание рабочих групп по созда-
нию института культурного единства.

— Я удивлен фактом обращения 
владельцев кинотеатров! — восклик-
нул Владимир Мединский.— Это все 
равно, как если бы импортеры из 
стран ЕС обратились с протестом по 
поводу возможного эмбарго их про-
дукции в Россию!

Министр культуры старался поль-
зоваться доходчивыми примерами.

— На самом деле документы на-
ходятся в стадии разработки! Исхо-
дим из того, что пострадавших сто-
рон быть не должно! Это обращение 
говорит о глубокой человеческой не-
компетенции и суетливости! Они воз-
ражают против того, чего нет!.. А Баба-
яга уже против!

Владимир Мединский, оказывает-
ся, переживал это обращение гораздо 
серьезнее и глубже, чем даже можно 
было себе представить. Очевидно, что 
он не хочет, чтобы потом, если итого-
вая формулировка будет другая, гово-
рили, что он поддался ультиматуму 
прокатчиков.

Ну тут, конечно, не обошлось без 
вопроса журнала «Наукоград» (работа-
ет, судя по интенсивности участия во 
всех вчерашних пресс-конференци-
ях, в одном пуле с журналом «Редкие 
земли») насчет того, что на саммите 
нет нормального перевода на какой-
нибудь один язык и «нельзя ли назна-
чить хотя бы какой-нибудь техниче-
ский язык, например португальский».

Не следовало удивляться, что 
и «Редкие земли» выступили с обра-

щением к господину Мединскому на-
конец уже «вернуть в Конституцию 
пункт об идеологии».

Господин Мединский демонстра-
тивно затосковал.

Тем временем лидеры все еще за-
седали в узком составе. Что-то там, ка-
жется, было не так: обсуждение затя-
гивалось. Позже мне рассказали, что 
и в самом деле кое-что слишком долго 
обсуждали. Прежде всего некоторые 
пункты Уфимской декларации.

Собственно говоря, Владимир Пу-
тин, когда заканчивалось обсуждение 
в расширенном составе, косвенно под-
твердил, что проблемы, несмотря на 
то что в рабочих группах за три месяца 
до этого выверили все запятые, были:

— Благодарю коллег, сидящих за 
нашими спинами,— сказал россий-
ский президент.— Это их усилиями 
подготовлены документы, которые 
сегодня будут подпис… которые со-
гласовываются и должны быть под-
писаны.

То есть у него в этот момент еще не 
было стопроцентной уверенности, 
что и в самом деле будут подписаны.

А его коллеги, выступая один за 
другим, получали огромное удоволь-
ствие от того, что все они здесь сегод-
ня собрались. В их изложении БРИКС 
постепенно и вместе с тем стреми-
тельно приобретал все более гранди-
озные, можно сказать, уже космиче-
ские очертания, и они были потрясе-
ны уже, кажется, своими собственны-
ми словами.

— Мы должны расширить наше 
влияние на другие страны с разви-
вающимися экономиками! — гово-
рила бразильский президент Дилма 
Руссефф.— Новый мир, каким мы его 
должны сделать, будет более справед-
ливым!.. Нам предстоит преодолеть 
много угроз и вызовов на мировой 
арене. И мы преодолеем!.. Укреплять 

БРИКС — это укреплять мировую эко-
номику и мир во всем мире!

Аплодисментов не было: все это бы-
ли сами собой разумеющиеся  вещи.

В конце концов все оказалось со-
гласовано: и декларация, и страте-
гия экономического развития БРИКС 
до 2020 года, и остальные докумен-
ты. Главным осталось создание пула 
условных валютных резервов и бан-
ка развития (совокупный капитал — 
$200 млрд. А иначе зачем было бы 
и приезжать китайскому, например, 
руководителю?).

Так в чем же в конце концов бы-
ли разногласия? Участники перего-
воров по понятным причинам пред-
почитали не говорить об этом. Но 
все-таки заместитель министра ино-
странных дел Сергей Рябков под-
твердил мне, что да, разногласия су-
ществовали, «но они не носили не-
преодолимый характер» (конечно, 
если бы носили, то никакую декла-
рацию вообще не подписали бы). 
Дальнейшие расспросы привели 
еще к одной его фразе:

— Они возникли в том числе на фо-
не иранской ядерной проблемы.

В итоговой декларации есть 
пункт 41, посвященный Ирану. В нем 
говорится, что «страны БРИКС ожи-
дают скорейшего принятия совмест-
ного всеобъемлющего плана дейст-
вий, который будет согласован с Ки-
таем, Германией, Францией, Росси-
ей, Великобританией, США, Ираном 
и ЕС. Предполагается, что этот план 
действий восстановит полную уве-
ренность в исключительно мирном 
характере иранской ядерной про-
граммы и обеспечит всестороннее 
снятие санкций с Ирана».

То есть речь идет и о возможности 
поставок оружия в Иран: этого, как из-
вестно, добивается Россия. Очевидно, 
эта идея не нашла немедленного пол-
ного одобрения у всех членов БРИКС 
и у экспертов в рабочих группах. Но, 
как сказал господин Рябков, разногла-
сия все-таки не были непреодолимы-
ми — «иначе мы бы не пришли к та-
ким формулировкам».

Позже я поговорил с другим пере-
говорщиком, который рассказал, что 
гораздо более существенной пробле-
мой оказалось обсуждение реформы 
Организации Объединенных Наций. 
Каждая страна преследует здесь свой 
интерес, впрочем, очень простой: ка-
ждая намерена после этой реформы 
войти в Совет Безопасности (если еще 
не вошла), желательно с правом вето.

При этом заключительная форму-
лировка в декларации выглядит в ме-
ру вызывающей: «Мы вновь заявля-
ем о необходимости всеобъемлющей 
реформы ООН и в частности его Со-
вета Безопасности в целях обеспече-
ния его большей прозрачности и эф-
фективности… Китай и России вновь 
заявляют о том, что они придают важ-
ное значение статусу и роли Брази-
лии, Индии и ЮАР в международных 
делах и поддерживают их стремление 
играть более весомую роль в ООН».

То есть за остальные страны Рос-
сия и Китай ходатайствовать не на-
мерены.

И это при том, что многие другие 
страны видят смысл реформы ООН 
в том, чтобы прежде всего ослабить 
в ней влияние России и Китая.

Но вчера переговорщики предпоч-
ли этого не замечать. Или даже просто 
не заметили: в конце концов это они 
вчера правили миром.

Еще через несколько минут сам-
мит БРИКС прекратил свое сущест-
вование. Я вспомнил вопрос, кото-
рый башкирский журналист задал 
пресс-секретарю президента Дмит-
рию Пескову:

— Как изменится мир после уфим-
ского саммита?

Господин Песков деликатно замял-
ся. А возможно, он еще просто не мог 
дать исчерпывающего ответа: сам-
мит-то еще не закончился. А я сейчас 
уже могу. И даю его.

Как изменится мир? В центре это-
го мира теперь будет город Уфа. Этот 
мир будет называться Башкирией. 
Края у него не будет.

С этим теперь и жить.
Андрей Колесников, Уфа

Между миром и Уфой

Депутат гордумы Воронежа Ан-
дрей Померанцев обратился 
к генпрокурору РФ Юрию Чайке 
с просьбой проверить законность 
одобренного облдумой резкого 
увеличения выплат и льгот уходя-
щим на пенсию высшим чиновни-
кам. Экс-главу региона поми-
мо «золотого парашюта» казна 
должна пожизненно обеспечить 
охраной, спецсвязью и «безотла-
гательным доступом» к любому 
областному чиновнику. Пенсии 
руководителей могут составить 
до 500 тыс. руб. В окружении вно-
сившего поправки губернатора 
Алексея Гордеева говорят, что он 
не заинтересован в льготах, так 
как «не собирается завершать ка-
рьеру в Воронеже».

Андрей Померанцев просит 
Юрия Чайку проверить легитим-
ность областного закона №207, опу-
бликованного 30 декабря 2014 го-
да. В обширном документе (11 стра-
ниц) большую часть занимают тех-
нические правки, а расширение 
льгот «спрятано» в середину текста. 
Поправками изменен областной за-
кон «О пенсиях за выслугу лет ли-
цам, замещавшим должности гос-
службы» и «О госдолжностях». Ре-
форма резко расширила базу, из ко-
торой чиновникам рассчитываются 
региональные доплаты к пенсиям, 
включив в нее два десятка новых вы-
плат. Среди них — за работу с шиф-
рами, проведение правовой экспер-
тизы нормативных актов и их визи-
рование, за ученую степень, а так-
же премии за выполнение «особо 
важных и сложных поручений», от-
пускные и даже компенсации за са-
наторно-курортное лечение. Допла-
ты рассчитываются исходя из всех 
этих заработков за последний год 
перед пенсией. По подсчетам собе-
седников 

”
Ъ“ в региональной влас-

ти, в некоторых случаях пенсии чи-
новников «вырастут в разы, вплоть 
до 500 тыс. руб. в месяц». Потенци-
альному росту пенсий могут радо-
ваться практически все региональ-
ные руководители — от губернато-
ра и спикера облдумы до аудиторов 
областной контрольно-счетной па-
латы, депутатов облдумы и началь-
ников управлений. Действие закона 
распространяется на чиновников, 
уходящих на пенсию после 30 дека-
бря 2014 года. Новыми правилами 
уже воспользовалась депутат облду-
мы Ирина Транькова, в июне сло-
жившая полномочия вице-спикера 
облдумы и ушедшая на пенсию.

Масштабное расширение льгот 
предусмотрено для ушедших в от-
ставку губернаторов. Для них в за-
кон «О госдолжностях» введена но-
вая статья. Глава региона, отрабо-
тавший один срок, получит «золо-
той парашют» в размере «полугодо-
вого денежного вознаграждения», 
а также медобслуживание для себя 

и членов семьи, страховку на слу-
чай смерти или увечий, ежегодную 
компенсацию затрат на отдых, а так-
же право на «безотлагательный при-
ем» любым областным чиновником. 
Для губернатора, ушедшего в отстав-
ку после двух сроков, список льгот 
еще шире. «Золотой парашют» уд-
ваивается, а помимо уже назван-
ных благ казна обязана предоста-
вить ему пожизненно личную охра-
ну, спецсвязь, автомобиль с водите-
лем, оплачивать расходы на исполь-
зование VIP-зон аэропортов и вокза-
лов, а также покупать ему лекарства 
и в случае необходимости обеспечи-
вать жильем.

Поправки в облдуму вносил гу-
бернатор Алексей Гордеев, не раз 
заявлявший, что после двух сроков 
собирается покинуть свой пост. Пу-
бличного обсуждения изменений 
не было. Впрочем, по данным 

”
Ъ“, 

простым прохождение этого зако-
нопроекта не было. «Депутаты, кото-
рые читают, за что голосуют, человек 
десять из 56, были в курсе. Но кто-то 
не счел нужным протестовать, а кто-
то фактически сбросил ответствен-
ность на губернатора — он вносил 
проект, и его указами определяются 
размеры всех этих премий»,— пояс-
нил источник в региональной влас-
ти. «Я хочу понять, проводилась ли 
общественная экспертиза этого про-
екта. И вообще, читали ли его депута-
ты и губернатор? Если да, то как мож-
но принимать решение о подобных 
тратах в условиях жесткого умень-
шения регионального бюджета?» — 
заявил 

”
Ъ“ Андрей Померанцев.

Алексей Гордеев и спикер облду-
мы Владимир Ключников вчера бы-
ли недоступны для комментариев. 
В окружении господина Гордеева 

”
Ъ“ сказали, что он «не заинтересо-

ван в этих поправках», так как «не со-
бирается заканчивать карьеру в Во-
ронеже». «Поищите тех, кто хотел 
этих изменений, среди людей, гото-
вивших законопроект»,— посовето-
вал собеседник 

”
Ъ“. В 2014 году инте-

ресы исполнительной власти в реги-
ональном парламенте представлял 
глава правового управления облпра-
вительства Валерий Карташов. Ему 
30 мая исполнилось 60 лет, и он до-
стиг пенсионного возраста. За 2014 
год господин Карташов задеклари-
ровал 5,6 млн руб. дохода. В его при-
емной сообщили, что чиновник в от-
пуске до 6 августа.

Политолог Александр Кынев счи-
тает, что «политическая ситуация 
не позволит областным властям за-
крыть глаза на ситуацию»: «Подобные 
скандалы уже происходили в других 
регионах. Выхода из них может быть 
три — полный отказ от поправок, ча-
стичное их сохранение или публич-
ное заявление того же Гордеева о том, 
что пользоваться льготами он не бу-
дет, ибо они ему не нужны».

Всеволод Инютин, Воронеж

Алексею Гордееву 
складывают «парашют»
Законность увеличения выплат 
чиновникам проверит Генпрокуратура

Большинство партий в своей аги-
тации на региональных выборах 
не будут делать акцент на росте 
цен на продукты питания. В то же 
время эта тема, по данным опро-
са ВЦИОМа, волнует большинство 
россиян. О росте цен на мясо гово-
рят 74% респондентов, на молоч-
ные продукты — 70%, последние 
полгода покупают более деше-
вые продукты 32% опрошенных. 
Эксперт отметил, что партии, со-
трудничающие с властью, не хотят 
раскачивать «острую тему».

По данным опроса ВЦИОМа (см. 
таблицу), россиян продолжает волно-
вать рост цен на продукты питания. 
О подорожании мясных продуктов за-
явили 74% респондентов (37% считают 
его значительным), увеличение стои-
мости молочных продуктов отметили 
70% граждан (29% говорят о значитель-
ном росте), овощей и фруктов — 69% 
опрошенных. В целом по сравнению 
с январем число респондентов, отме-
чающих рост цен, несколько снизи-
лось: о подорожании мяса тогда го-
ворили 89% опрошенных, молочных 
продуктов — 87%. «Пессимистичные 
настроения и ожидания в кризис ухо-
дят быстрее»,— сказал 

”
Ъ“ руководи-

тель управления политических иссле-
дований ВЦИОМа Степан Львов.

В то же время все больше россиян 
заявляют, что экономический кризис 
заставил их экономить. Количество 
граждан, которые покупают «более 
дешевые продукты более полугода» 
выросло на 10% по сравнению с янва-
рем (с 22% до 32%). 29% респондентов 
более полугода отказываются «от не-
которых продуктов питания, товаров, 
услуг, развлечений» (в январе это де-
лали 21% опрошенных). Напомним, 

что в августе 2014 года в ответ на за-
падные санкции был запрещен ввоз 
из стран Евросоюза мясных, молоч-
ных продуктов, овощей и фруктов. 

Несмотря на остроту проблемы ро-
ста цен, большинство партий не бу-
дут уделять ей основное внимание 
на региональных выборах 13 сентя-
бря (21 регион выберет губернаторов, 
11 — заксобрания). Первый зампред 
центрального исполкома «Единой 
России» Константин Мазуревский 
сказал 

”
Ъ“, «что волнует граждан, 

то волнует и нас». Он напомнил, что 
в партии давно работает проект «На-
родный контроль», который монито-
рит рост цен. Активно говорить о по-
дорожании продуктов будут в ЛДПР. 
Замглавы партийной фракции в Гос-
думе Ярослав Нилов сообщил 

”
Ъ“, что 

в своей агитации партия будет при-
зывать чиновников «оставить в по-
кое все рынки», «бесплатно раздавать 

землю по всей стране, а не только на 
Дальнем Востоке». Рост цен в партии 
связывают «со сговором торговых се-
тей и неудовлетворительной рабо-
той Федеральной антимонопольной 
службы». Депутат Госдумы от «Спра-
ведливой России» Александр Бурков 
не стал говорить о конкретных агита-
ционных ходах, заявив лишь о «мони-
торинге роста цен». Продуктовое эм-
барго справороссы оценивают поло-
жительно: по их мнению, оно позво-
ляет «поднимать село, промышлен-
ность». Зампред фракции «Справед-
ливой России» в Госдуме Михаил Еме-
льянов добавил, что партия выступа-
ет за влияние государства на цены.

В КПРФ связывают подорожание 
продуктов с «бездарной политикой 
правительства». Депутат Госдумы Ва-
лерий Рашкин заявил 

”
Ъ“, что комму-

нисты будут следовать в кампании 
«пунктам своей экономической про-

граммы», в которой, в частности, го-
ворится о возвращении в экономи-
ку плановых методов регулирова-
ния цен и производства. Политолог 
Евгений Сучков отметил, что дум-
ские партии не «накачивают острую 
тему». «Благодаря тотальному господ-
ству власти в федеральных СМИ, о ро-
сте цен говорится мало. Если какая-
то партия начнет раскачивать тему на 
выборах, может возникнуть социаль-
ное недовольство. Разговоры о росте 
цен не нужны ни власти, ни партиям, 
которые с ней сотрудничают»,— за-
ключил эксперт.

В то же время острую тему подни-
мают либеральные партии. Так, про-
тив эмбарго на ввоз продуктов вы-
ступают ПАРНАС и «Яблоке». «Са-
мо по себе эмбарго не такой острый 
вопрос. Надо говорить о росте цен 
в связке с другими проблемами. Это 
и падение доходов, реальной зарпла-
ты, и экономическая политика влас-
ти»,— пояснил зампред ПАРНАС Кон-
стантин Мерзликин. «Яблоко» заявит 
во время кампании об отмене «само-
санкций». «Эмбарго доставляет про-
блемы нашим гражданам, а не зару-
бежным странам»,— считает лидер 
партии Сергей Митрохин.

Зампред «Патриотов России» 
Надежда Корнеева не считает рост 
цен на продукты «приоритетной 
проблемой» для россиян. «Во мно-
гих регионах граждан волнует ситу-
ация со здравоохранением, поэто-
му у нас вопрос роста цен и эмбар-
го далеко не на первом месте в аги-
тации»,— сказала она. 

Андрей Перцев,  
Максим Жабко,  
Дарья Зеленская,  
Анна Артемьева

Рост цен пройдет мимо выборов
Системные партии не готовы говорить о насущном
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ИСТОЧНИК: ВЦИОМ, ОПРОС ПРОВЕДЕН 27–28 ИЮНЯ СРЕДИ 1,6 ТЫС. ЧЕЛОВЕК В 46 РЕГИОНАХ. 
ИНДЕКС РОСТА ЦЕН ДЕМОНСТРИРУЕТ ВОСПРИЯТИЕ ГРАЖДАНАМИ ИНФЛЯЦИИ, ОН РАССЧИТЫВАЕТСЯ КАК РАЗНИЦА 
ПОЛОЖИТЕЛЬНЫХ И ОТРИЦАТЕЛЬНЫХ ОТВЕТОВ НА ВОПРОС «КАК БЫ ВЫ ОЦЕНИЛИ РОСТ ЦЕН НА СЛЕДУЮЩИЕ ТОВАРЫ 
И УСЛУГИ В ТЕЧЕНИЕ ПОСЛЕДНЕГО МЕСЯЦА-ДВУХ?». 
ИНДЕКС МОЖЕТ КОЛЕБАТЬСЯ В ДИАПАЗОНЕ ОТ –100 ДО 100 ПУНКТОВ, ЧЕМ ВЫШЕ ЗНАЧЕНИЕ ИНДЕКСА, ТЕМ ВЫШЕ 
ИНФЛЯЦИЯ, ПО МНЕНИЮ РОССИЯН.   

Стоимость проезда 
в общественном транспорте

«Сергей Аксенов эмпирическим 
путем проверил границы своих воз-
можностей. Вчера ему явно из Кремля 
непублично объяснили, в чем он не-
прав и где проходят границы коридо-
ра его возможностей. Как человек не-
глупый он понял и отыграл назад»,— 
заявил 

”
Ъ“ политолог Константин Ка-

лачев. Источник 
”
Ъ“ в окружении го-

сподина Аксенова сказал, что вчера 
глава Крыма улетел в Москву.

О том, что федеральный центр 
укажет господину Аксенову на «не-
должное поведение», собеседники 

”
Ъ“ говорили еще после заявления 

главы республики 7 июля о том, что 
он защитит своих чиновников от 
«неправомерных действий» следст-
венных органов. Тогда стало извест-
но, что УФСБ по Крыму возбудило 
и расследует уголовное дело по ста-
тье «Мошенничество» в отношении 
министра промышленной полити-
ки республики Андрея Скрынника. 
По мнению господина Аксенова, де-
ло «носит заказной характер» и заве-
дено по «надуманным материалам». 
Позже глава Крыма говорил, что на 
полуострове работает «группа людей 
с материка (из субъектов РФ.— 

”
Ъ“)», 

цель которой — дискредитация 
крымской власти.

Крымский юрист и правозащит-
ник Жан Запрута отметил, что, со-
гласно Уголовно-процессуально-
му кодексу РФ, право осуществлять 
надзор за следственными органами 
имеет лишь прокуратура. Поэтому 
решения комиссии, созданной Сер-
геем Аксеновым, не будут иметь ни-
какой юридической силы. Эксперт 
считает, что решение о создании ко-
миссии со стороны господина Аксе-

нова является «превышением пол-
номочий». Также, по его мнению, ре-
шения комиссии могут подпасть под 
действие ч. 2 ст. 294 УК РФ («Воспре-
пятствование осуществлению пра-
восудия и производству предвари-
тельного расследования»).

Глава организации «Чистый бе-
рег. Крым» Владимир Гарначук счи-
тает, что Сергей Аксенов пытает-
ся подменить действие федераль-
ных законов личным покровитель-
ством: «На самом деле это говорит 
о слабости Аксенова как руководите-
ля, не сумевшего за год наладить ра-
боту правительства и обеспечить хо-
тя бы минимальный уровень борь-
бы с коррупцией. Трудно бороться 
с собственными друзьями и родст-
венниками». Директор центра ан-
тикоррупционных исследований 
«Transparency International — Рос-
сия» Антон Поминов сказал 

”
Ъ“, что 

не может оценить уровень корруп-
ции на полуострове, потому что ор-
ганизация там не работает.

Формой вмешательства в работу 
следственных органов и «дерзким 
вызовом» федеральным властям на-
звал действия Сергея Аксенова пер-
вый президент Крыма, кандидат 
юридических наук Юрий Мешков. 
«Не до конца понятна вялая пози-
ция Москвы, которая позволила ему 
почти полностью набить Совмин 
и Госсовет своими родственниками. 
А когда некоторых из них поймали 
за руку, он теперь пытается контр-
олировать еще и правоохранитель-
ные органы»,— заявил 

”
Ъ“ Юрий 

Мешков.
Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Софья Самохина,  
Наталья Корченкова

Сергей Аксенов 
превысил авторитет
с1

с1

Министр культуры Владимир 
Мединский возмущен дейст-
виями кинопрокатчиков,  
протестующих «против того, 
чего нет»  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Главное следственное управле-
ние (ГСУ) СКР обвинило экс-ген-
директора Государственного 
космического научно-производ-
ственного центра (ГКНПЦ) имени 
Хруничева Владимира Нестерова 
в присвоении или растрате около 
285 млн руб., которые в период 
2007–2014 годов выделялись на 
выполнение юридических и бух-
галтерских услуг компании «Эко-
право». Следователи считают, 
что никаких услуг на самом деле 
не оказывалось, а деньги попро-
сту делились между Владимиром 
Нестеровым и его сообщниками. 
Если информация о том, что по-
добная схема использовалась  
с 1999 года, подтвердится, то 
тогда ущерб ГКНПЦ имени Хруни-
чева составит уже 546 млн руб.

ГСУ СКР предъявило Владими-
ру Нестерову обвинение в соверше-
нии преступления, предусмотрен-
ного ч. 4 ст. 160 УК РФ (присвоение 
или растрата, совершенные орга-
низованной группой либо в особо 
крупном размере). Следствие счита-
ет, что он вместе с главным бухгалте-
ром центра Михаилом Якушиным, 
главой ЗАО «Экоправо» Дмитрием 
Дьяконовым и иными «неустанов-
ленными лицами» разработал план 
присвоения вверенных ему денеж-
ных средств, в результате чего пред-
приятию был нанесен материаль-
ный ущерб. Об избрании обвиняе-
мому меры пресечения СКР пока не 
ходатайствовал, поскольку Влади-
мир Нестеров не может быть достав-
лен в Басманный суд Москвы по со-
стоянию здоровья — у него диагно-
стирован перелом бедренной кости.

По информации 
”
Ъ“, выйти с об-

винением в адрес Владимира Несте-
рова следователям помогли данные, 
полученные в ходе проверки по ока-
занию ГКНПЦ имени Хруничева 
юридических и консультационных 
услуг у сторонних фирм. Его про-
водило контрольно-ревизионное 
управление ГКНПЦ имени Хруни-
чева, созданное по распоряжению 
Объединенной ракетно-космиче-
ской корпорации практически сра-
зу после прихода на предприятие 
экс-главы компании «Гражданские 
самолеты Сухого» Андрея Калинов-
ского. В ходе уже доследственной 
проверки было установлено, что в 
нарушение требований положения 
о закупке товаров и услуг, при отсут-
ствии какого-либо обоснования не-
обходимости выбора поставщика 
неконкурентным способом, а также 
при наличии на предприятии штат-
ных юридической, экономической 
и бухгалтерской служб заместитель 
господина Нестерова по экономи-
ке Александр Островерх подписал 1 
июля 2007 года с «Экоправом» дого-
вор №75593, предусматривающий 
оказание таких же услуг.

Обходились они недешево: еже-
месячно фирма получала от ГКН-
ПЦ имени Хруничева более €22 тыс. 

плюс проценты. Этот факт и при-
влек внимание следователей, выяс-
нивших также, что с сентября 2007 
года по февраль 2014 года Дмитрий 
Дьяконов предоставлял на подпись 
Александру Островерху акты сдачи-
приемки якобы выполненных услуг. 
В их числе оказались отчеты об ауди-
торских проверках предприятия с 
2007 по 2011 год. За семь лет на счета 
«Экоправа» предприятие перечисли-
ло более 285 млн руб., как подозрева-
ют следователи, деньги просто обна-
личивались и делились между участ-
никами аферы.

По данному факту 25 декабря 2014 
года следователем второго следст-
венного отдела управления по рас-
следованию особо важных дел о пре-
ступлениях против личности и об-
щественной безопасности ГСУ СКР 
в отношении Александра Островер-
ха было возбуждено уголовное де-
ло №201/837201–14 по ч. 4 ст. 160 УК 
РФ. Позже Басманный суд Москвы по 
аналогичному обвинению отправил 
Михаила Якушина и Дмитрия Дья-
конова до 2 августа под домашний 
арест (ни один из них свою вину не 
признает). Теперь обвинения по этой 
статье предъявлены уже господину 
Нестерову. Отметим, что срок пред-
варительного следствия по делу «Эко-
права» продлен до 25 октября. Пока 
же следователи проверяют информа-
цию о том, что подобная схема дейст-
вовала на предприятии и раньше — 
с 1999 по 2014 год (то есть в течение 
15 лет). Имущественный ущерб от та-
ких действий оценивается в 546 млн 
руб. При этом оперативно-следствен-
ные действия по делу продолжаются.

Напомним, что Владимир Несте-
ров возглавил ГКНПЦ имени Хруни-
чева в ноябре 2005 года, перейдя ту-
да из Федерального космического 
агентства. После аварии ракеты-но-
сителя «Протон-М» в августе 2012 го-
да (тогда были потеряны аппараты 
Telkom 3 и «Экспресс-МД2») он был 
освобожден от должности по собст-
венному желанию, однако продол-
жил работу на предприятии в каче-
стве первого заместителя гендирек-
тора и генерального конструктора 
проекта «Ангара». Осуществив пу-
ски новейших ракет «Ангара-1.2ПП» 
и «Ангара-А5», господин Нестеров 
30 декабря 2014 года окончатель-
но покинул ГКНПЦ имени Хруниче-
ва, причем, как он сам рассказывал 
в интервью 

”
Ъ“ от 16 января, сделал 

это по соглашению сторон. Отме-
тим, что никаких претензий от пра-
воохранительных органов лично к 
нему за время работы на предприя-
тии не выдвигалось.

Иван Синергиев

Владимира Нестерова 
взяли в дело «Экоправа»
Бывшему главе ГКНПЦ имени Хруничева 
предъявлено обвинение

Неожиданное продолжение  
получила скандальная история 
с задержанием в Москве коман-
дира подразделения воздушной 
разведки ГРУ республиканской 
гвардии ДНР Дмитрия Лысаков-
ского (Гудвин), которого СКР об-
виняет в участии в рейдерском 
захвате здания в центре Москвы. 
Ополченец, помещенный с санк-
ции суда под домашний арест, 
решил обратиться в ”Ъ“, чтобы 
рассказать, почему он считает 
себя полностью невиновным.

Господин Лысаковский заявил 
”
Ъ“, 

что считает и свое задержание, и ре-
шение Чертановского суда о его до-
машнем аресте незаконными, по-
скольку для таких действий не бы-
ло никаких оснований. По словам 
Дмитрия Лысаковского, его невинов-
ность подтверждается решениями 
арбитражных судов. По его словам, 
заявитель по уголовному делу Артем 
Куранов и его компания «Эквисман 
Холдинг Лимитед» никогда не явля-
лись собственниками части старин-
ного особняка (Гоголевский бульвар, 
3), споры вокруг которого и привели 
к уголовным делам и арбитражным 
процессам. Напомним, что по делу о 
попытке рейдерского захвата здания 
уже были осуждены на длительные 
сроки бизнесмены Михаил Балаки-
рев и Михаил Чернов. Следствие так-
же заподозрило председателя 5-го су-
дебного состава арбитражного суда 
Москвы Ирину Баранову (она уже дав-
но уехала в США) в посредничестве в 
даче взятки и мошенничестве (ст. 33 
и ст. 291, ст. 159 УК РФ): по мнению 
СКР, господа Чернов и Балакирев за-

платили судье Барановой €100 тыс. и 
$4 тыс., а та склонила свою подчинен-
ную к вынесению решения в поль-
зу истцов. Речь шла о переходе пра-
ва собственности на часть особняка. 
Как считают в СКР, еще до осуждения 
аферистов их оставшиеся на свободе 
сообщники предприняли новую по-
пытку завладеть недвижимостью, для 
чего нижегородский адвокат Евгений 
Рыжов, знакомый господина Черно-
ва, через нижегородский суд добил-
ся ареста особняка. В результате ком-
пания «Аквамарин», подконтроль-
ная Чернову и Балакиреву, продала 
здание за $7,5 млн офшорной фирме 
«Делимар Корпорейшн ЛТД», руко-
водство которой представлял юрист 
Дмитрий Коцубанов (более года на-
зад он сменил фамилию и стал Дмит-
рием Лысаковским). Через него яко-
бы и пытались зарегистрировать пра-
во собственности на недвижимость в 
Росреестре. В апреле этого года было 
возбуждено уголовное дело по статье 
«Мошенничество», фигурантами ко-
торого стали Евгений Рыжов и Дмит-
рий Лысаковский. Первый скрылся, 
а второй, официально занимавший 
должность в юридической фирме 
«Лысаковский и партнеры», оказал-
ся в зоне боевых действий на юго-вос-
токе Украины. Оба были объявлены в 
розыск, а 6 июля оперативники уго-
ловного розыска задержали в Москве 
прибывшего из Петербурга Дмитрия 
Лысаковского.

Сам он вчера заявил 
”
Ъ“, что не ви-

дит никакой вины в том, что представ-
лял интересы «Делимар Корпорейшн 
ЛТД», поскольку выполнял там чи-
сто технические функции. Господин 

Лысаковский признает, что знал го-
спод Чернова и Балакирева, но гово-
рит, что познакомился с ними, толь-
ко «когда они уже сидели в клетке До-
рогомиловского суда». «Я и мои кол-
леги хотели им помочь, поскольку их 
обвиняли по совсем сомнительному 
делу, но суд отвел наши кандидатуры 
как общественных защитников»,— 
пояснил Дмитрий Лысаковский. По-
зже, по его словам, Евгений Рыжов 
привлек его к делу «Делимар Корпо-
рейшн ЛТД», связанному с регистра-
цией права собственности на здание. 
Однако, как уверяет обвиняемый, де-
ло «было прозрачным». Отдельно он 
отмечает, что сам особняк на Гоголев-
ском бульваре был передан «Эквисма-
ну» в связи с обвинительным приго-
вором Чернову и Балакиреву, но это 
не означало перехода права собствен-
ности, что впоследствии якобы под-
твердилось в арбитраже.

Господин Лысаковский также по-
яснил, что консультировал своего 
давнего знакомого Рыжова в юриди-
ческих вопросах по делам в Нижнем 
Новгороде. «Мы работали вместе на 
сайте 

”
Захват.ру“, который был по-

священ проблемам слияний и погло-
щений компаний»,— сказал обвиня-
емый. Отметим, что, по неподтвер-
жденным данным, сейчас оператив-
ные службы ведут проверку по завла-
дению структурами господина Рыжо-
ва имуществом разных компаний, а 
также комнатами и квартирами со-
циально неблагополучных граждан, 
которых он якобы завлекал микро-
кредитами. Проверяются также воз-
можные связи адвоката в судебных и 
правоохранительных органах.

Напомним, что, по словам Дмит-
рия Лысаковского, он является ка-
питаном республиканской гвардии 
ДНР. Своей должности он не уточня-
ет, хотя в многочисленных интер-
вью ранее говорил, что возглавляет 
воздушную разведку армии неприз-
нанной республики и отвечает за ис-
пользование беспилотных летатель-
ных аппаратов (БПЛА). Он рассказы-
вает, что в ДНР оказался как человек, 
который «не мог лежать на диване и 
смотреть по ТВ, как нарушаются пра-
ва человека». После этого он связал-
ся с руководством ДНР, а чуть позже 
общался с Денисом Пушилиным, ко-
торый предложил ему стать предста-
вителем ДНР в Международном уго-
ловном суде при ООН. «ДНР являет-
ся непризнанной республикой, но 
этот суд принял нашу жалобу на на-
рушения прав человека. Мы отпра-
вили ее по почте и получили ответ 
— она находится на рассмотрении 
у прокурора»,— утверждает Дмит-
рий Лысаковский. Позже, как гово-
рит ополченец, получивший среди 
товарищей позывной Гудвин, он со-
брал в Москве ряд соратников, свя-
занных с БПЛА. «У меня есть образо-
вание, полученное в ускоренном ре-
жиме в Европейском университете 
в швейцарском Монтре, но до этого 
я закончил МАИ»,— поясняет госпо-
дин Лысаковский. Как он сам утвер-
ждает, изначально ему помогли эн-
тузиасты из Русского воздухоплава-
тельного общества из подмосковно-
го Реутова, а сейчас в ДНР есть специ-
алисты из России и Украины — Одес-
сы и Запорожья.

Владимир Баринов

Гудвин ищет оправдания в арбитраже
Разведчик ДНР рассказал 

”
Ъ“, почему он невиновен

ГИБДД планирует получить  
новые надзорные функции по 
контролю процесса обучения  
в автошколах. Как оказалось, 
проверки Госавтоинспекции не 
привели к массовому закрытию 
учебных организаций для води-
телей, к которым имелись много-
численные претензии. Это было 
одной из целей масштабной ре-
формы, стартовавшей год назад. 
Кроме того, в ГИБДД предлагают 
ограничить срок действия свиде-
тельств об окончании автошкол.

Ситуация с реформой образова-
ния водителей вчера обсуждалась 
в Общественной палате РФ. Напом-
ним, в августе 2014 года вступили в 
силу новые требования к автошко-
лам: работу учебных учреждений 

проверяет ГИБДД и выдает им за-
ключения, необходимые для даль-
нейшей работы. По данным на июль 
2015 года, около 5,8 тыс. автошкол 
(из 8 тыс. ранее действовавших) по-
лучили заключения. Предполага-
лось, что подобный фильтр позволит 
отсеять школы, не соответствующие 
критериям качественного обучения.

Одним из них, в частности, яв-
ляется минимальный размер учеб-
ной площадки (0,24 га), где практи-
куются будущие водители. Как рас-
сказал старший инспектор по осо-
бо важным делам ГИБДД РФ Алек-
сандр Лыткин, автошколы предъяв-
ляют инспекторам документы о на-
личии площадок и учебных кабине-
тов. «Нам все показывают, мы выда-
ем заключение,— говорит он.— А 

потом директор автошколы анну-
лирует договор аренды, чтобы сэ-
кономить. Формально заключение 
у него есть, но на самом деле рабо-
тать школа не может. И такая ситуа-
ция по всей стране». Последующий 
контроль уже не в компетенции 
ГИБДД. Уполномоченный же Росо-
брнадзор проверить все автошко-
лы не в силах, пояснил Александр 
Лыткин: «Это самый проблемный 
вопрос, с этим надо что-то делать».

Еще один фильтр исключения не-
качественного обучения — провер-
ка свидетельств об обучении (их вы-
дают автошколы) у кандидатов в во-
дители перед экзаменами. Как пояс-
нили в Госавтоинспекции, посколь-
ку не существует единой базы дан-
ных выданных свидетельств, исто-

рию обучения невозможно просле-
дить. «В итоге автошколы выписыва-
ют пачками свидетельства,— пояс-
нил господин Лыткин.— Выписан-
ные в Москве документы потом по-
чему-то всплывают на экзамене во 
Владивостоке. У нас нет инструмен-
та, чтобы это контролировать». По 
словам замначальника отдела экза-
менационной работы УГИБДД Мо-
сквы Ильи Молодцова, в ряде случа-
ев происходит «фиктивная выдача 
свидетельств» задним числом. «Нуж-
но ограничить срок действия доку-
мента»,— предложил он.

Александр Лыткин говорит, что 
Минэкономики уже выступило с 
предложением наделить МВД функ-
циями «постлицензионного контр-
оля» работы автошкол (имеются в 

виду проверки на регулярной осно-
ве). «Все рычаги и возможности для 
этого у нас есть, информация об ав-
тошколах собрана,— отметил госпо-
дин Лыткин.— Если этого не сде-
лать, мы будем очень долго бороться 
за безопасность движения на доро-
гах». Впрочем, в Минэкономики эту 
информацию 

”
Ъ“ вчера не подтвер-

дили: «С инициативой по передаче 
МВД постлицензионного контроля 
за деятельностью учебных организа-
ций ведомство не выступало».

Президент Межрегиональной 
ассоциации автошкол Татьяна Шу-
тылева считает, что постлицензи-
онный контроль необходим. «Сей-
час организации проходят факти-
чески двойную проверку: одну — 
в ГИБДД, получая заключение, вто-

рую — в органах Минобразования, 
получая лицензию,— пояснила она 

”
Ъ“.— Во многом эти проверки ду-

блируют друг друга, если сосредото-
чить процесс в одних руках, это по-
зволит сэкономить массу ресурсов 
и времени». При этом она отмети-
ла, что на практике наделить ГИБДД 
новыми полномочиями «будет до-
вольно сложно», поскольку необхо-
димо корректировать ряд законо-
дательных актов. Впрочем, некото-
рые эксперты отнеслись к идее скеп-
тически. «Чем больше будет контр-
оля, тем больше коррупции»,— зая-
вил, в частности, выступая в Общест-
венной палате, профессор кафедры 
«Организация и безопасность движе-
ния» МАДИ Олег Майборода.

Иван Буранов

ГИБДД проверит будущих водителей
Ведомство намерено расширить надзор за автошколами

По версии следствия,  
будучи гендиректором ФГУП 
«ГКНПЦ им. М. В. Хруничева», 
Владимир Нестеров разрабо-
тал план присвоения вверен-
ных ему денежных средств 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Вчера пресс-служба бывшего се-
натора от Тувы и бенефициара об-
анкротившегося Межпромбан-
ка Сергея Пугачева официально 
подтвердила информацию о том, 
что он покинул Великобританию, 
объяснив это угрозами в адрес 
экс-банкира, в том числе со сто-
роны сотрудников российского 
Агентства по страхованию вкла-
дов (АСВ). АСВ подобные обвине-
ния называет ложью и уже иници-
ировало обыски по лондонским 
адресам господина Пугачева.  
Побег экс-банкира, обвиняемого 
СКР в многомиллиардных хище-
ниях, практически сводит на нет 
все попытки Генпрокуратуры до-
биться его экстрадиции в Россию. 
Дело в том, что господин Пуга-
чев помимо российского паспор-
та имеет французский, а Франция 
своих граждан не выдает.

По данным источников 
”
Ъ“, Сер-

гей Пугачев покинул Британию еще 
в конце июня, перебравшись во 
Францию. Вчера об этом официаль-
но заявила пресс-служба экс-банки-
ра, сообщившая, что Сергей Пугачев 
обратился в Высокий суд Лондона с 
заявлением о том, что «его вынудили 
покинуть Великобританию» и что те-
перь он находится «вне ее юрисдик-
ции». Куда именно направился го-
сподин Пугачев, в пресс-релизе не 
уточняется, но говорится о наличии 
у него французского гражданства. 
Экс-сенатор утверждает, что отъезд 
связан с «угрозами убийством» в том 
числе со стороны сотрудников Агент-
ства по страхованию вкладов (АСВ, 
выступает конкурсным управляю-
щим банкротящегося Межпромбан-
ка). Кроме того, как следует из заяв-
ления, охрана экс-банкира «обнару-
жила слежку за ним и обратилась в 
полицию». В свою очередь, антитер-
рористическое подразделение Скот-
ленд-Ярда, если верить пресс-служ-
бе экс-банкира, обнаружило в авто-
мобилях Сергея Пугачева и его се-
мьи «предположительно взрывные 

устройства». По версии пресс-служ-
бы господина Пугачева, угрозы мо-
гли быть связаны с подачей им исков 
в международный арбитражный суд, 
в которых он обвинил Россию в «экс-
проприации его активов» и пытается 
взыскать за это компенсацию в раз-
мере около $15 млрд. Правда, в Рос-
сии об этих исках ничего не извест-
но. Более того, господин Пугачев ут-
верждает, что не находился под ка-
ким-либо судебным преследовани-
ем, а приказ Высокого суда Лондона 
о раскрытии его активов (арестова-
ны английским судом по всему ми-
ру на сумму в £1,2 млрд в поддержку 
российского иска АСВ о привлече-
нии его к субсидиарной ответствен-
ности за банкротство банка на сумму 
в 75 млрд руб.) исполнен еще год на-
зад. Впрочем, как ранее писал 

”
Ъ“, ре-

чи о полном раскрытии затребован-
ной судом информации не идет.

За заявлением Сергея Пугачева 
последовало и заявление АСВ. Там 
какие-либо угрозы в адрес банкира 
отрицают, а заявления о том, что он 
якобы находится под вооруженной 
защитой британской полиции, или 
о том, что в его автомобиле будто бы 
были найдены взрывные устройст-
ва, назвали «ложью и попыткой сфа-
бриковать оправдания своих дейст-
вий, которые могут быть квалифи-
цированы как неуважение к суду». 
Как следует из сообщения АСВ, Сер-
гей Пугачев покинул пределы Ан-
глии и Уэльса в нарушение прика-
за Высокого суда Англии, который 
на прошлой неделе обязал его лич-
но присутствовать на слушаниях в 
Лондоне в четверг 9 июля. Агентст-
во сообщило, что 3 июля обратилось 
в суд и получило судебные приказы 
на обыск и изъятие документов по 
нескольким лондонским адресам 
экс-сенатора Сергея Пугачева, объяв-
ленного в международный розыск. 
«В процессе обысков были найде-
ны значительные объемы докумен-
тов. АСВ ожидает, что эта информа-
ция значительно поможет поиску 

существенных средств, которые бы-
ли выведены из Межпромбанка»,— 
отмечается в пресс-релизе. По дан-
ным 

”
Ъ“, речь может идти о базе дан-

ных Межпромбанка (напомним, в 
самом банке после отзыва лицензии 
удалось обнаружить информацию 
лишь за последние несколько меся-
цев, предшествовавших примене-
нию к банку крайней меры).

В свою очередь, источники 
”
Ъ“ в 

правоохранительных органах счи-
тают, что побег был связан исключи-
тельно с желанием экс-банкира со-
хранить свою свободу и активы. Вы-
играв дело о привлечении Сергея Пу-
гачева к субсидиарной ответственно-
сти на 75 млрд руб. в России (недав-
но решение о привлечении его к рас-
плате по долгам банка утвердила 
апелляция, см. 

”
Ъ“ от 19 июня), АСВ 

могло начать процесс обращения 
взыскания на арестованные активы 
и добиться в этом успеха. В свою оче-
редь, МВД Великобритании, рассмо-
трев направленный в январе этого 
года запрос Генпрокуратуры России 
о выдаче господина Пугачева (в рам-
ках уголовного дела по факту краха 
банка и вывода из него активов), ре-
шило дать ему ход. Таким образом, 
уже в ближайшее время экс-банкир 
должен был предстать перед Вест-
минстерским магистратским судом 
Лондона, что само по себе редкость.

Британские суды обычно отказы-
вают России в выдаче обвиняемых 
по двум основаниям — из-за плохих 
условий содержания в российских 
тюрьмах и признавая их преследова-
ние политическим. Не так давно, рас-
сматривая один из таких запросов, 
британский суд, ориентируясь на вы-
воды британских же экспертов, при-
шел к решению о том, что условия 
содержания заключенных в россий-
ских тюрьмах вполне соответствуют 
международным. Поскольку британ-
ское право является прецедентным, 
ссылаться на унижающую человече-
ское достоинство пенитенциарную 
систему было уже рискованно. Оста-

ющийся аргумент о якобы политиче-
ском преследовании господин Пуга-
чев активно подкрепляет сам, расска-
зывая в своих скандально известных 
интервью в частности о том, как Вла-
димир Путин пришел во власть.

Между тем, перебравшись во 
Францию, Сергей Пугачев фактиче-
ски получил иммунитет. Поскольку 
он является гражданином этой стра-
ны, Франция отклонит запрос о его 
экстрадиции в Россию. Если же лон-
донский суд решит, что беглый бан-
кир проявил к нему неуважение (а на 
этом настаивают представители АСВ) 
и приговорит его к какому-либо нака-
занию, то данная санкция, как гово-
рят юристы, будет действовать толь-
ко в Британии, поскольку касается су-
да именно этой страны. Адвокат экс-
банкира Александр Гофштейн от ком-
ментариев воздержался.

Напомним, что СКР обвиняет го-
сподина Пугачева в организации 
присвоения чужого имущества в 
особо крупном размере (ч. 3 ст. 33 и 
ч. 4 ст. 160 УК РФ). По версии следст-
вия, в 2008–2009 годах им было «со-
вершено хищение в форме присво-
ения денежных средств в размере 
свыше 28 млрд руб., выделенных 
Банком России в качестве беззалого-
вых кредитов» Межпромбанку. Кро-
ме того, недавно экс-банкиру заоч-
но было предъявлено обвинение в 
организации злоупотребления пол-
номочиями, повлекшего тяжкие по-
следствия (ч. 3 ст. 33 УК и ч. 2 ст. 201 
УК РФ). Как считает следствие, в 2009 
году Межпромбанком было выдано 
120 кредитов подконтрольным экс-
сенатору Пугачеву организациям 
на сумму более 64 млрд руб. В осно-
ву последнего обвинения легли по-
казания бывшего председателя ис-
полнительной дирекции Межпро-
мбанка Александра Диденко, дело 
которого, учитывая сотрудничество 
со следствием, Тверской райсуд рас-
смотрит в особом порядке.

Николай Сергеев,  
Светлана Дементьева

Банкир на длинные дистанции
Сергей Пугачев прибыл по месту еще одного гражданства



5Коммерсантъ   l   Пятница 10 июля 2015 №121   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

мировая политика

Президент США Барак Обама 
сделал ключевой шаг по демон-
тажу наследия одного из круп-
нейших конфликтов прошлого 
века — войны во Вьетнаме. Через 
20 лет после восстановления ди-
потношений между двумя стра-
нами Вашингтон посетил генсек 
ЦК Компартии Вьетнама Нгуен Фу 
Чонг. Приняв в Белом доме лиде-
ра вьетнамских коммунистов, Ба-
рак Обама не только перевернул 
мрачную страницу американской 
истории, но и усилил азиатский 
поворот политики США. Бывшая 
«страна-агрессор» претендует 
на роль нового старшего брата 
Ханоя и гаранта его безопасности 
в противостоянии с Китаем. Кро-
ме того, опрошенные ”Ъ“ экспер-
ты считают, что политика США 
имеет еще одну цель — лишить 
Москву ее ближайшего союзника 
в Юго-Восточной Азии.

Первый в истории визит генсека 
ЦК Компартии Вьетнама в США, на-
чавшийся во вторник и завершив-
шийся вчера, приурочен к 20-летней 
годовщине восстановления дипот-
ношений между двумя странами (об 
их нормализации 11 июля 1995 года 
объявил тогдашний президент США 
Билл Клинтон). Несмотря на то что 
71-летний Нгуен Фу Чонг не занима-
ет высшего государственного поста в 
иерархии вьетнамской власти, в чет-
верке руководителей страны (прези-
дент, премьер, генсек ЦК Компартии 
и председатель Национальной ас-
самблеи) он может считаться фигу-
рой номер один. Все ключевые реше-
ния в Ханое принимает возглавляе-
мое им политбюро ЦК, состоящее из 
16 членов. Учитывая это обстоятель-
ство, лидера вьетнамских коммуни-
стов встречали в Вашингтоне по выс-
шему разряду: вначале его принял в 
Белом доме президент Обама, после 
чего обед в его честь дал вице-прези-
дент Джо Байден.

Прозвучавшие по итогам перего-
воров заявления свидетельствуют: 
несмотря на сохраняющиеся разно-
гласия по вопросам демократии и 
прав человека, стороны намерены 
выйти на качественно новый уро-
вень отношений, которые могут рас-
пространяться на такие области, как 
безопасность и оборона. Уже сегодня 
Вьетнам стал одним из главных тор-

говых партнеров США в Юго-Восточ-
ной Азии (в прошлом году товароо-
борот двух стран достиг $35 млрд, 
при этом, как ожидается, к 2020 году 
он вырастет до $57 млрд).

О том, что «разногласия не долж-
ны стать препятствием для развития 
всего комплекса двусторонних отно-
шений», заявил в Вашингтоне генсек 
Нгуен Фу Чонг, пригласивший Бара-
ка Обаму посетить Ханой. Как ожи-
дается, визит может состояться уже 
этой осенью. Ранее Вьетнам посеща-
ли президенты США Билл Клинтон 
(в 2000 году) и Джордж Буш-младший 
(в 2006 году). 

Еще одна громкая политическая 
декларация прозвучала в совмест-
ном заявлении президента Обамы и 
генсека Нгуен Фу Чонга о ситуации 
в Южно-Китайском море, где Вьет-
нам вместе с другими государства-
ми Юго-Восточной Азии ведет терри-
ториальные споры с Пекином. «Обе 

страны обеспокоены недавними со-
бытиями в Южно-Китайском море, 
которые увеличили напряженность, 
нанесли ущерб доверию и угрожали 
подорвать мир, безопасность и ста-
бильность»,— говорится в заявле-
нии, призывающем к «мирному уре-
гулированию споров в соответствии 
с международным правом». Несмо-
тря на то что в заявлении не упоми-
наются страны, действия которых 
подрывают безопасность в Азии, 
эксперты усмотрели в этом призыве 
предупреждение Пекину, все более 
активно наращивающему свое воен-
ное и экономическое присутствие в 
Южно-Китайском море.

«В отношениях США и Вьетнама 
ставки гораздо выше, чем задача уве-
личения товарооборота и диверси-
фикации торговли. Обама добивается 
переориентации внешней и оборон-
ной политики Ханоя на США, претен-
дующие на роль нового старшего бра-
та Вьетнама и гаранта его безопасно-
сти перед лицом китайской угрозы. 
Такой курс вписывается в русло аме-
риканской hedge policy (политика 
сдерживания) в Азии, цель которой 
— окружить Пекин недружественны-
ми ему и лояльными США государст-

вами»,— объяснил 
”
Ъ“ заместитель 

директора Института востоковеде-
ния РАН Дмитрий Мосяков. По мне-
нию эксперта, игра на китайско-вь-
етнамских противоречиях позволяет 
Вашингтону получать определенные 
дивиденды в отношениях с Ханоем.

Кроме того, эксперт обратил вни-
мание на то, что визит генсека в Ва-
шингтон проходит на фоне все более 
активного сближения Ханоя с Росси-
ей и странами Евразийского эконо-
мического союза (ЕАЭС), которые не-
давно подписали соглашение о со-
здании зоны свободной торговли.

Примечательно, что в ходе визи-
та Нгуен Фу Чонга в Вашингтон вице-
премьер Джо Байден указал на важ-
ность скорейшего присоединения Вь-
етнама к Транстихоокеанскому согла-
шению о свободной торговле, кото-
рое стало одним из ключевых элемен-
тов проводимой Белым домом поли-
тики «поворота в Азию». По мнению 
эксперта, помимо сдерживания Ки-
тая еще одна из задач сближения США 
с Ханоем — «подорвать фундамент 
российско-вьетнамского сотрудни-
чества и лишить Москву ее ключево-
го союзника в Юго-Восточной Азии».

Сергей Строкань

США развязывают мир во Вьетнаме
Президент Обама строит новые отношения с Ханоем

К О Н Т Е К С Т
У  С О В Е Т А  Е В Р О П Ы  Е С Т Ь  С О В Е Т  
Д Л Я  К И Е В А  И  Д О Н Б А С С А

Свою роль в урегулировании гуманитарного кризиса в Донбассе намерен сыграть и Совет 
Европы (СЕ). На прошлой неделе Украину посетил комиссар СЕ по правам человека Нилс 
Муйжниекс. Среди прочего он обсудил с руководством самопровозглашенной Донецкой 
народной республики (ДНР) вопрос создания комиссии по координации работы междуна-
родных гуманитарных миссий на территории ДНР. Председатель Народного совета ДНР 
Андрей Пургин назвал визит комиссара СЕ «хорошим знаком», хотя и добавил: «Его здесь 
раньше не было, когда здесь гибли тысячи людей и совершались преступления». Проведя 
переговоры в Донецке, господин Муйжниекс отправился в Киев, где встретился с украин-
скими парламентариями.

«Мой визит в Донбасс был коротким — ситуация с безопасностью не позволила оста-
ваться там очень долго,— заявил вчера ”Ъ“ Нилс Муйжниекс.— Но мне было важно дать 
сигнал: стандарты Совета Европы должны соблюдаться и на этих территориях, а местные 
лидеры несут ответственность за нарушения прав человека».

Еще одной ключевой целью визита, по словам господина Муйжниекса, было ознаком-
ление с гуманитарной ситуацией на территориях самопровозглашенных республик. «Регион 
становится все более изолированным — не только из-за проблем с безопасностью, но и из-за 
действующих пропускных пунктов и разработанной украинским правительством системы выдачи 
разрешений (на пересечение линии соприкосновения.— ”Ъ“),— заявил комиссар СЕ ”Ъ“,— тем 
временем в Донбассе рождаются дети, подростки оканчивают школы... А документов, которые 
где-либо признавались, были действительными, у них нет».

Нилс Муйжниекс в разговоре с ”Ъ“ призвал руководство «народных республик» 
«сотрудничать с ОБСЕ и гуманитарными организациями с целью облегчения их работы», 
а украинское правительство — «быть гибким в имплементации системы выдачи разреше-
ний (на пересечение линии разграничения.— ”Ъ“)». «Надо сделать все возможное, чтобы 
дети, рождающиеся в Донбассе, были законными гражданами страны и могли рассчиты-
вать на нормальную жизнь в будущем»,— заявил собеседник ”Ъ“. Он также рассказал, что 
готовит доклад о ситуации в Донбассе и надеется вернуться туда «для проведения более 
детальной работы по ситуации с правами человека». Павел Тарасенко

По словам украинского полити-
ка, в Киеве убеждены: обратно рос-
сийские конвои «зачастую нелегаль-
но вывозят украинское госимущест-
во — разворованные по частям укра-
инские заводы». «Естественно, это 
происходит без нашего согласия. То 
есть фактически мы сталкиваемся с 
контрабандой и воровством»,— по-
сетовал он.

• Первый собранный МЧС РФ гума-
нитарный конвой из 287 белых «Ка-
мАЗов» выехал в Луганск из Подмоско-
вья 12 августа 2014 года, в тот же 
день глава МИД РФ Сергей Лавров за-
явил, что детали миссии согласова-
ны с властями Украины. Грузовики, 
однако, неделю простояли на грани-
це: украинские таможенники заявля-
ли, что не получили «документацию 
по содержанию груза». 22 августа кон-
вой без согласия Киева и без сопрово-
ждения сотрудников МККК пересек 
границу и направился в Луганск. Влас-
ти Украины обвинили Россию в «пря-
мом вторжении», а МИД РФ в ответ 
пояснил, что продолжать терпеть 
«бесконечные искусственные затяж-
ки» было нельзя. Конвой доставил 
1,8 тыс. тонн грузов, в том числе во-
ду, крупу, сахар, детское питание, ме-
дикаменты, спальные мешки и элек-
тростанции.

• Последний на данный момент 31-й  
гуманитарный конвой РФ прибыл 
в Донецк и Луганск 25 июня 2015 го-
да. Всего в Донбасс из России с авгу-
ста 2014 года было доставлено более 
39 тыс. тонн гуманитарных грузов. 
Было задействовано более 5,5 тыс. 
человек и свыше 2,8 тыс. машин, 
пройдено более 92 тыс. км пути. 
В ходе недавней встречи с главой 
МЧС РФ Владимиром Пучковым пре-
зидент МККК Петер Маурер заявил, 
что гуманитарная помощь из России 
«положительно влияет на гумани-
тарную ситуацию в Донбассе».
Киев же предлагает изменить схе-

му доставки российских грузов сле-
дующим образом: прежде всего, 
украинские власти настаивают на 
том, чтобы грузы из России доставля-
лись в Донбасс по железной дороге. 
Поезд должен пересекать границу Ук-
раины в районе населенного пункта 
Тополи (Харьковская область), про-
верка груза должна проводиться чуть 
далее, в городе Купянске. В Купянске 
к составу с российским грузом долж-
ны подсоединяться вагоны с украин-
ской гуманитарной помощью. В сто-
рону Донецка состав должен идти че-
рез Красный Лиман, Кривой Торец и 
Ясиноватую. А в сторону Луганска — 
через Сватово и Светланово.

Для того чтобы груз был признан 
гуманитарным, российская сторона 
должна за неделю до его отправки 
направить в МККК, управление вер-
ховного комиссара ООН по делам бе-
женцев или иную согласованную с 
Киевом международную организа-
цию подробную информацию о его 
содержании. Такие же данные долж-
ны быть направлены российской 
стороной и соответствующей ме-
ждународной организацией в Мини-
стерство социальной политики Ук-
раины, которое обязуется в течение 
одного рабочего дня принять реше-
ние о возможности признания гру-
за гуманитарным и в случае положи-
тельного решения проинформиро-
вать об этом исполнительные влас-
ти, Национальный банк и предста-
вителей местного самоуправления.

Проверка груза в Купянске долж-
на проходить в дневное время. Ин-
спекцию должны осуществлять со-
трудники украинской таможни и 
погранслужбы вместе с МККК (или 
иной международной организаци-
ей). В ходе проверки должна вестись 
фото- и видеосъемка. После провер-
ки российский груз объединяется с 
украинским, все вагоны маркируют-

ся эмблемой МККК (или иной орга-
низации). На промежутке от Купян-
ска до линии соприкосновения с 
территориями, контролируемыми 
ополченцами, груз должны сопрово-
ждать сотрудники международной 
организации, а также представите-
ли Службы безопасности Украины 
и украинского Министерства вну-
тренних дел. После пересечения ли-
нии соприкосновения за обеспече-
ние безопасности состава отвечает 
российская сторона. Она же совмест-
но с МККК (или иной организацией) 
несет ответственность за распреде-
ление груза. При этом за процессом 
раздачи помощи должны следить 
представители специальной мони-
торинговой миссии ОБСЕ.

Отметим, что перед отправкой в 
августе прошлого года первой коло-
ны «КамАЗов» с грузом для постра-
давших жителей Донбасса россий-
ская сторона, по информации 

”
Ъ“, 

рассматривала возможность достав-
ки помощи по железной дороге. Од-
нако тогда украинские власти не да-
ли на это разрешения. При этом, по 
данным российских дипломатиче-
ских источников 

”
Ъ“, в последние 

недели сам МККК испытывал серьез-
ные трудности с доставкой помощи 
на территорию самопровозглашен-
ных Луганской и Донецкой народ-
ных республик, в отношении кото-
рых Киев фактически ввел блокаду. 
Президент Украины Петр Порошен-
ко на днях обещал создать зеленый 
коридор для гуманитарных грузов, 
доставляемых международными ор-
ганизациями.

Предоставить комментарий по 
поводу новых предложений Киева 
в российских госструктурах 

”
Ъ“ не 

смогли — документ еще рассматри-
вается. По словам одного из источ-
ников 

”
Ъ“, Москва считает целесоо-

бразным обсуждение модальностей 
доставки помощи в рамках рабочей 
группы по гуманитарным вопросам 
контактной группы по урегулирова-
нию ситуации в Донбассе.

Владислав Дейнего, представи-
тель ЛНР в контактной группе, по-
яснил 

”
Ъ“, что технически достав-

ка гуманитарного груза из России 
в Донбасс «возможна», однако он 
усомнился в необходимости изме-
нения нынешней схемы. «Непонят-
но, для чего это нужно. Украинские 
таможенники имеют сейчас все воз-
можности для досмотра конвоев. 
Если они не доверяют своим авто-
мобильным таможенникам и дове-
ряют железнодорожным, ну пусть 
разберутся со своими таможен-
никами,— заявил он 

”
Ъ“.— ДНР и 

ЛНР поддерживают любые разум-
ные предложения, но для этого они 
должны как минимум быть разум-
ными. Можно грузы и через Луну 
отправлять, только разумно ли это. 
На вопрос, в чем проблема, я ответа 
от Киева пока не услышал».

Региональный директор опера-
тивной деятельности МККК в Евро-
пе и Центральной Азии Лоран Кор-
ба на днях в интервью «Интерфаксу» 
оценил гуманитарную ситуацию в 
Донбассе как сложную, но улучшив-
шуюся по сравнению с тем, что было 
несколько месяцев назад. При этом 
он уточнил, что «больше всего стра-
дают самые незащищенные слои на-
селения: пожилые люди, дети, семьи 
с одним кормильцем». Ранее в МККК 
говорили, что готовы участвовать в 
разных схемах доставки помощи — 
при условии, что Киев и Москва до-
говорятся между собой.

Янина Соколовская, Киев; 
Елена Черненко,  
Михаил Коростиков,  
Михаил Малаев

Российским конвоям 
меняют маршрут
с1

Американский президент  
Барак Обама заверил лидера 
вьетнамских коммунистов  
Нгуен Фу Чонга, что «поворот 
США в Азию» не обойдет  
стороной и Ханой  ФОТО REUTERS

В Хельсинки вчера завер-
шилась сессия Парла-
ментской ассамблеи Орга-
низации по безопасности 
и сотрудничеству в Европе 
(ПА ОБСЕ). В ито говую де-
кларацию вошла резолю-
ция, осуждающая Россию 
за «военную агрессию» 
против Украины и требую-
щая «вывода российских 
войск с территории сосед-
него государства». Руко-
водство ПА ОБСЕ сожале-
ет, что пришлось принять 
столь жесткий документ 
в отсутствие российской 
деле гации (она бойкоти-
ровала сессию из-за отка-
за во въезде в Финляндию 
спикеру Госдумы Сер-
гею Нарышкину и несколь-
ким другим депутатам). 
Однако, как заверил кор-
респондента ”Ъ“ МАРИЮ 
ЕФИМОВУ генсек ассам-
блеи СПЕНСЕР ОЛИВЕР, 
основная вина за это ле-
жит на самих российских 
парламентариях.

— Резолюция ПА ОБСЕ на-
поминает документ, ко-
торый в январе приня-
ла Парламентская ассам-
блея Совета Европы (ПА-
СЕ), прежде чем лишить 
российскую делегацию 
права голоса. Не потеряет 
ли Россия и ПА ОБСЕ как 
свою последнюю плат-
форму для парламентско-
го диалога с Западом?
— Я бы не стал сравнивать с 
ПАСЕ. У ПА ОБСЕ совсем дру-
гие правила членства, дру-
гие процедуры (лишение де-
легации права голоса и дру-
гих ключевых прав не пред-
усмотрено правилами ассам-
блеи.— 

”
Ъ“). Это позор, что 

российская делегация не при-
няла участия в этой сессии, но 
это был ее выбор, не наш. Что 
касается резолюции, то все 
эти документы похожи, когда 
речь идет об украинском кри-
зисе. Неважно, где их прини-
мают — в ПА ОБСЕ, ПАСЕ, Ев-

ропарламенте, немецком 
Бундестаге или Конгрессе 
США. Они будут констатиро-
вать, что российское вторже-
ние в соседнюю страну и ан-
нексия части ее территории 
абсолютно незаконны.
— Юридически власти 
Финляндии имели воз-
можность пустить в страну 
российских парламентари-
ев из санкционного списка 
ЕС для участия в сессии, 
ведь ранее так поступала 
Франция, когда речь шла 
о Совете Европы. ПА ОБСЕ 
пыталась как-то повлиять 
на финские власти?
— Финские власти не выно-
сили решение о российской 
делегации в целом, оно каса-
лось лишь шести конкретных 
людей и основывалось на 
обязательствах Финляндии 

как члена Евросоюза. Пози-
ция ЕС при этом не имеет ни-
какого отношения к позиции 
Парламентской ассамблеи. 
ПА ОБСЕ никого не исклю-
чала и не собирается исклю-
чать. Кроме того, она четко за-
явила о своем желании, что-
бы на сессию приехали все.
— ПА ОБСЕ иногда назы-
вают мостом между Восто-
ком и Западом. Роль ассам-
блеи возросла с началом 
украинского кризиса?
— Сегодня разделительная 
линия в Европе видна очень 
четко. Она пролегает через 
центр Украины, и эта ситуа-
ция ставит под угрозу буду-
щее всего региона ОБСЕ. Мы 
все очень надеемся, что Хель-
синкский заключительный 
акт (основополагающий до-
кумент ОБСЕ, принятый в 

1975 году.— 
”
Ъ“) не был дей-

ствительно заключитель-
ным для нас (в том смысле, 
что он не был последним). 
И что ПА ОБСЕ по-прежнему 
будет функционировать как 
эффективная платформа для 
диалога между парламент-
скими делегациями 56 стран 
(всего ПА ОБСЕ включает 57 
делегаций вместе с почетны-
ми представителями Ватика-
на, у которого парламент от-
сутствует.— 

”
Ъ“).

— Сложно ли донести мне-
ние ПА ОБСЕ до россий-
ских властей, учитывая, 
что некоторые их реше-
ния, осуждаемые ассам-
блеей, находят одобрение 
у населения страны?
— Я хотел бы знать, что может 
повлиять на российские влас-
ти, но не знаю. Думаю, что 
мнение нескольких сотен из-
бранных парламентариев из 
более чем 50 стран трех кон-
тинентов (за осуждающую РФ 
резолюцию проголосовали 96 
депутатов при 7 против и 32 
воздержавшихся.— 

”
Ъ“) име-

ет значение и вес, и нужно 
воспринимать его серьезно.
— В следующем году вы по-
кидаете пост генсека ОБ-
СЕ. В российской делега-
ции считают, что нахожде-
ние в должности в течение 
23 лет «неприлично» с точ-
ки зрения демократиче-

ских принципов. Предста-
вители РФ предлагают за-
фиксировать в правилах 
ассамблеи ограничение 
по сроку нахождения ген-
сека в должности. Вы со-
гласны с этим?
— Когда я первый раз стал 
генсеком в 1992 году, я был 
избран для того, чтобы зало-
жить основы ассамблеи. Ни-
какого секретариата тогда 
еще не было, как не было и са-
мой ПА ОБСЕ как функциони-
рующего института. Через не-
сколько лет здесь решили по-
менять правила и назначить 
меня на следующий пятилет-
ний срок. Я согласился. После 
этого меня еще несколько раз 
единогласно переизбирали. 
Я уже не помню, сколько раз я 
переизбирался. (Смеется.) Ка-
жется, пять. Я мог бы и остать-
ся в должности, если бы хотел 
этого, но решил этого не де-
лать. При этом я никогда ни 
от кого не слышал, что я здесь 
слишком долго.

Однако правила мы все 
же изменили. Теперь один 
человек может занимать 
должность генсека не более 
двух пятилетних сроков (ре-
шение было принято в ходе 
сессии ПА ОБСЕ в Стамбуле в 
2013 году.— 

”
Ъ“).

полная версия 
kommersant.ru/11520

«Позор, что российская делегация  
не приняла участие в сессии, но это был ее выбор»
Генсек ПА ОБСЕ Спенсер Оливер рассказал 

”
Ъ“ о том,  

как Россию осудили в отсутствие ее депутатов

К О Н Т Е К С Т П А  О Б С Е  П Р Е Д Л О Ж И Т  Е В Р О С О Ю З У  С М Я Г Ч И Т Ь  С А Н К Ц И О Н Н Ы Е  П Р А В И Л А

В руководстве Парламентской ассамблеи Организации по безопас ности 
и сотрудничеству в Европе (ПА ОБСЕ) вчера рассказали: одной из при-
чин решения руководства Финляндии отказать во въезде в страну спи-
керу российского парламента Сергею Нарышкину и нескольким другим 
депутатам стал совет, который дали финскому посольству в венской 
штаб-квартире ОБСЕ. Он состоял в том, что Хельсинки не является го-
родом, в котором находится штаб-квартира ОБСЕ, и на этом основании 
можно отказать россиянам из санкционного списка ЕС во въезде. «Мы 
знаем, что Сергей Нарышкин был раньше на других подобных встречах, 
но всякий раз это были города, в которых располагались штаб-квартиры 
тех или иных организаций: Париж, Вена и другие. Но сейчас возник 
вопрос о Хельсинки, где крупные международные структуры не базиру-
ются»,— рассказал председатель ассамблеи Илкка Канерва.

При этом, по его словам, руководство ПА ОБСЕ намерено предложить 
Евросоюзу смягчить правила применения санкций к парламентариям. 
«Это серьезная идея — далее продвигать эту инициативу. Это будет 

происходить путем переговоров, других компетенций у меня нет. На по-
литическом уровне я, разумеется, стучу в двери ЕС, Еврокомиссии, чтобы 
открыть дискуссию о том, нужны ли нам такого рода последствия, которые 
мы имели на этой встрече (в Хельсинки.— ”Ъ“), с точки зрения нашей 
политики безопасности»,— сказал господин Канерва. По его мнению, 
в отношении членов парламента не следует жестко применять правила 
санкционного режима.

Ранее о том, что ситуация с отказом российской делегации приехать 
на сессию ПА ОБСЕ в Хельсинки должна подтолкнуть ЕС к изменению санк-
ционного законодательства, ”Ъ“ заявил председатель комитета Госдумы 
по международным делам Алексей Пушков. «Эта беспрецедентная скан-
дальная ситуация должна стать для ЕС толчком к переосмыслению своего 
отношения к санкциям, чтобы в будущем Евросоюз допускал депутатов 
до исполнения своих обязанностей. Очевидно, что ассамблея потеряла 
от отсутствия РФ. И многие депутаты, в том числе финские, это призна-
ют»,— отметил Алексей Пушков. Мария Ефимова, Хельсинки
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Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
livejournal.com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях 
Facebo ok, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 76 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы 
получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами либо 
отправляете пожертвования через систему электронных платежей. 
Возможны переводы с кредитных карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности на 
rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и телез-
рителям затея понравилась: всего собрано свыше $195,07 млн. 
В 2015 году (на 9 июля) собрано 750 318 653 руб., помощь  
получили 1122 ребенка. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной пре-
мии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев 
Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года 
в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Поддержите 
поддерживающего
Какой помощник нужен в школе 
ребенку-инвалиду

Родители детей-инвалидов, которые самосто-
ятельно учиться в школе не могут, а если бы кто-
то помогал им, могли бы, обращаются в дет-
ский правозащитный проект «Русфонд.Право» 
регулярно. Мы даже писали письмо министру  
образования Дмитрию Ливанову, просили объ-
яснить, как продраться сквозь чрезвычайно 
сложную бюрократическую систему родителям 
девочки Амалии или мальчика Дани, которые 
всего-то и хотят, чтобы кто-то в школе техниче-
ски помогал их детям учиться. И мы даже полу-
чили ответ. И пишем министру еще раз.

Уважаемый Дмитрий Викторович, благодарим вас 
за подробный ответ (письмо от 28.05.2015 за подпи-
сью заместителя директора Департамента государст-
венной политики в сфере защиты прав детей И. О. Те-
рехиной). Из этого письма следует, что профессио-
нальный стандарт тьютора, то есть человека, помога-
ющего ребенку в сложных вопросах обучения, под-
робно Министерством образования и науки разрабо-
тан. Тьютор «организует процесс индивидуальной ра-
боты с обучающимися по формированию их познава-
тельных интересов»… Тьютор «сопровождает процесс 
формирования личности»… Тьютор «оказывает по-
мощь обучающемуся в осознанном выборе стратегии 
образования»… И еще две страницы столь же достой-
ных занятий, которые входят в обязанности тьютора.

Между тем, пишет госпожа Терехина, «в настоящее 
время Минобрнауки России запланирована разработ-
ка профессионального стандарта ассистента (помощ-
ника)», оказывающего обучающимся необходимую 
техническую помощь. Только запланирована! То есть, 
следовательно, в системе российского образования 
профессии ассистента (помощника) до сих пор нет. 

Человек, который «сопровождает процесс фор-
мирования личности», в системе российского обра-
зования есть, а человека, который помогает ребен-
ку с церебральным параличом карабкаться по лест-
ницам, нету. «Выбрать стратегию образования» ре-
бенку помогут, а сходить в туалет и застегнуть штаны 
после туалета — не помогут. «Формировать познава-
тельные интересы» ребенка школа готова, а выте-
реть ребенку-инвалиду рот после еды, завязать шап-
ку, зашнуровать ботинки — не готова.

В письме Департамента государственной поли-
тики в сфере защиты прав детей родителям детей-
инвалидов предлагается пока, впредь до разработ-
ки профессионального стандарта ассистента (по-
мощника), проходить медико-социальную экспер-
тизу. Если ребенку нужна в школе какая-то техниче-
ская помощь, вписывать эту самую техническую по-
мощь в индивидуальный план реабилитации (ИПР) 
ребенка. Позвольте заметить, что это практически 
невозможно: сегодня ребенку нужно помогать завя-
зывать шнурки, а завтра надо будет помочь застеги-
вать липучки на обуви. Всех бытовых подробностей 
в ИПР не внесешь.

Более того, на мой скромный взгляд, разрабо-
тать толковый министерский приказ о професси-
ональном стандарте ассистента (помощника) — 
практически невозможно. Дети разные, одному 
надо пересесть с инвалидного кресла на горшок, 
другого следует придерживать за запястье в клас-
се, чтобы мог писать буквы.

Мне кажется, разумнее предусмотреть в школах 
должность воспитателя, оказывающего детям-ин-
валидам любую техническую помощь. Или брать в 
школьный штат няню, которую приведут в школу 
родители, про которую родители скажут, что эта ня-
ня знает ребенка и умеет за ним ухаживать.

Разумеется, это при том только условии, что мы 
действительно хотим обеспечить всем детям, вклю-
чая детей-инвалидов, равный доступ к образова-
нию, если действительно хотим, чтобы здоровые 
дети и дети с особенностями учились вместе, если 
государство действительно готово в деле инклюзив-
ного образования помогать.

Проект получает господдержку в виде гранта,  
выданного Общероссийским общественным движением 
«Гражданское достоинство».

Захар Китаев, 5 лет, задержка психоречевого 
развития, требуется курсовое лечение.  
144 200 руб.
Внимание! Цена лечения 199 200 руб.  
Телезрители ГТРК «Кубань» соберут 55 тыс. руб.

Захар родился до срока, перенес кровоизлияние 
в головной мозг. Мы выполняли все рекомендации 
врачей, но сын был слабым и безучастным. В два го-
да Захар не разговаривал, не понимал речь. Мы мно-
го занимались с психологом и логопедом, делали 
массаж, ходили на иппотерапию. Но лучший резуль-
тат дало лечение в Институте медтехнологий (ИМТ). 
Захар будто очнулся. Заговорил, взгляд стал осмы-
сленным, улучшились движения. Лечение надо про-
должать. Помогите с оплатой! Все сбережения истра-
чены, бывший муж помогает выплачивать взятые на 
лечение кредиты. Регина Китаева, Краснодарский край.
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Лечение 
необходимо продолжать. Надо развить память и речь 
Захара, научить его концентрировать внимание».

Лиза Артамонова, 10 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуются расходные материалы 
к инсулиновой помпе. 101 157 руб.
Внимание! Цена расходных материалов 136 157 руб.  
Телезрители ГТРК «Славия» соберут 35 тыс. руб.

Диабет у Лизы развился стремительно. Она вдруг 
резко похудела, ослабела, часто просила пить. Ког-
да сдали анализ на сахар, оказалось, что его уровень 
превышает норму в семь раз! Начались уколы по 
шесть раз в сутки, измерение глюкозы каждые три 
часа. Однако справиться со скачками сахара не уда-
валось. И лишь инсулиновая помпа, которую нам 
полгода назад установили бесплатно, помогла нор-
мализовать уровень сахара. Но мне сложно самой 
покупать расходные материалы к помпе. В семье 
двое детей, заработки небольшие. Нам нужна ваша 
помощь! Людмила Артамонова, Новгородская область.
Эндокринолог детской городской поликлини-
ки №1 Виктория Андреева (Великий Новгород): 
«Самочувствие девочки улучшилось. Необходимо 
продолжить помповую инсулинотерапию, чтобы не 
допустить развития опасных осложнений».

Андрей Копейкин, 3 месяца, деформация  
черепа, требуется лечение специальными  
шлемами. 85 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 180 тыс. руб.  
Фонд «Наша инициатива» компании «М.Видео»  
внесет 60 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ»  
соберут 35 тыс. руб.

Андрей, наш второй сын, родился с необычной 
формой головы: узкой и вытянутой, с костяным гре-
бешком посередине. После выписки опытный не-
вролог диагностировал краниостеноз — раннее за-
растание швов черепа. На срочную операцию по ре-
конструкции черепа нас направили в Москву, в НИИ 
нейрохирургии им. Н. Н. Бурденко. Операция прош-
ла успешно. Теперь сыну необходим специальный 
шлем для поддержания правильной формы головы. 
Операцию провели по квоте, а за изготовление шле-
мов и лечение надо платить. Я дома с детьми, муж 
подрабатывает на стройках. Ради Бога, помогите! 
 Марина Копейкина, Волгоградская область.
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Мальчику по-
казано послеоперационное ношение краниальных 
ортезов (шлемов) в течение полугода».

Данила Трифонов, 5 лет, спастический  
гемипарез (неполный паралич), контрактура 
сустава, требуется лечение. 114 804 руб. 
Внимание! Цена лечения 206 804 руб.  
Группа строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Тверь» соберут 42 тыс. руб.

В год и три месяца Данила начал ходить, но пошел 
на цыпочках. Врачи утверждали, что наш сын абсо-
лютно здоров. Со временем правая нога опустилась 
на пятку, а левая по-прежнему опиралась на пальчи-
ки. В два года мы добились полного обследования 
сына в областной больнице. Детский церебральный 
паралич, инвалидность… Лечились в Твери и Пе-
тербурге. Данила постоянно носит ортопедическую 
обувь, но его левая нога короче правой уже на пол-
тора сантиметра. Сын еле ходит, нога болит. В кли-
нике в Ярославле нас готовы лечить, но мы не в си-
лах оплатить операцию. Муж подрабатывает меха-
ником. С двумя детьми живем в неблагоустроенном 
доме.  Марина Трифонова, Тверская область.
Руководитель ЗАО «Современные медицинские 
технологии. Клиника ”Константа“» Юрий Фи-
лимендиков (Ярославль): «Планируется удлине-
ние ахиллова сухожилия. Это необходимо для пра-
вильной постановки стопы и восстановления опоры 
на пятку. Данила сможет нормально ходить».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Ибрагим родился в Махачкале семь 
лет назад. У него редкое генетиче-
ское заболевание — буллезный эпи-
дермолиз, чрезвычайно уязвимая, 
нежная кожа. А это постоянные вол-
дыри и раны по всему телу, высокий 
риск заражения крови. Врачи в род-
доме предположили, что Ибрагим 
проживет три дня. Они не знали, что 
люди с таким диагнозом могут жить 
очень долго. Только им нужен спе-
циальный уход и лечение.

Ибраша и Магоша — старые друзья. 
Когда они встречаются, очень радуют-
ся друг другу и начинают задушевный 
разговор:

— Ибраша! Какие у тебя бинты 
классные! — говорит Магоша.— Доро-
гие, наверное?

— О-очень! Вся моя пенсия ушла,— 
говорит Ибраша.— А у тебя большая 
пенсия?

— Не знаю… Маленькая, наверное. 
Пенсии не бывают большие.

Семь лет назад мамы Ибрагима и 
Магомеда познакомились в роддоме. 
Мама Ибрагима Мариям готовилась 
рожать в третий раз. В коридоре она 
не раз встречала женщину, которая все 
время плакала. Спросить, что случи-
лось, Мариям стеснялась.

А через день после родов Мари-
ям привели в палату для детей с пато-
логией. Там стояла та женщина и, как 
всегда, плакала. В палате было всего 
две кроватки. В них лежали младен-
цы. Они были сплошь покрыты водя-
нистыми пузырьками, которые лопа-
лись и кровоточили. От пятки и до ко-
лена кожи не было вообще.

— Это мой сын,— сказала женщина, 
которая всегда плакала.

— А это мой,— сказала Мариям и то-
же заплакала.

Хотя у Мариям это был третий сын, 
многому приходилось учиться. Мед-
сестра показала, как прокалывать пу-
зырьки стерилизованными ножница-
ми, как промывать раны медицинской 
синькой и перевязывать их бинтами. 
Если волдырик сразу не проколоть, на 
следующий день он превратится в ог-
ромный волдырь, который очень дол-
го заживает.

Первое время Ибраша питался че-
рез зонд — внутри слизистая была то-
же покрыта волдырями. Через два ме-

сяца врачи перевели его на молоч-
ные смеси, но сосать смеси из буты-
лочки оказалось очень больно. Во рту, 
на языке и в горле вырастали волды-
ри, которые превращали кормление 
в пытку.

В четыре года Ибрагим весил не 
больше, чем обычный годовалый ма-
лыш. Доктора разрешили ему перейти 
на твердую пищу, но начались запоры 
и приступы рвоты — волдыри покры-
вали его внутренности. Ребенок мог 
полчаса давиться и задыхаться, пока 
не выплевывал отслоившуюся пленку 
с кровью.

Из-за рубцов от многочисленных 
ран, стянувших кожу на правой ноге, 
Ибраша начал хромать.

Мариям старается не плакать. Но 
проклятые бинты намертво прираста-
ют к засохшей болячке, и она плачет.

— Мамочка, почему ты плачешь? — 
спрашивает Ибраша.

— Потому что, когда тебе больно, 
мне тоже больно.

— Не плачь, пожалуйста! — гово-
рит Ибраша и одним рывком отдирает 
бинт. С мясом.

На перевязки и обработку ран ухо-
дит два часа в день. Каждый палец рук 
и ног надо забинтовать отдельно, ина-
че они могут срастись. На одну руку 
уходит целый бинт. Пенсии Ибрагима 
на бинты не хватает. И Мариям стала 
их стирать.

В Махачкале никто не знает, как ле-
чить мальчика. Кроме бинтов и мазей 
от опрелостей местные врачи пока ни-
чего не придумали. А народные целите-
ли посоветовали лечить открытые ра-
ны солью и перцем.

В марте этого года в Махачкалу 
приезжал специалист из Петербург-
ского ортопедического института 
им. Г. И. Турнера. Он сказал, что вра-
чи не готовы взяться за сложную опе-
рацию на ноге. Но в Петербурге, в Дет-
ской городской больнице №1, можно 
провести обследование и лечение, ко-
торое значительно улучшит самочувст-
вие мальчика.

В свои семь лет Ибраша весит 13 кг. 
Четырехлетки из соседнего двора не 
пускают его в игру. А драться он совсем 
не умеет и боится. Один мальчик слу-
чайно наступил ему на ногу — кожа 
лопнула и слезла как носок.

Ибраша и Магоша еще долго стоят в 
дверях, не желая расставаться.

— Магоша, а ты почему ко мне на 
день рождения не пришел? — вспо-
минает вдруг Ибраша.— У тебя ноги 
болели?

— Нет, я был на операции. Пом-
нишь, у меня на руке пальцы срослись? 
В Москве их разрезали, и теперь я даже 
могу ручку держать.

— Мне тоже нужна операция,— го-
ворит Ибраша.— Только у нас такие 
операции не делают. А в Петербурге мо-
гут мази подобрать, чтобы раны быстро 
заживали и не было рубцов, а то мухи 
кусают постоянно. А тебя?

— Ненавижу мух! 
Светлана Иванова, Дагестан

Тонкая кожа
Ибрагима Магомедова нужно обследовать и лечить

Валерий  
Панюшкин, 
РУКОВОДИТЕЛЬ  
ДЕТСКОГО  
ПРАВОЗАЩИТНОГО  
ПРОЕКТА  
«РУСФОНД.ПРАВО»

Из свежей почты

ЖИЗНЬ.  
ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ
Жизнь все превращает в случайно-
сти, так она кажется откровением 
или, наоборот, ошибкой. Допустим, 
свадьба, ребенок, развод, случай-
ное знакомство, еще свадьба, еще 
двое детей, несерьезная болезнь 
сына. И вдруг — сахарный диабет 
и почти полная глухота. 

Как все это понимать? Ошибка? От-
кровение? Судьба? Просто жизнь, ка-
кой мы никогда ее не знаем, но какой 
она всегда только и бывает сама по себе? 

Мы говорим об этом в поселке Гор-
бунки под Петербургом с Людмилой, ма-
терью четырехлетнего Артема Шохина. 

«Как-то случайно все получилось, да-
же познакомились случайно, в интер-
нете. У Сашки была на сайте знакомств 
страничка, он тогда разводился, дру-
зья сделали ему подарок — размести-
ли его фотографию. А я тундра вообще, 
меня один знакомый попросил напи-
сать письмо, но чтобы это сделать, ска-
зал зарегистрироваться на этом сайте. 
Оказалось, сайт знакомств. И вот мне 
все стали писать. И Сашка тоже напи-
сал. Все получалось само собой, случай-
но. Видимо, судьба.

Родилась у нас сначала дочь Софья, 
а потом Тема. Было лето, очень жаркий 
месяц, Тема вдруг стал много пить. Ну, 
мы неграмотные, не поняли, что про-
исходит. Решили, ребенок пьет потому, 
что жарко. Ему было тогда два с полови-
ной года, он ночью спал еще в пампер-
сах. И вдруг я понимаю, что трех пам-
персов не хватает на ночь. Стал какой-то 
вяленький. День, второй, третий. Поеха-
ли на всякий случай в больницу. Взяли у 
нас анализ сразу на все и сказали, что са-
хар у него выше нормы почти в пять раз.

Сразу забрали ребенка и на 
”
скорой“ 

повезли в реанимацию. Мы не то что ис-
пугались, мы вообще не знали, что де-
лать. Сутки его врачи откачивали. Орга-
низм уже запустил процесс самоунич-
тожения, начался кетоацидоз (острое 
осложнение, развивается из-за недо-
статка инсулина.— Русфонд). Но он вы-
карабкался, отлежался в реанимации. 
Но болезнь до сих пор влияет на все, что 
происходит. Едим одни и те же продук-
ты, в одно и то же время, а сахар посто-
янно скачет, не можем подобрать пра-
вильную дозу инсулина. Двенадцать раз 
в день проверяем сахар, каждые два ча-
са. Ночью встаем по три-четыре раза. 

Начались еще проблемы со слухом. 
Вдруг начали исчезать слова, он пере-

стал говорить. Ходили с ним к невро-
логам, они нас успокоили, сказали, 
что это обычная задержка речи, про-
писали стимуляторы. В конце концов 
решили проверить слух, чтобы разо-
браться. Оказалось, у него практиче-
ски полная потеря слуха, тугоухость 
четвертой степени.

Когда понадобилось купить ребенку 
инсулиновую помпу, мы узнали про Рус-
фонд. Там нам помогли. Собрали день-
ги. Поэтому за помощью в приобрете-
нии слуховых аппаратов высокомощ-
ных, которые были нужны, мы уже зна-
ли, куда обращаться, мы были не одни. 
И теперь ситуация изменилась. Ходим 
на занятия в логопедический центр Оле-
си Жуковой, буквально за полтора меся-
ца ребенок стал нас понимать. Даже не 
нам, а ему стало с нами легче, он уже мо-
жет объяснить, что хочет. Теперь он го-
ворит: 

”
Не дам!“ или 

”
Мое!“. Вот такие 

первые слова. Собственник. Ни с кем не 
собирается делиться. Но знаете, то, что 
он может это хотя бы сказать, произош-
ло потому, что кто-то с ним все-таки по-
делился. Такая вот закономерность. Или 
случайность? Или просто жизнь?»

Сергей Мостовщиков,  
специальный корреспондент 
Русфонда

Неслучайность
Мир все слышит даже при глухоте

Почта за неделю 03.07.15–09.07.15

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 40 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 28
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 12
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 12

В семь лет Ибраша весит 13 кг. 
Четырехлетки из соседнего дво-
ра не пускают его в игру. Один 
мальчик случайно наступил ему 
на ногу — кожа лопнула и слезла 
как носок

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  И Б Р А Г И М А  М А Г О М Е Д О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 3 0  7 0 0  Р У Б .

Заведующая ожоговым отделением Дет-
ской городской больницы №1 Марина Бра-
золь (Санкт-Петербург): «Ибрагим страдает 
от тяжелой формы буллезного эпидермолиза. 
Мы готовы принять Ибрагима для всестороннего 
обследования и консультаций у нашей междис-
циплинарной команды врачей. Надеюсь, выявив 
весь комплекс проблем, мы сможем провести 
мальчику необходимое лечение».

Больница выставила счет на 579 700 руб. 
Телезрители ГТРК «Дагестан» соберут 49 тыс. 
руб. Таким образом, не хватает 530 700 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти 
Ибрагима Магомедова, пусть вас не смущает 
цена спасения. Любое ваше пожертвование будет 
с благодарностью принято. Деньги можно перечи-
слить в Русфонд или на банковский счет мамы Иб-
рагима — Мариям Гасановны Магомедовой. Все 
необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно 
воспользоваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование с банковской 
карты или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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3 июля в ”Ъ“, на 
rusfond.ru и в эфи-
ре ГТРК «Пермь» мы 
рассказали историю 
годовалой Ксюши 
Смирновой («Добро 
должно вернуться», 
Виктор Костюков-
ский). У девочки ги-
перинсулинизм, низ-
кий уровень сахара 

в крови. В полгода Ксюше удалили большую 
часть поджелудочной железы. Чтобы удержи-
вать сахар в норме и предупредить развитие 
осложнений, ей необходимо принимать препа-
рат соматулин аутожель. Государством он не 
оплачивается. Рады сообщить: вся необходи-
мая сумма (1 284 000 руб.) собрана. Лекарства 
хватит на год. Екатерина, мама Ксюши, благо-
дарит за помощь. Примите и нашу признатель-
ность, дорогие друзья. Мы будем следить за 
развитием событий и поможем девочке, если 
это снова потребуется.

Всего с 3 июля 83 187 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, те-

лезрителей «Первого канала» и ГТРК «Пермь» и 76 ре-
гиональных СМИ — партнеров Русфонда исчерпы-
вающе помогли 51 ребенку на 11 028 138 руб.

полный отчет 
http://www.rusfond.ru/sdelano

Лекарство для 
Ксюши Смирновой 
оплачено
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19855,5 (+117,86)
РТС 889,76 (+14,09)
FTSE 100 6581,63 (+90,93)

DAX 30 10996,41 (+249,11)
DJIA* 17603,65 (+88,23)
NASDAQ Composite* 4944,17 (+34,41)

*На 20:50.    По данным агентства Reuters. 
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● 57,14тыс. пунктов ● 17,603

 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.07.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10.07.15
Австралийский доллар 42,5415
Английский фунт 87,7440
Белорусский рубль** 36,7971
Датская крона* 84,3316

Доллар США 56,9803
Евро 63,0430
Индийская рупия*** 89,7504
Казахский тенге*** 30,5770

Канадский доллар 44,7994
Китайский юань* 91,7735
Норвежская крона* 69,1920
СДР 79,5348

Сингапурский доллар 42,1483
Новая турецкая лира 21,2867
Украинская гривна* 26,1978
Шведская крона* 67,0270

Швейцарский франк 60,0425
Японская иена*** 46,9553
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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выводит с Шанхайской биржи 
независимый эксперт

Дмитрий Тратас

Пока весь финансовый мир напря-
женно следил за греческими собы-
тиями, в Китае разворачивалась своя 
драма, последствия которой для ми-
ровой экономики и финансовых 
рынков могут стать не менее губи-
тельными, чем возможный дефолт 
Греции. Фондовый рынок Китая 
стремительно падает. За месяц с 12 
июня индекс Шанхайской биржи 
потерял около 30%, капитализация 
рынка упала примерно на $4 трлн, 
а это почти два годовых ВВП России.

У этих впечатляющих потерь ки-
тайского фондового рынка своео-
бразная структура. Главными постра-
давшими оказались не пенсионные 
фонды, как это было бы практически 

на любой другой бирже, а частные 
инвесторы. Дело в том, что одним 
из главных факторов, обеспечив-
ших в свое время скачок китайской 
экономики, была низкая заработная 
плата рабочих. Но время шло, и с ро-
стом экономики стали повышаться 
запросы населения. И для того что-
бы сохранить темпы роста в разме-
ре 7% в год, одновременно не повы-
шая заметно зарплаты, Коммунисти-
ческая партия призвала народ идти 
на биржу покупать китайские акции. 
В результате на Шанхайской фондо-
вой бирже 85% вложенных средств 
принадлежит частным инвесторам. 
И именно они сейчас и терпят убыт-
ки. Добавим сюда возможность мар-
жинальной торговли, когда можно 
потерять больше, чем вложил, и не-
прозрачность китайского фондово-
го рынка. Получается, что положе-
ние в Китае сегодня едва ли не серь-
езней, чем в США в начале Великой 
депрессии. 

Китайский регулятор не на шутку 
напуган. Разнонаправленность и ра-
дикализм принимаемых мер гово-
рит о чем-то, весьма похожем на па-
нику. Дополнительные кредиты бро-
керам, разрешение страховым ком-
паниям покупать больше «голубых 
фишек», запрет компаниям про-
давать собственные акции, запрет 
на новые первичные размещения, 
остановка торгов большинства ак-
ций — на сегодняшний день оста-
новлены торги по 1500 компаниям 
из 2802 предприятий котироваль-
ного списка Шанхайской фондовой 
биржи. И, наконец, вчерашний за-
прет владельцам более чем 5% акций 
продавать свои активы в течение по-
следующих шести месяцев.

Сумеет ли регулятор остановить 
стремительное падение? Не знаю, 
но просто напомню, что азиатский 
кризис 1998 года, в результате кото-
рого в России был объявлен дефолт, 
начался с падения фондового рынка 
Индонезии. А интегрированность 
китайской экономики в мировую 
сегодня очень высока. Например, 
американский автогигант General 
Motors продает больше автомоби-
лей в КНР, чем в США. А китайская 
промышленность поставляет и в 
США, и в Европу дешевые товары, 
благодаря чему инфляция там оста-
ется на низком уровне, что позво-
ляет Западу проводить программы 
«количественного смягчения». Если 
из этой цепи просто убрать одно зве-
но, хрупкое равновесие нарушится. 
Видимо, пересматривать придется 
всю цепочку.

вчера

ВЕРХОВНЫЙ СУД РФ

не обязал исправлять уста-
ревшие новости. Вчера эконо-
мическая коллегия ВС рассмотре-
ла спор предпринимателя Тимофея 
Шелякина против прокуратуры 
Свердловской области. Господин 
Шелякин требовал опровергнуть 
опубликованную на сайте госорга-
на информацию о привлечении его 
к административной ответственно-
сти. По его мнению, поскольку ре-
шение мирового судьи об этом бы-
ло отменено в связи с недоказан-
ностью его вины, новость от апре-
ля 2013 года должна быть исправ-
лена, так как информация в ней пе-
рестала соответствовать дейст-
вительности. Прокуратура наста-
ивала на актуальности информа-
ции на тот момент, когда она бы-
ла опубликована. Арбитражные 
суды трех инстанций поддержа-
ли госорган, но ВС решил рассмо-
треть жалобу предпринимателя. 
Пересмотр дела в его пользу со-
здавал риски не только для госо-
рганов, но и для СМИ, и мог при-
вести к обязанности исправлять 
новостные статьи после измене-
ния или отмены фактов, на которых 
они основаны. В результате ВС ре-
шил отказать господину Шеляки-
ну, оставив судебные акты в силе. 
 Анна Занина

OPPENHEIMER FUNDS

во втором квартале реализо-
вали около 35% своего паке-
та в «Яндексе». По состоянию 
на 30 июня американской инвест-
компании принадлежало 22,2 млн 
акций класса «А» «Яндекса» (6,9% 
уставного капитала, 2,6% голосов), 
следует из материалов, поданных 
в Комиссию по ценным бумагам 
и биржам США. Это уже не пер-
вая продажа акций «Яндекса» 
Oppenheimer в 2015 году. На конец 
первого квартала у Oppenheimer 
Funds было 34,9 млн ценных бу-
маг российского поисковика, 
а в начале февраля фонды владе-
ли 36,4 млн акций. Вчера на откры-
тии торгов на NASDAQ ADR «Яндек-
са» подорожали на 3,5%, до $14,98 
за  бумагу. «Интерфакс», 
 Владислав  Новый

БАНК РОССИИ

подвел итоги работы банков-
ского сектора в первом полу-
годии. Как сообщил на ХХ Санкт-
Петербургской международной 
банковской конференции зам-
пред ЦБ Михаил Сухов, первое по-
лугодие закончили с прибылью 
две трети банков — 588 игроков. 
Совокупная прибыль банковско-
го сектора составила 51   млрд руб. 
По прогнозам ЦБ, по итогам го-
да она составит 100   млрд руб. Го-
сподин Сухов отметил продолжа-
ющееся ухудшение качества кре-
дитов. По его словам, доля прос-
рочки по корпоративным креди-
там по итогам полугодия достигла 
5,9%. Доля просрочки в рознич-
ном кредитном портфеле — 7,5%. 
При этом за шесть месяцев теку-
щего года объем розничных кре-
дитов сократился на 5,3%, в ию-
не сокращение составило 0,4%. 
В абсолютном выражении роз-
ничный кредитный портфель рос-
сийских банков составил 10,7 трлн 
руб. Объем вкладов в первом по-
лугодии вырос на 7,2%, за июнь — 
на 2,6%. По прогнозам ЦБ, по ито-
гам года рост составит около 10%. 
 Отдел финансов

АНДРЕЙ РЕЗНИКОВ

избран председателем сове-
та директоров ОАО  «Курорты 
Северного Кавказа» (КСК). 
Максим Быстров, ранее занимав-
ший эту должность, остается чле-
ном совета директоров компании. 
Господин Резников в прошлом году 
был назначен замминистра по де-
лам Северного Кавказа. До этого 
работал замглавы Норильска, за-
местителем председателя прави-
тельства Красноярского края и кра-
евым министром энергетики и ЖКХ. 
Халиль Аминов

правила  
игры

На Шанхайской фон-
довой бирже 85% 
 вложенных средств 
принадлежит част-
ным инвесторам, 
именно они сейчас 
и терпят убытки

Объединение банка «Возрожде-
ние» с Абсолют-банком пошло 
не совсем так, как планирова-
лось. Перспективы этой сделки 
оказались под вопросом после 
появления неожиданного кон-
курента в лице Промсвязьбанка, 
скупающего пакеты акций «Воз-
рождения» у миноритариев — 
для себя или, что не исключено, 
в интересах третьих лиц.

О том, что Промсвязьбанк (ПСБ) 
начал активные переговоры с мино-
ритарными акционерами банка «Воз-
рождение» о выкупе у них акций по-
следнего, 

”
Ъ“ рассказали два источ-

ника в банковских кругах. «Еще в мае 
акционеры Промсвязьбанка начали 
покупать акции 

”
Возрождения“ и со-

брали около 5% акций»,— сообщил 
один из собеседников 

”
Ъ“. По словам 

другого источника, ПСБ выкупил до-
лю «ТКБ БНП Париба», который вла-
дел около 5% акций «Возрождения». 
Сделка прошла по цене 500 руб. за 
акцию. «На данный момент еще два 
миноритарных акционера 

”
Возро-

ждения“ получили предложение 
о покупке их акций по цене около 
500 руб.— Tamur Holding Limited 
(4,3%) и JP Morgan International 
Consumer Holdings (9,88%). Дедлайн 
по оферте у последнего — 10 ию-
ля»,— указывает он. По информации 
источников 

”
Ъ“, обсуждается и вы-

куп доли Отара Маргании, который 
только напрямую владеет 19,67% ак-
ций «Возрождения», то есть Пром-
связьбанк может собрать пакет «Воз-
рождения», близкий к контрольно-
му. Господин Маргания вчера был не-
доступен для комментариев (источ-
ники 

”
Ъ“, близкие к бизнесмену, уве-

ряют, что с ним переговоров до сих 
пор не велось), в JP Morgan не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“, в Tamur Holding 

Limited комментарии получить не 
удалось, в Промсвязьбанке воздер-
жались от комментариев.

Оживление на биржевом рынке 
акций «Возрождения» обозначилось 

в конце мая, когда стало известно о 
готовящейся сделке по слиянию с Аб-
солют-банком (см. 

”
Ъ“ от 25 мая). До 

этого времени они торговались в ди-
апазоне 400–430 руб., а в день публи-
кации подскочили в цене до 530 руб. 
В дальнейшем котировки хотя и опу-
скались до 400 руб., однако к кон-
цу июня вновь превысили уровень 
500 руб., и вчера сделки заключа-
лись по цене 515–540 руб. По данным 
агентства Bloomberg, крупными ры-
ночными акционерами банка были 
BNP Paribas Investment Partners и BNP 
Paribas Securities Services (в сумме 
4,4%). По словам источника 

”
Ъ“, эти 

бумаги были проданы в конце июня. 
В «ТКБ БНП Париба Инвестмент Парт-
нерс», управляющем российскими 
активами BNP Paribas, вчера не стали 
комментировать эту информацию. 
В BNP Paribas не ответили на запрос 

”
Ъ“. Вместе с тем, по данным Москов-

ской биржи, на внебиржевых торгах 
29 мая были проведены пять сделок с 
акциями «Возрождения» общим объ-
емом 4,7% по 500 руб. за акцию. Вла-
дельцем 5,4% акций банка также яв-
ляется УК «Инвестиционный стан-
дарт», управляющая средствами пен-
сионных накоплений ряда НПФ. Ген-

директор компании Глеб Грунин вче-
ра подтвердил интерес к этим цен-
ным бумагам со стороны инвесторов, 
однако уточнил, что они не проданы. 
По словам источника 

”
Ъ“, на рынке 

был выставлен пятипроцентный па-
кет по 500 руб. за акцию, однако по-
сле роста котировок цена предложе-
ния была поднята до 600 руб.

Промсвязьбанк был в числе инте-
ресантов на «Возрождение», однако, 
как сообщал 

”
Ъ“ 25 мая, совет дирек-

торов «Возрождения» одобрил пред-
ложение акционеров Абсолют-бан-
ка об объединении и сейчас запущен 
процесс взаимной оценки для опре-
деления коэффициентов сделки. Та-
ким образом, у Абсолют-банка снова 
появился конкурент. Как полагают 
некоторые источники 

”
Ъ“, идея акци-

онеров Промсвязьбанка в том, чтобы 
консолидировать как минимум блок-
пакет по цене 0,5 капитала, а дальше 
принять непосредственное участие в 
переговорах. Этого в Промсвязьбан-
ке также не прокомментировали.

Впрочем, есть и еще одна версия: 
Промсвязьбанк может действовать 
не в своих интересах, а бенефициа-
ром скупки акций «Возрождения» мо-
жет быть Михаил Прохоров, который 

недавно вошел в совет директоров 
банка по приглашению наследников 
Дмитрия Орлова (бывший контроли-
рующий владелец «Возрождения»). 
Косвенно об этом может свидетель-
ствовать тот факт, что посредником 
в ряде сделок по акциям «Возрожде-
ния» выступает инвестбанк «Ренес-
санс Капитал» Михаила Прохорова, 
рассказывают источники 

”
Ъ“. Зачем 

это может быть нужно, они предпо-
ложить затруднились. «Собрав блок-
пакет, можно заблокировать процесс 
объединения или заработать на его 
реализации тому, кто хочет купить 
банк»,— говорит один из собеседни-
ков 

”
Ъ“. Косвенно это подтверждают 

слова другого источника, близкого 
к Промсвязьбанку, о том, что «инте-
рес у ПСБ сохранится и в случае, если 
консолидация 

”
Возрождения“ и Аб-

солют-банка, о которой ранее было 
объявлено, все же состоится». Полу-
чить оперативно комментарии само-
го господина Прохорова не удалось. В 
его приемной сообщили, что он нахо-
дится за границей.

Аналитики предполагают, что 
смысла не лишены все варианты. «В 
случае если ПСБ выполняет посред-
нические функции или консолиди-
рует пакет сам для последующей про-
дажи контролирующему покупате-
лю, то он на этом сможет заработать. 
Если же речь идет об отказе от объе-
динения с Абсолют-банком и потен-
циальной покупке 

”
Возрождения“ 

Промсвязьбанком, такая сделка по-
зволит Промсвязьбанку увеличить 
на 20% свои активы (их у него при-
мерно 1 трлн руб., у 

”
Возрождения“ 

— более 200 млрд руб.— 
”
Ъ“) за счет 

довольно прозрачного публичного 
рыночного игрока с формально (по 
отчетности) неплохими показателя-
ми»,— говорит аналитик БКС Юлия 
Мельцова.

Юлия Локшина, 
Дмитрий Ладыгин, 
Светлана Дементьева, 
Кирилл Сарханянц

Третья сторона слияния  
Сделку «Возрождения» и Абсолют-банка могут осложнить новые инвесторы 

Как стало известно 
”
Ъ“, петербургский Госу-

дарственный фонд развития Северо-Запада 
подал заявку на участие в конкурсе по при-
ватизации дочерней перевозочной ком-
пании Болгарских железных дорог (БДЖ) 
«БДЖ—Товарни превози». Актив убыточен 
и обременен долгами, но, по оценке экспер-
тов, в любом случае стоит не менее $60 млн. 
Впрочем, в фонде говорят, что у него денег 
нет, а заявка подана, чтобы Россия «не упу-
стила инициативу». Осенью фонд планирует 
предложить проект ОАО РЖД. Но эксперты 
сомневаются, что в текущей финансовой си-
туации монополия пойдет на покупку акти-
ва за рубежом.

О том, что российский Государственный фонд 
развития Северо-Запада уведомил Агентство по 
приватизации Болгарии о намерениях принять 
участие в приватизации, сообщил болгарским 
СМИ директор ведомства Эмил Караниколов. Из 
письма фонда господину Караниколову (копия 
есть у 

”
Ъ“) от 19 мая следует, что речь идет о дочер-

ней компании БДЖ — «БДЖ—Товарни превози», 
которая специализируется на грузовых перевоз-
ках. В письме подчеркивается, что для участия в 
торгах «будет уполномочена или создана, а также 
профинансирована инвестиционная структура 

в Болгарии». Эту информацию подтвердили 
”
Ъ“ в 

агентстве, фонде и Holding BDZ. Оценка «БДЖ—То-
варни превози» должна завершиться к 10 августа, 
приватизация намечена на октябрь.

• «БДЖ—Товарни превози» — единственный бол-
гарский железнодорожный перевозчик грузов, 
но на сети страны работают и игроки из других 
стран. В 2014 году компания перевезла 7 млн тонн 
грузов, владеет пятью локомотивными и семью 
вагонными депо, а также землей, зданиями и соо-
ружениями, 4,8 тыс. вагонов и 150 локомотива-
ми. В 2012–2013 годах власти Болгарии уже без-
успешно пытались продать «БДЖ—Товарни прево-
зи» сначала за €100 млн, затем — за €50 млн, сре-
ди претендентов называли австрийскую Donau-
Finanz Transport Beteiligung GmbH, румынскую Grup 
Feroviar Roman (GFR) и дочернюю немецким желез-
ным дорогам Shenker.
В письме фонда сказано, что он реализует «ком-

плексные социально-экономические программы 
в РФ», а также представляет интересы «ведущих 
компаний России, в том числе в области грузовых 
перевозок». Но в открытых источниках об этой ор-
ганизации информации не много. Фонд учрежден 
в 2001 году рядом структур, подведомственных ад-
министрациям регионов Северо-Западного ФО, в 
том числе Агентством экономического развития 

Ленобласти. Два года назад фонд выступал участ-
ником так и не реализованного проекта выкупа 
доли команды «Формулы-1» Sauber Motorsport AG. 
Возглавляет фонд Сергей Афанасьев, который в 
1992–1993 годах занимал пост вице-президента по 
экономике РАО «Москва—Санкт-Петербург», учре-
жденного для реализации части госпрограммы по 
расселению военнослужащих, уволенных в запас 
при сокращении российской армии. В 1993–1996 
годах Сергей Афанасьев был исполнительным ви-
це-президентом Всемирного фонда реконструк-
ции и развития и членом координационного со-
вета при правительстве РФ, в 1997–1999 годах воз-
главлял фонд «Гражданское согласие» совета дове-
ренных лиц президента Бориса Ельцина. Господин 
Афанасьев также числится автором проекта ООН 
«Огонь Миллениума», участником спецмиссии в 
Антарктиде, вице-президентом Организации про-
движения глобальной цивилизации; автором 
культурологического издания «Тайны эмпатии».

Сам Сергей Афанасьев заявил 
”
Ъ“, что цель по-

дачи заявки «не экономическая, а политическая», 
отметив, что после отказа от строительства газо-
провода South Stream через Болгарию у РФ не бы-
ло совместных с этой страной проектов. 
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В отсутствие законодательного запрета на 
финансовые пирамиды, который уже не-
сколько лет буксует в профильных ведом-
ствах, эту проблему частично попытались 
решить поправками к Гражданскому кодек-
су (ГК). Они запретили, нефинансовым ор-
ганизациям привлекать средства физлиц 
в рамках публичной оферты. Впрочем, по 
мнению экспертов, это — полумера, в пого-
не за средствами граждан мошенники най-
дут способы рекламировать себя «прицель-
но» — например, через сетевой маркетинг. 

О том, что в ГК появилась поправка, ограни-
чивающая круг лиц, которые имеют право при-
влекать средства граждан под проценты, расска-
зал вчера глава юридического департамента ЦБ 
Алексей Гузнов. Соответствующая норма вступи-
ла в силу с 1 июля. «Речь идет об ограничении воз-

можности привлекать займы от граждан на ос-
новании публичной оферты либо предложения 
о такой оферте, направленные неопределенно-
му кругу лиц,— пояснил он.— Мы надеемся, что 
изменится практика, связанная с тем, что та или 
иная организация, например, моет окна и однов-
ременно привлекает займы населения под неви-
данные проценты». По его словам, оценить мас-
штаб проблемы затруднительно, но опросный ме-
тод показал наличие подобных схем практически 
в каждом регионе.

До поправок юрлица имели право привлекать 
средства граждан на любые суммы по договору 
займа. Именно эта лазейка давала возможность 
недобросовестным компаниям привлекать сред-
ства под 120% годовых при доходности, напри-
мер, банковских вкладов 11,49% (средняя став-
ка по топ-10 банков). При этом, не являясь участ-

никами финрынка, подобные компании не по-
падают под контроль ЦБ. Это использовалось, 
как правило, в двух схемах. «Первая — финансо-
вая пирамида, когда юрлицо предлагает высо-
кие проценты по инвестициям в высокодоход-
ные проекты, а на самом деле выплачивает про-
центы новым вкладчикам из средств предыду-
щих, пока они есть»,— говорит глава СРО «МиР» 
Андрей Паранич. Такая схема практиковалась, 
например, в «кредитно-производственной ком-
пании 

”
Рост“», деятельность которой пресекли 

МВД и ЦБ. Она работала в 23 субъектах и привле-
кала средства граждан под инвестиции в высоко-
доходные финансовые проекты, которые якобы 
осуществляли шесть входящих в нее предприя-
тий (см. 

”
Ъ“ от 14 марта). 
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Болгарские железные дороги тянут в Петербург
На местного перевозчика претендует Госфонд развития Северо-Запада 

Финансовые пирамиды уходят в тень 
Компаниям запретили публично привлекать средства граждан
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Агентство по ипотечному жи-
лищному кредитованию (АИЖК) 
готово пересмотреть условия со-
трудничества с банками по про-
грамме реструктуризации про-
блемной ипотеки, чтобы прости-
мулировать их участие. Хотя воз-
можность присоединения к ней 
появилась у банков еще в мае, 
 соглашения с АИЖК подписали 
лишь шесть игроков, но и они по-
ка не реструктурировали ни одно-
го кредита. Лидеры рынка ждут 
изменения условий программы.

О том, что АИЖК в настоящее время 
рассматривает возможность предло-
жения банкам нескольких вариантов 
соглашения о сотрудничестве с банка-
ми по программе реструктуризации 
проблемных ипотечных кредитов, 

”
Ъ“ 

рассказали источники, близкие к 
агентству. По их словам, «документы 
находятся в разработке», новые вари-
анты соглашений планируется утвер-
дить на наблюдательном совете АИЖК 
в ближайшее время. В АИЖК не ком-
ментируют эту информацию.

Изменение соглашений потребова-
лось в связи с тем, что предложенный 
АИЖК вариант не устроил банки. Хотя 
все документы для присоединения к 
программе были размещены на сайте 
АИЖК еще в мае, в настоящее время 
соглашение о сотрудничестве с АИЖК 
подписали всего шесть банков — Локо-
банк, «Зенит», «Открытие», Абсолют-
банк, «Дельта-кредит», Фора-банк. 
Крупнейшие ипотечные игроки — 
Сбербанк, ВТБ 24 и Газпромбанк (ГПБ) 
— соглашения с АИЖК не подписали. 
По данным FRG на 1 июня, эти банки 
входят в тройку лидеров по размеру 
ипотечных портфелей, суммарно их 
доля на рынке ипотеки составляет 71%.

• Программа помощи ипотечным 
 заемщикам утверждена правитель-
ством 20 апреля. В рамках нее банки 
будут реструктурировать проблем-
ную ипотеку по ставке не выше 12% 
годовых. Часть ежемесячного плате-

жа заемщика (либо основного долга 
в случае валютной ипотеки) будет 
компенсироваться банкам государст-
вом из расчета не более 200 тыс. руб. 
на кредит. На программу планирует-
ся направить 4,5 млрд руб. По оцен-
кам банкиров, она может помочь 
примерно 30 тыс. семей.
Банкиров не устраивает ряд усло-

вий, записанных в действующем со-
глашении АИЖК. «Сейчас, согласно 
ему, АИЖК имеет право не компенси-
ровать полученные при реструктури-
зации убытки в случае, если сочтет за-
емщика не подходящим под условия 

госпрограммы,— рассуждает собесед-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуаций.— Бан-

ки считают такой подход слишком ри-
сковым». «Кроме того, банкиров сму-
щает необходимость снижать ставку 
по ипотеке до 12%, так как до этого при 
реструктуризации банк назначал став-
ку с учетом риска заемщика, который, 
по сути, уже реализовался»,— поясня-
ет другой собеседник 

”
Ъ“.

Участники рынка указывают и на 
жесткие требования к претендентам 
на реструктуризацию по программе. 
Заемщик должен быть из социальной 
категории граждан, его совокупный 
доход не должен превышать 1,5 про-
житочного минимума (в Москве 
14,3 тыс. руб.), ипотечное жилье огра-

ничено по метражу. «При таких услови-
ях круг заемщиков, которые потенци-
ально могут участвовать в госпрограм-
ме, сужается»,— указывает старший 
вице-президент банка «Открытие» 
Алексей Попович. Получается, что бан-
кам придется обрабатывать значитель-
ный поток входящих заявок, в боль-
шей части из которых им придется от-
казывать. В такой ситуации неудиви-
тельно, что пока даже присоединив-
шимися к программе банками не ре-
структурировано ни одного кредита. 
Впрочем, в АИЖК считают, что у бан-
ков не было времени, чтобы перейти к 
реальным действиям. «Большинство 
соглашений подписано в июне, а на 
оценку соответствия заемщиков тре-
бованиям программы банкам требует-
ся определенное время, например ме-
сяц,— заявили в пресс-службе 
АИЖК.— Поэтому запросов о возмеще-
нии убытков со стороны банков в рам-
ках программы пока не поступало».

Чтобы программа заработала, но-
вые соглашения АИЖК должны снять 
основные проблемные моменты. 
«Если АИЖК подготовит несколько ва-
риантов соглашения о сотрудничест-
ве, которые будут учитывать риски 
банков при реструктуризации ипоте-
ки, количество участников програм-
мы возрастет»,— считает директор ди-
рекции ипотечного кредитования 
Транскапиталбанка Вадим Пахален-
ко. Крупнейшие ипотечные игроки, 
очевидно, ждут новой редакции согла-
шений. ГПБ будет готов подписать со-
глашение после согласования предло-
женных правок, которые направлены 
в АИЖК, пояснили в банке. В ВТБ 24 со-
общили, что банк находится на фи-
нальной стадии переговоров с АИЖК 
и в ближайшее время планирует под-
писать соглашение. Сбербанк также 
прорабатывает порядок взаимодейст-
вия с АИЖК в рамках соглашения, по-
яснили в пресс-службе.

Валерия Францева,  
Юлия Локшина

Проблемной ипотеке не оказали помощь
Банки не готовы войти в госпрограмму реструктуризации

ЦИТАТА

Не банки должны помогать  
гражданам, а государство
— Алексей Моисеев, 
заместитель министра финансов,  
в интервью агентству «Интерфакс»  
20 марта

Как стало известно 
”
Ъ“, прези-

дент ГК «Дело» Сергей Шишкарев 
стал единоличным владельцем 
ключевого актива группы 
DeloPorts, второго по величине 
стивидора в порту Новороссийс-
ка. Он выкупил у своего племян-
ника и экс-президента DeloPorts 
Тимофея Телятника 10% акций 
одноименной кипрской компа-
нии и теперь занимается перево-
дом своих активов в юрисдик-
цию РФ. По оценкам экспертов, 
сумма сделки могла составить 
около $50 млн.

О том, что Сергей Шишкарев стал 
единоличным владельцем DeloPorts, 

”
Ъ“ рассказал источник, знакомый с 

ситуацией. По его словам, бизнесмен 
выкупил 10% акций компании у Тимо-
фея Телятника. Сделка закрыта 6 ию-
ля, акции приобретены у кипрской 
Lanuria Ltd. Источник 

”
Ъ“ уточнил, что 

сейчас идет процесс деофшоризации 
бизнеса Сергея Шишкарева: все его ак-
тивы, в том числе DeloPorts, перево-
дятся в российскую юрисдикцию. Со-
беседник 

”
Ъ“ из окружения Сергея 

Шишкарева считает, что Тимофей Те-
лятник мог выручить за пакет около 
$50 млн. Сергей Шишкарев от ком-
ментариев отказался. Представители 
DeloPorts и господин Телятник под-
твердили 

”
Ъ“ факт изменения состава 

акционеров, воздержавшись от дру-
гих комментариев. Экс-акционер еще 
в мае покинул все посты в компании.

• DeloPorts — основной актив ГК «Де-
ло» (транспортно-логистический хол-
динг, основанный в 1993 году, занима-
ется перевалкой грузов и бункеровкой 
судов в порту Новороссийск), второй 
по величине стивидор в Новороссий-

ске после НМТП. Владеет 100% 
ООО «Транстерминал-Холдинг», ко-
торому на 100% принадлежит кон-
тейнерный терминал (ООО НУТЭП) 
и на 75% — зерновой терминал 
(ООО КСК) в Новороссийске, а также 
бункеровочное ООО ТОС. Стоимость 
активов DeloPorts, по данным самой 
компании,— от $820 млн до $1,2 млрд, 
EBITDA — $100 млн. По данным гос-
реестра Кипра, DeloPorts Ltd зареги-
стрирована в 2012 году. 90% акций 
принадлежит Maxria Ltd (ее через 
Utterlan Ltd контролирует Сергей 
Шишкарев). Владельцем еще 10% 
 указана Lanuria Ltd, на 100% принад-
лежащая Тимофею Телятнику.
Знакомый Сергея Шишкарева ут-

верждает, что проблемы у акционе-
ров DeloPorts начались более года на-
зад, а их причиной стали «разногла-
сия партнеров, в том числе на миро-
воззренческом уровне, но расстались 
они цивилизованно». «В конце кон-
цов они же родственники (Тимофей 
Телятник приходится племянником 
Сергею Шишкареву.— 

”
Ъ“). В свое вре-

мя этот пакет акций был ему подарен. 
Но Шишкарев больше не хочет нести 
рисков, связанных с авантюрным 
подходом партнера к решению задач. 
Это поставило бы под удар участие 
DeloPorts в ряде глобальных проек-
тов, в том числе в Арктике»,— говорит 
он. По данным собеседника 

”
Ъ“, го-

сподин Телятник, в частности, высту-
пал против деофшоризации бизнеса 
ГК «Дело» и предлагал партнеру пере-
вести активы на Запад и управлять 
бизнесом оттуда.

Сергей Шишкарев — экс-депутат 
Госдумы и давний соратник вице-пре-
мьера Дмитрия Рогозина. С февраля 

2013 года входит в состав Морской 
коллегии при правительстве (госпо-
дин Рогозин ее возглавляет). С подачи 
вице-премьера в 2015 году вошел в со-
став госкомиссии по развитию Аркти-
ки, возглавив деловой совет при этой 
комиссии. В апреле на первом заседа-
нии комиссии Дмитрий Рогозин зая-
вил, что финансирование арктиче-
ских программ на ближайшие пять 
лет должно составить 222 млрд руб., из 
них 160 млрд — за счет бюджета 
(см. 

”
Ъ“ от 15 апреля). «У Сергея Шиш-

карева есть далеко идущие планы по 
участию его структур в реализации 
программы комплексного развития 
Северного морского пути»,— утвер-
ждает источник 

”
Ъ“, знакомый с пла-

нами бизнесмена.
Директор по развитию агентства 

PortNews Надежда Малышева отмеча-
ет, что продать долю в DeloPorts в теку-
щей ситуации на рынке можно было 
лишь близкому партнеру. По данным 
агентства, грузооборот DeloPorts по 
итогам первого полугодия упал: пере-
валка контейнерного терминала НУТ-
ЭП снизилась на 16%, до 1,55 тыс. тонн, 
а зернового КСК — на 21%, до 859 тыс. 
тонн. К тому же доля DeloPorts в общей 
перевалке Новороссийского порта не-
велика — около 4% в первом полуго-
дии. Госпожа Малышева согласна с 
оценкой доли на уровне $50 млн. Она 
отмечает, что возможности развития 
стивидорных активов DeloPorts неве-
лики из-за инфраструктурных ограни-
чений порта, а у ГК «Дело» «традицион-
но достаточно сложные отношения с 
крупнейшим частным собственни-
ком порта — группой 

”
Сумма“».

Елена Киселева,  
Егор Попов

Один в «Деле»
Сергей Шишкарев выкупил долю племянника в группе

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

Манипулирование  
без границ
Борьба ЦБ с манипулированием 
набирает обороты. Вчера мега-
регулятор официально обвинил 
компанию UFS в неоднократном 
манипулировании акциями «Ме-
чела». Доказать это удалось при по-
мощи кипрского регулятора. Оце-
нить ситуацию теперь предстоит 
правоохранительным органам.

«В ходе проверки Банк России уста-
новил, что 13 ноября 2013 года и 28 фев-
раля 2014-го на торгах ЗАО ФБ ММВБ 

произошло значительное снижение 
котировок обыкновенных акций ОАО 

”
Мечел“ в результате синхронного вы-

ставления крупных заявок на продажу 
акций»,— говорится в сообщении ЦБ. 
Несколько компаний в короткий срок 
выставили на продажу акции на 59% и 
43% от общего оборота по «Мечелу». Не-
стандартные заявки инициировались 
в том числе и иностранными брокер-
скими компаниями. Взаимодействие с 
Комиссией по ценным бумагам Кипра 
позволило выяснить, что все заявки вы-
ставлялись в интересах компании UFS 
Investments Ltd при участии одноимен-

ного иностранного брокера UFS CAPI-
TAL LIMITED. «Совершались сделки по 
продаже акций на основании заявок, 
имеющих на момент их выставления 
наименьшую цену, после чего в после-
дующие торговые дни в интересах UFS 
Investments Ltd совершались противо-
положные сделки»,— говорится в сооб-
щении ЦБ. Ранее депозитарий UFS 
CAPITAL LIMITED зачислил акции «Ме-
чела», оставленные ему на хранение за-
конным владельцем, на счет депо UFS 
Investments Ltd без соответствующих 
распоряжений. В манипулировании 
участвовала и российская компания 
«Арбат Финанс» (бывшая ИК «Ю Эф Эс 
Финанс»), ее лицензия профучастника 
аннулирована. Владелец всех указан-
ных участников рынка Елена Железно-
ва по распоряжению ЦБ лишена про-
фессионального аттестата. Информа-
ция о манипулировании направлена в 
Следственный комитет. Замдиректора 
департамента развития бизнеса UFS 
Дмитрий Рожков заявил, что пришел в 
компанию только в 2014 году, и не стал 
комментировать ситуацию.

Любовь Царева

Другой яркий пример — «Социаль-
ная группа взаимопомощи 

”
Витязи 

России“». По версии следствия, через 
интернет и рекламу в печати учредите-
ли пирамиды гарантировали гражда-
нам доходы до 30% в месяц также за 
счет инвестирования в финансовые 
проекты. Другая схема — с участием 
МФО, обходящих ограничение по ми-
нимальному размеру инвестиций от 
граждан (1,5 млн руб.). Так, в 2013–2014 
годах компания «Кредиторъ» привле-
кала средства физлиц под 120% годо-
вых. Под ее брендом работали две ком-
пании, одна из которых — обычное 
юрлицо — привлекала средства гра-
ждан, а вторая, как МФО, их выдавала.

Об ограничении права привлече-
ния средств граждан неподконтроль-
ными ему компаниями ЦБ задумался 

еще осенью 2014 года. Однако реали-
зовать инициативу удалось лишь сей-
час. «Теперь как минимум запрещена 
широкая реклама недобросовестных 
компаний»,— считает Андрей Пара-
нич. «Когда речь идет о привлечении 
средств граждан, регулирование необ-
ходимо,— соглашается главный ис-
полнительный директор MoneyMan 
Борис Батин. — Новация правильная, 
она снизит репутационные риски до-
бросовестных МФО».

В то же время полностью пере-
крыть незаконное привлечение зай-
мов от населения новая норма ГК не 
сможет. Она сформулирована не са-
мым жестким образом, чтобы оста-
вить собственникам обычных компа-
ний возможность финансировать 
свои компании через договор займа. 
Ограничение на прием вкладов через 
публичную оферту — это запрет на 

широкую рекламу, в такой ситуации 
мошенники могут пользоваться дру-
гими способами привлечения клиен-
тов. «Недобросовестные организации 
могут использовать, например, сете-
вой маркетинг, что не является пред-
ложением неограниченному кругу 
лиц»,— отмечает Андрей Паранич. Пе-
рекрыть эту лазейку может только уго-
ловная ответственность за организа-
цию финансовых пирамид, отмечает 
собеседник 

”
Ъ“, знакомый с позицией 

ЦБ. Впрочем, этот законопроект обсу-
ждается в профильных ведомствах не 
первый год и пока буксует. 

Ольга Шестопал,  
Ксения Дементьева

Финансовые пирамиды  
уходят в тень

Онлайн-магазин электронных 
книг «Литрес», среди крупней-
ших акционеров которого из-
дательство «Эксмо» и интернет- 
гипермаркет Ozon, первым 
на этом рынке объявил о выхо-
де на операционную прибыль-
ность. На фоне падения продаж 
традиционных бумажных книг 
объем рынка цифровых ежегод-
но удваивается: в 2015 году он 
достигнет 2 млрд руб. Доля пи-
ратского распространения лите-
ратуры в рунете пока остается 
на уровне 95%.

Интернет-магазин электронных 
книг «Литрес» в первом квартале 2015 
года впервые после основания пока-
зал прибыль, сообщил вчера 

”
Ъ“ ген-

директор сервиса Сергей Анурьев. Раз-
мер выручки и прибыли в компании 
не раскрывают. Господин Анурьев ука-
зывает лишь, что в прошлом году ком-
пания выплатила правообладателям 
более 275 млн руб. роялти. «Обычно 
мы оставляем себе 50% от реализации, 
остальное идет издательству и авто-
ру»,— уточняет он.

• «Литрес» основан в 2005 году. 
 Основные акционеры компании — 
крупнейшая в России издательская 
группа «Эксмо-АСТ» и интернет-ги-
пермаркет Ozon. В 2013 году в сервис 
также инвестировал Russian Internet 
Technology Fund, созданный инвест-
компанией Black River Ventures при 
 содействии группы «Третий Рим».

По данным «Литреса», в 2014 году 
объем рынка книг в электронном 
формате составил в России более 
950 млн руб., всего россияне приобре-
ли более 10 млн цифровых экземпля-
ров. «Литрес» контролирует 59% рын-
ка, 12,8% приходится на сервис Google 
Play, 5,4% — у онлайн-магазина «Ай-
мобилко», среди инвесторов которого 
фонд ru-Net Леонида Богуславского. В 
последние три года объем рынка 
электронной книги в среднем удваи-
вается. По итогам 2015 года он может 
достигнуть 1,7–2 млрд руб., прогнози-
рует господин Анурьев. При этом ры-
нок традиционной книги, наоборот, в 
2014 году показал снижение на 3,2%, 
до 75,5 млрд руб., а в 2015-м может 
упасть еще на 5,9%, до 71,1 млрд, сле-
дует из доклада Роспечати.

В мае на книги был распростра-
нен антипиратский закон, позволяю-
щий блокировать сайты с нелегаль-
ным контентом. С тех пор Ассоциа-
ция по защите авторских прав в ин-
тернете, учрежденная «Эксмо» и АСТ, 
добилась досудебной блокировки че-
тырех ресурсов — knigian.net, 
rutracker.org, flibusta.net и litmir.me. 
Тем не менее уровень пиратства на 
рынке, по оценкам «Литреса», пока 
достигает 95%. По данным J’son & 
Partners Consulting, электронные 
книги скачивают 70% россиян, из ко-
торых только 8% платят за контент. 
Развитию рынка также мешают моно-
польное положение «Эксмо» по части 

контроля авторских прав, уход с рын-
ка крупных игроков (включая Ozon с 
момента приобретения им доли в 
«Литресе», а также Wexler) и отсутст-
вие крупных международных компа-
ний, как Amazon, указывается в до-
кладе Роспечати.

«Литрес» занимается неблагодар-
ным делом — обеляет серый рынок, 
но текущие успехи и даже рост рынка 
в два раза не гарантируют того, что и 
компания будет расти теми же темпа-
ми, рассуждает управляющий дирек-
тор Prostor Capital Алексей Соловьев. 
Читающая аудитория перетекает с бу-
мажных на электронные книги, но 
проблема в том, что люди все больше 
предпочитают короткие статьи, соци-
альные сети и другие виды досуга, 
указывает он.

Но примеры успешных и при-
быльных компаний в e-commerce 
есть, говорят эксперты. Среди циф-
ровых проектов это, в частности, ди-
стрибутор софта Softkey и Parter, про-
дающий билеты на зрелищные ме-
роприятия, перечисляет сооснова-
тель Data Insight Федор Вирин. «Дей-
ствительно,  в  российском e-
commerce лидеры, захватывая ры-
нок, тратят много сил и жгут много 
денег. Но во втором эшелоне доста-
точно много прибыльных проектов с 
оборотом в десятки миллионов дол-
ларов»,— говорит он.

Роман Рожков,  
Елизавета Макарова

В электронных книгах  
нашлись плюсы
«Литрес» объявил о выходе на прибыльность

Сразу четыре негосударствен-
ных пенсионных фонда (НПФ) 
из топ-20 приобрели инфра-
структурные облигации компа-
нии, занимающейся строитель-
ством участка трассы Москва—
Санкт-Петербург. Активность 
НПФ в отношении подобных ин-
вестиций могли подстегнуть не 
только привлекательные усло-
вия по доходности, но и недо-
вольство правительства увлечен-
ностью фондов вложениями в 
банковский сектор.

Вчера четыре крупных НПФ объяви-
ли о приобретении инфраструктурных 
облигаций. НПФ «Будущее» (бывший 
«Благосостояние ОПС»), «Стальфонд», 
«ЛУКОЙЛ Гарант» и НПФ электроэнер-
гетики выкупили весь объем выпуска 
(на 5,5 млрд руб.) ООО «Магистраль 
двух столиц». Бумаги весьма привлека-
тельные — первые три года доходность 
купонов составит 13,25% годовых, в по-
следующем ставка будет рассчитывать-
ся по формуле «индекс потребитель-
ских цен плюс 2,5%». В начале июня об-
лигации этого эмитента на сумму 
7,5 млрд руб. покупал НПФ «ВТБ Пенси-
онный фонд», входящий в одну группу 
с компанией «ВТБ Капитал».

• «Магистраль двух столиц» — 
 совместная проектная компания 
«ВТБ Капитала» и крупнейшей 
 международной строительной ком-
пании Vinci, занимающейся строи-
тельством и облуживанием участка 
скоростной трассы М11 Москва—
Санкт-Петербург с 543-го по 684-й км.
В каких пропорциях покупались 

бумаги второго выпуска, не раскры-
вается, однако руководитель департа-
мента финансирования инфраструк-
туры «ВТБ Капитала» Олег Панкратов 
уточнил, что якорными инвесторами 
второго выпуска выступили НПФ «Бу-
дущее» и НПФ «Стальфонд».

Новые бумаги позволят диверси-
фицировать инвестпортфель и прев-
ратить накопления в инструмент дол-
госрочного финансирования, отмеча-
ют в НПФ. «Мы солидарны с мнением 
Минфина и регулятора, что средства 
НПФ могут и должны стать важней-
шим источником финансирования 
долгосрочных инвестиционных про-
ектов»,— говорит гендиректор НПФ 
«Будущее» Николай Сидоров. «Учас-
тие в проекте по строительству авто-
магистрали Москва—Санкт-Петер-
бург — это возможность диверсифи-
цировать наш портфель. Проект пред-

лагает привлекательный уровень до-
ходности»,— добавляет вице-прези-
дент НПФ электроэнергетики Ната-
лья Чуйкова.

Впрочем, повлиять на интерес 
фондов к инфраструктурным облига-
циям могла и критика властей в отно-
шении инвестиционной политики 
НПФ. Так, недовольство выразила ви-
це-премьер по социальным вопросам 
Ольга Голодец, заявив, что поступив-
шие в мае средства пенсионных нако-
плений (около 550 млрд руб.) «не при-
вели к росту экономики, росту ВВП, 
который все ожидали. 47% этих 
средств просто разложены на депози-
тах» (см. 

”
Ъ“ от 19 июня). Кроме того, 

вопросы вызвали и инвестиции фон-
дов в акции банков: акции Пром-
связьбанка в конце апреля выкупил 
НПФ «Будущее», который также соби-
рался принять участие в IPO Москов-
ского кредитного банка, хотя затем от-
казался от своих планов (см. 

”
Ъ“ от 1 

июля). «Инвестиции в инфраструк-
турные облигации вполне в духе ре-
комендаций властей, рассчитываю-
щих, что фонды направят средства в 
реальный сектор»,— полагает руково-
дитель НПФ из топ-10.

Мария Яковлева

НПФ согласились на условия Минфина
Пенсионные накопления пошли в инфраструктурные проекты

с7

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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После полугода безуспешных 
 переговоров с Турцией «Газ
пром» второй раз за этот пери
од фактически заморозил про
ект южного маршрута поставок 
газа в Европу. Монополия рас
торгла контракт с итальянской 
Saipem по прокладке первой 
нитки газопровода «Турецкий 
поток» за несколько дней до на
чала работ. Тем самым строи
тельство отложено как мини
мум до следующего года. По 
мнению источников 

”
Ъ“, мо

нополия теперь сделала ставку 
на северный — через Балтику — 
вариант поставок газа в Европу 
в обход Украины.

South Stream Transport B.V., при-
надлежащая «Газпрому» проектная 
компания по строительству газо-
провода «Турецкий поток», объяви-
ла о расторжении контракта с ита-
льянской Saipem по прокладке пер-
вой нитки через Черное море. «Реше-
ние продиктовано невозможностью 
достичь соглашений по многим ра-
бочим и коммерческим вопросам 
реализации проекта 

”
Турецкий по-

ток“»,— говорится в сообщении 
компании. В Saipem подтвердили, 
что «Газпром» расторг контракт в од-
ностороннем порядке по пункту, не 
связанному с нарушением условий 
со стороны итальянской компании, 
то есть монополии придется выпла-
тить компенсацию. Акции Saipem на 
Миланской бирже в результате упа-
ли на 2,3%, бумаги «Газпрома» на ММ-
ВБ подорожали на 1,6%.

Объем контракта, заключенного 
еще для другого проекта южного га-
зопровода в Европу South Stream, со-
ставлял $2,2 млрд, прокладка долж-
на была начаться в октябре 2014 го-
да. Но Болгария не дала разрешение 
на строительство South Stream, из-за 
чего в декабре проект был заменен 
трубой в Турцию. С тех пор по нача-
ло июня два трубоукладочных судна 
Saipem — Castoro Sei и Saipem 7000 
— простаивали в болгарской Вар-
не. «Газпром» оплачивал Saipem про-
стой, расходы, по расчетам 

”
Ъ“, до 

июля составили около $270 млн. Со-

беседники 
”
Ъ“ на рынке говорили, 

что «Газпром» дорожит контрактом, 
так как Saipem уже получила все раз-
решения на прокладку трубы у ита-
льянских властей, а в условиях за-
падных санкций нет гарантий, что 
это удастся снова. Наконец, в ию-
не Castoro Sei вышел из Варны и до-
брался до Анапы, где в ближайшие 
дни должен был начать строительст-
во «Турецкого потока».

На этом фоне расторжение кон-
тракта выглядит весьма неожидан-

ным. Хотя «Газпром» уверяет, что на-
мерен продолжать проект, отсутст-
вие подрядчика означает, что про-
кладка первой нитки начнется не 
раньше 2016 года. У компании есть 
контракт со швейцарской Allseas на 
прокладку второй нитки, но нет раз-
решения швейцарских властей.

По данным 
”
Ъ“, «Газпром» всерь-

ез рассматривает вариант привлече-
ния в проект российского «Межре-
гионтрубопроводстроя» (МРТС), уже 
обсуждался вариант, при котором 
МРТС проложит 220 км подводной 
части газопровода в турецкой эко-
номической зоне, тогда как Saipem 
построит первые 660 км (в том числе 
наиболее сложные глубоководные 
участки) в российских водах. По сло-
вам источников 

”
Ъ“, для МРТС сей-

час строятся в Сингапуре два трубо-
укладочных судна, первое будет го-

тово в декабре, но они не предназна-
чены для работы на глубоких водах. 
В МРТС отказались от комментариев. 
«Все работы по морской части оста-
новлены, и никто не может сказать, 
когда они возобновятся»,— уверяет 
один из собеседников 

”
Ъ“.

Еще месяц назад «Газпром» гово-
рил, что первая нитка «Турецкого 
потока» заработает к концу 2016 го-
да. Но, по мнению участников отра-
сли, разрыв контракта с Saipem яв-
ляется еще одним следствием рез-
кого изменения стратегии монопо-
лии по поставкам газа в Европу в об-
ход Украины. В середине июня ком-
пания объявила о намерении стро-
ить Nord Stream-2 мощностью 55 мл-
рд кубометров по дну Балтийского 
моря, и если этот проект будет реали-
зован, для прекращения транзита че-
рез Украину достаточно будет одной 
нитки «Турецкого потока» из плани-
ровавшихся четырех. «Газпром» уже 
приостановил работы на «Южном ко-
ридоре», тем самым ограничив воз-
можную мощность «Турецкого пото-
ка» вдвое, до 32 млрд кубометров (см. 

”
Ъ“ от 7 июля). Накануне объявления 

о расторжении контракта с Saipem, 8 
июля, глава «Газпрома» Алексей Мил-
лер провел в Германии очередные пе-
реговоры по Nord Stream-2. Перего-
воры же по соглашению с Турцией, 
которые очень тяжело шли послед-
ние полгода, почти остановились. 
Министр энергетики РФ Александр 
Новак вчера подтвердил, что «не уста-
новлены никакие сроки (строитель-
ства 

”
Турецкого потока“.— 

”
Ъ“)».

С учетом планов по строительству 
Nord Stream-2 у «Газпрома» появляет-
ся пространство для маневра в пере-
говорах с Турцией, отмечает Алексей 
Гривач из ФНЭБ. По его мнению, в 
случае успеха монополия сможет за-
действовать для прокладки первой 
нитки «Турецкого потока» контракт 
с Allseas. Но, подчеркивает Мария 
Белова из Vygon Consulting, теперь 
«Газпром», скорее всего, не начнет 
прокладку газопровода до тех пор, 
пока не получит от Турции твердых 
гарантий участия в проекте.

Юрий Барсуков

«Турецкий поток»  
не укладывается
«Газпром» расторг контракт на строительство  
первой нитки газопровода

Минпромторг придумал, как 
стимулировать операторов свя
зи закупать отечественное те
лекоммуникационное обору
дование. Компании должны 
получить не только льготы, 
но и возможность снизить пла
тежи в резерв универсального 
обслуживания, куда операторы 
отчисляют часть своей выруч
ки. Только в 2013 году в Россию 
было поставлено ITоборудова
ния почти на $22 млрд. Впро
чем, у Минпромторга уже появи
лись оппоненты: предложения 
ми нистерства не поддерживают 
«Ростелеком» и Россвязь.

Замглавы Минпромторга Андрей 
Дутов 7 июля направил в Минком-
связь предложения по поддержке рос-
сийских операторов связи, приобре-
тающих отечественное оборудование 
для обеспечения развития мобильно-
го интернета (копия есть у 

”
Ъ“). Такое 

поручение двум министерствам дал 
премьер-министр Дмитрий Медведев 
9 июня на заседании президиума Со-
вета при президенте РФ по модерни-
зации экономики и инновационному 
развитию России.

Минпромторг предлагает опера-
торам субсидии для компенсации за-
трат на закупку отечественного обо-
рудования и на утилизацию устарев-
шего зарубежного оборудования при 
его замене на отечественное, а также 
субсидии на подготовку персонала. 
Операторам намерены предоставить 
кредитные линии, налоговые льго-
ты и «налоговые каникулы» при стро-
ительстве сетей на базе российского 
телекоммуникационного оборудова-
ния. Также предлагается уменьшить 
НДС при покупке отечественного 
оборудования и предоставить опера-
торам льготный доступ к диапазонам 
частот, на которых оно работает. Кро-
ме того, Минпромторг предложил пе-
ресмотреть схему пополнения резер-
ва универсального обслуживания, в 
который операторы ежегодно пере-
числяют 1,2% доходов от услуг связи. 

Отчисления могут быть снижены на 
сумму приобретения отечественного 
оборудования и программного обес-
печения (ПО), но не более чем на 25% 
от размера отчислений в резерв, гово-
рится в письме. В Минкомсвязи воз-
держались от комментариев до подго-
товки финального документа, в Мин-
промторге не ответили на запрос.

• Как уже сообщал 
”
Ъ“, Минпром-

торг предлагает к 2020 году на десят-
ки процентов сократить импорт 
по 534 различным видам оборудова-
ния. По данным IDC, в 2013 году объем 
поставок IT-оборудования в Россию со-
ставлял $21,7 млрд. На оборудование 
для сетей передачи данных приходи-
лось 16% суммы. 

«На сегодня отечественная продук-
ция, которая закупается операторами 
связи, в основном представлена воло-
конно-оптическими кабелями, стой-
ками электропитания и климатиче-
скими шкафами»,— говорит предста-
витель МТС Дмитрий Солодовников. 
Представитель «Вымпелкома» Анна 
Айбашева утверждает, что оператор 
работает с различными поставщика-
ми, выбирая их в результате тендера 
по соотношению «цена-качество». В 
«МегаФоне» от официальных коммен-
тариев отказались.

Источник 
”
Ъ“ в отрасли связи отме-

чает, что в условиях дефицита бюдже-
та ввести налоговые льготы для опе-
раторов будет проблематично, одна-
ко уменьшение отчислений в резерв 
универсального обслуживания — 
«логичная мера». Опрошенные 

”
Ъ“ со-

товые операторы также признают, что 
из всех предложений Минпромторга 
возможное снижение отчислений в 
резерв наиболее привлекательно. 

До этого государство не предлага-
ло подобных мер — наоборот, как со-
общал 

”
Ъ“ 25 мая, одно из федераль-

ных ведомств при поддержке ФСБ 
предложило ввести новый сбор с 
операторов в размере 0,9% доходов 
от услуг связи на строительство те-
лекоммуникационной сети для го-
сорганов. Что касается резерва уни-
версального обслуживания, то его 
использование распланировано на 
десять лет вперед. В 2014 году при-
нято решение направить его (все-
го 163 млрд руб.) на проект по «лик-
видации цифрового неравенства» 
(исполнитель «Ростелеком»). И даже 
этот механизм полностью не зара-
ботал, так как сейчас этот резерв де-

фицитный, следует из недавнего со-
общения Счетной палаты. Минком-
связь не рассчиталась с операторами 
универсального обслуживания по 
долгам за 2013–2014 годы на 9,6 мл-
рд руб. Счетная палата оценивала, 
что в 2015 году в резерв будет направ-
лено только 14,5 млрд руб., хотя кон-
тракт с «Ростелекомом» предполагает 
ежегодное отчисление 16,3 млрд руб.

В связи с изменением курсовой 
разницы, которая повлекла за со-
бой рост цен на телекоммуникаци-
онное оборудование, любое сокра-
щение финансирования повлияет 
на сроки реализации проекта устра-
нения цифрового неравенства, ука-
зывает представитель Россвязи Вла-
димир Калинин. Новые инициативы 
не должны создавать риски, включая 
риск недофинансирования, для реа-
лизации такого масштабного проек-
та, добавляет представитель «Росте-
лекома» Валерий Костарев. 

Мария Коломыченко

Льготы в обмен на отечественное
Минпромторг придумал, как заместить импортное IT-оборудование

ЦИТАТА

«Турецкий поток» является един-
ственным маршрутом, по кото-
рому могут поставляться 63 мл-
рд кубометров российского га-
за, идущие сейчас пока транзи-
том через Украину, других вари-
антов нет
— Алексей Миллер,
глава «Газпрома», 14 января 2015 года

«Мы увязали приватизацию с пер-
спективой многопрофильного экс-
пертного сотрудничества по ряду вза-
имовыгодных российско-болгарских 
проектов»,— пояснил господин Афа-
насьев. По его словам, фонд — един-
ственный кандидат от России, но у не-
го денег нет, а заявка — лишь попыт-
ка «не упустить инициативу» по уча-
стию. Она не содержит финансовых 
параметров.

К середине сентября фонд наме-
рен предложить участие в проекте 
ОАО РЖД и еще двум-трем крупным 
российским игрокам, «которые до 
2008 года развивали в Европе транс-
портную инфраструктуру». По словам 

Сергея Афанасьева, фонд может либо 
полностью передать полномочия по 
приватизации, либо создать СП. На-
звать потенциальных партнеров он 
отказался, но уточнил, что на бол-
гарскую компанию претендуют еще 
шесть игроков, в том числе из Румы-
нии, Германии и Китая.

В ОАО РЖД отказались от коммента-
риев. Опрошенные 

”
Ъ“ источники на 

рынке не знают, кому из крупных иг-
роков может быть интересен болгар-
ский актив. «Компания сильно закре-
дитована и требует очень серьезных 
инвестиций, а при текущем падении 
ставок на российском рынке грузовых 
железнодорожных перевозок лишних 
денег ни у кого нет»,— отмечает один 
из источников 

”
Ъ“. По итогам 2014 го-

да долги всей БДЖ составляли более 
€235 млн, из которых более 20% — 
просроченные платежи. Долг «БДЖ—
Товарни превози», по данным фонда, 
составляет €55,8 млн. Глава «Infoline-
Аналитика» Михаил Бурмистров не 
видит «экономической логики» в по-
купке «БДЖ—Товарни превози», оце-
нивая компанию минимум в $60 млн. 
По мнению эксперта, ОАО РЖД не смо-
жет участвовать в сделке, даже если за-
хочет,— это вызовет «большое раздра-
жение» на фоне убыточности самой 
монополии и ее требований о субси-
диях и индексации тарифов.

Егор Попов, Яна Циноева; 
Анна Пушкарская,  
СанктПетербург;  
Николай Марченко, София

Болгарские железные дороги  
тянут в Петербург

Румынские власти второй раз 
за год арестовывают активы 
ЛУКОЙЛа. На этот раз прокура
тура, подозревающая компа
нию в неуплате налогов и выво
де средств с принадлежащего ей 
местного НПЗ, наложила арест 
на активы на €2 млрд. ЛУКОЙЛ 
все обвинения опровергает и со
бирается оспаривать арест, как 
уже успешно делал в октябре 
2014 года. Но, по мнению юри
стов, на этот раз процесс могут 
затянуть санкции и антирос
сийские настроения в Европе.

Прокуратура Румынии расши-
рила разбирательство против ЛУ-
КОЙЛа по уклонению от уплаты на-
логов и отмыванию денег в стране. 
Как сообщило следствие, также под 
подозрение попали LUKOIL Europe 
Holdings BV Holland и подконтроль-
ный ему Petrotel LUKOIL (управляет 
НПЗ в Плоешти мощностью 2,4 млн 
тонн). На их активы прокуратура на-
ложила обеспечительные меры в 
€2 млрд. Это коснулось банковских 
счетов LUKOIL Europe Holdings в Ве-
ликобритании и Нидерландах, эмис-
сионных выплат, акций и облига-
ций Petrotel. Также новые обеспе-
чительные меры были наложены на 
счета Petrotel в Нидерландах.

Дело в отношении ЛУКОЙЛа нача-
лось в октябре 2014 года, когда про-
куратура провела обыски в офисе 
компании в Плоешти в рамках рас-
следования дела по подозрению в 
уклонении от уплаты налогов и от-
мывании €230 млн. Теперь проку-
ратура заподозрила, что Petrotel 
выводил деньги в рамках кредит-
ных схем. Следствие выяснило, что 
Petrotel перечислил LUKOIL Europe 
Holding $1,5 млрд и €552,98 млн 
в качестве выплаты по займу, а от 
нее получил в виде инвестицион-
ных контрактов только $304,2 млн 
и €32,5 млн. Кроме того, по версии 
прокуратуры, в бухгалтерских доку-
ментах LUKOIL Europe Holding есть 

другие нестыковки на €374,3 млн. 
Помимо главы Petrotel Андрея Бог-
данова под следствие попали пять 
других сотрудников компании. Об-
щий ущерб оценивается прокура-
турой в €1,18 млрд и $1,53 млрд. ЛУ-
КОЙЛ обвинения отвергает и обеща-
ет обжаловать действия прокурату-
ры, подчеркивая, что за последние 
девять лет вложил в модернизацию 
НПЗ $540 млн.

Румынская прокуратура уже на-
кладывала арест на сырье и про-
дукцию НПЗ, из-за чего завод был 
остановлен, но вновь запущен че-
рез несколько дней после того, как 
ЛУКОЙЛ опротестовал арест в су-
де. Сейчас, говорят источники 

”
Ъ“ 

на рынке, может сложиться ана-
логичная ситуация. Пока завод ра-
ботает в штатном режиме. Поми-
мо НПЗ ЛУКОЙЛ совместно с Vanco 
International и Romgaz ведет работу 
на двух блоках в румынской аквато-
рии Черного моря.

Проблемы у ЛУКОЙЛа возника-
ют не только в Румынии. В 2011 го-
ду болгарские власти обвиняли 
компанию в нанесении ущерба на 
€250 млн из-за отсутствия на при-
надлежащем ей местном НПЗ сис-
тем учета нефтепродуктов. В нача-
ле июня в стране разгорелся новый 
скандал, после того как «Лаборато-
рия по управлению рисками» Ново-
го болгарского университета распро-
странила доклад, в котором ЛУКОЙЛ 
обвинили в манипулировании цена-

ми на нефть. Глава болгарского тамо-
женного ведомства Ваньо Танов за-
явил о начале ревизии работы ком-
пании в стране. ЛУКОЙЛ настаивал, 
что расчеты неправильны, это при-
знала затем и сама организация.

По мнению партнера адвокат-
ского бюро А2 Михаила Александ-
рова, на этот раз арест активов в Ру-
мынии рискует затянуться вплоть 
до конца разбирательства по сущест-
ву, то есть на несколько лет. По мне-
нию Рустама Курмаева из Goltsblat 
BLP, ЛУКОЙЛ может воспользовать-
ся практикой возмещения убытков, 
причиненных в результате незакон-
ного вмешательства в бизнес. Юрист 
отмечает, что компания попытается 
получить компенсацию за репутаци-
онные и материальные издержки, 
которые, несомненно, несет. «Необ-
ходимо учитывать в качестве 

”
коэф-

фициента сложности“ для ЛУКОЙЛа 
тенденцию санкционной политики 
в отношении России, которая при-
сутствует сейчас и действует не толь-
ко в отношении госкомпаний на-
шей страны. Это формирует общее 
настроение на Западе при возника-
ющих конфликтных ситуациях»,— 
говорит господин Курмаев. Он отме-
чает, что в худшем варианте ЛУКОЙЛ 
понесет существенные материаль-
ные убытки в виде штрафов, которые 
могут быть взысканы за счет его ак-
тивов, которые подверглись аресту.

Ольга Мордюшенко,  
Кирилл Сарханянц

ЛУКОЙЛ задержали в Румынии
Местная прокуратура арестовала активы компании на €2 млрд

 21,7 миллиарда долларов
составил объем поставок IT-оборудования 
в Россию в 2013 году (данные IDC)

ОПРОВЕРЖЕНИЕ

Решением Тверского районно-
го суда г. Москвы признаны не 
соот ветствующими действитель-
ности опубликованные в газе-
те «Коммерсантъ» №87 (5118) от 

24.05.2013 года сведения в отно-
шении Кольцова Владислава Вик-
торовича о том, что «…Отсидев-
ший срок в тюрьме за попытку 
завладеть зданием в центре Мо-

сквы…», «…Владислав Кольцов ос-
вободился, отбыв наказание по об-
винению в покушении на мошен-
ничество с недвижимостью в цент-
ре Москвы...».

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « Г А З П Р О М  Н Е Ф Т Ь »  П О Г О В О Р И Т  С  C E F C

«Газпром нефть» и китайская CEFC China Energy Company собираются провести 
переговоры о совместной работе на принадлежащих российской компании Тымпу-
чиканском, Вакунайском и Игнялинском лицензионных участках, входящих в Чонский 
проект. Подписанный компаниями меморандум не создает обязательств и не ог-
раничивает их в праве развивать сотрудничество с третьими сторонами, уточняют 
в «Газпром нефти». По Игнялинскому участку до середины года приоритетное право 
на переговоры о покупке доли было у японской JOGMEC, которая участвует в геологи-
ческом изучении участка. Суммарные запасы всех трех участков по С1+С2 составляют 
210 млн тонн нефти и 270 млрд кубометров газа, при этом они располагаются всего 
в 90 км от нефтепровода ВСТО и трассы будущего газопровода «Сила Сибири».

Обратившись в агентство, абонент 
сможет отказаться от получения лю-
бых сообщений рекламного характе-
ра. Речь не только о SMS, но и о сооб-
щениях в интернет-мессенджерах. Ав-
торы инициативы указывают, что по-
ложения российского законодатель-
ства о рекламе и связи не распростра-
няются на данные программы, так 
как они находятся под юрисдикци-
ей других стран (например, США). Де-
нис Калугин считает, что для ликви-
дации «волны рекламного трафика» 
в мессенджерах операторам достаточ-
но блокировать массовые рассылки с 
иностранных номеров. «“Иностран-
ный“ (чаще виртуальный) номер ре-
гистрируется в качестве 

”
пользовате-

ля“ в сервисе, после чего ведется мас-
совая рассылка рекламы по базе теле-
фонных номеров, которая была ска-
чана (получена) от сотрудников стра-
ховых компаний, автосалонов, сетей 
кафе, банковских структур и т. д.»,— 
объясняет господин Калугин. 

По его словам, программно-техни-
ческий комплекс средств для работы 
агентства уже есть. При положитель-
ном сценарии Общественная пала-
та по итогам слушаний примет резо-
люцию, что даст основания перейти 
к консультациям с профильными ко-
митетами Госдумы и Минкомсвязи с 
привлечением операторов к диало-
гу. Сейчас в реализации инициативы 
помогают эксперты в области мобиль-
ной связи, специализированного мо-
бильного ПО, SMS-операторы. В даль-
нейшем финансировать проект мож-
но было бы силами участников рын-
ка и с помощью абонентских отчисле-
ний, отметил Денис Калугин.

Мобильные операторы не поддер-
живают инициативу, ссылаясь на не-
обходимость ее изучение. В МТС ука-
зывают, что операторы не могут бло-
кировать рассылки в мессенджерах 
технически, так как «не видят» содер-
жание сообщений. «Появление ново-
го звена в связке абонент—оператор 
может затруднить и увеличить срок 
решения проблем, их эффективнее 

и оперативнее решать напрямую»,— 
считает представитель МТС Дмитрий 
Солодовников. «Для исправления си-
туации в мессенджерах необходимо 
определиться с нормативным поня-
тием таких сервисов и ввести для них 
правила работы,— говорит пресс-се-
кретарь 

”
МегаФона“ Алия Бекетова.— 

Во всех популярных мессенджерах 
уже есть возможность внести номер в 
собственный спам-лист. Это даже про-
ще, чем обращение в какой-либо ре-
гулирующий орган». Пресс-секретарь 
«Вымпелкома» Анна Айбашева отме-
чает, что персональные данные мо-
гут стать доступны неопределенно-
му кругу лиц, «что чревато ростом мо-
шенничеств». По словам PR-менедже-
ра Viber Елены Грачевой, основное ко-
личество спама в сервисе распростра-
няется с российских номеров. «Важ-
но, чтобы спам в мессенджерах за-
претили на законодательном уровне, 
что повысит эффективность борьбы с 
ним»,— настаивает она.

Анна Балашова,  
Денис Скоробогатько

Стоп-мессенджеры
с1

с7
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В 2014 году аудитория «Пятницы» росла 
гораздо быстрее, чем у других россий-
ских развлекательных каналов, а сейчас 
выручка, несмотря на кризис, уже опе-
режает прошлогоднюю, утверждает ген-
директор «Пятницы» НИКОЛАЙ КАРТО-
ЗИЯ. В интервью ”Ъ“ он рассказал, как 
поменялась за два года с момента запу-
ска телеканала его стратегия, за счет че-
го планируется вдвое увеличить аудито-
рию по России, как на бизнесе сказался 
политический кризис на Украине и поче-
му он сам не верит в эффективность про-
дажи телеконтента в интернете.

— За два года с момента запуска «Пятни-
цы» телеканал успел заметно поменять-
ся. Вначале вы закупили ряд крупных 
проектов, таких как «Американский же-
них», реалити-шоу, юмор — все они че-
рез несколько месяцев постепенно за-
крылись. Почему они не пошли, на ваш 
взгляд?
— На запуске мы стреляли в нескольких 
направлениях. Какие-то из них, напри-
мер юмор, не стали развиваться, потому 
что есть лидер рынка в жанре комедии — 
это ТНТ. Зачем нам конкурировать в этом 
с лидером? Около года назад я скорректи-
ровал стратегию, мы уточнили бренд и те-
перь развиваемся в коридоре этого бренда. 
«Пятница» — это канал обо всех удовольст-
виях жизни, которые можно получить бес-
платно или за деньги. И ключевое слово у 
нас — «впечатления».
— Теперь эфирную сетку «Пятницы» в 
основном формируют проекты, создан-
ные вокруг одной концепции — путеше-
ствий. Планируете их разнообразить, 
рассматриваете новые жанры?
— Это не совсем так. Есть шоу, которые де-
лаются в останкинском бункере: построи-
ли декорацию и вещаем. Это устаревшая 
концепция, она тащит телик назад по срав-
нению с интернетом. Где я, зритель, в этом 
потоке? Ну разве что в качестве гостя в этот 
бункер заманят. Практически все програм-
мы, которые мы делаем, это road show, не-
важно про что — путешествия, экспертизу 
или шоу талантов, которое мы тоже гото-
вим. Это всегда в вашем городе, это и есть 
федеральный канал — не просто рассказы-
вать плохие новости из регионов или такие 
хорошие, в которые сам не очень веришь, 
а быть там, где сама жизнь. Внутри кори-
дора бренда мы еще не создали огромного 
количества всего. Есть куда расширяться. 
У нас, например, пока нет программы про 
отношения. На подходе два семейных пи-
лота. Семейный канал — то, о чем я сейчас 
думаю. Мы несильно отвязные, работаем с 
оглядкой на то, что нас смотрят дети, но при 
этом мы не «бабушкина кофта».
— Реклама и у вас, и на ТНТ продается по 
баинговой аудитории 14–44, насколько 
ощутима конкуренция между вами?
— Баинговая аудитория не равна реальной 
аудитории. Важна такая вещь, как психо-
тип. В 25 лет девушки бывают разные: те, ко-
торые пойдут в клуб, и те, которые пойдут 
и почитают журнал «Литературное обозре-
ние». Все они попадают в 14–44, при этом 
наша ядерная аудитория — это 25–35. Пре-
красное золотое десятилетие. Люди, у ко-
торых есть деньги, которые живут в мире 
брендов, хотят куда-то ездить, едят, слуша-
ют музыку, приобретают автомобили — и 
их интересует качество всего этого. У нас 
фактически нет конкуренции с ТНТ, мы 
его дополняем нашими тревел-шоу и про-
граммами экспертизы. Мы собираем у экра-
на ту часть 14–44, которая не хочет сейчас 
смотреть комедию. Мы рассматриваем се-
бя как канал, стоящий на той же полочке, 
что и СТС.
— СТС, кстати, как и другие развлека-
тельные каналы, в прошлом году страдал 
от интереса россиян к Олимпиаде, ново-
стям о ситуации на Украине, что негатив-
но сказалось на рейтингах. У вас была та-
кая проблема?
— На нас немного влияла Олимпиада, но 
не так, чтобы мы провалились. Безуслов-
но, часть молодой аудитории на пике раз-
вития событий на Украине больше смотре-
ла информационные каналы, но мы держа-
ли свою долю.
— На запуске в июне 2013 года доля кана-
ла была меньше 2%. По итогам прошлого 
года средняя доля в аудитории 14–44 со-
ставила 2,18%, а в январе—июне 2015-го 
— уже 2,7%. За счет кого растет ваша ауди-
тория, чьи это зрители?
— С момента запуска за два года мы боль-
ше чем вдвое увеличили долю. Сейчас у нас 
3,94% по Москве, и мы закрыли июнь с 2,98% 
по России. Значительная часть нашего роста 
— это аудитория с тематического телевиде-
ния. У нас сильно выросло среднесуточное 
время смотрения: когда мы начинали, было 
20 минут, сейчас — 42 минуты.
— Перед вами стоит задача довести долю 
до 5%? По крайней мере раньше речь об 
этом шла.
— Да. «Пятница» может взять 5% по России. 
В течение трех-пяти лет. Это уже будет за-
висеть от того, какую маржинальность и 
EBITDA мы хотим соблюдать, какие будут ус-
ловия финансирования.
— Что для этого необходимо?
— Есть несколько основных драйверов ро-
ста. Первый — дистрибуция, распростра-
нение сигнала. Вы видите, какая у нас раз-
ница между Москвой, которую мы велико-
лепно покрываем, и Россией. Но она стре-
мительно сокращается, потому что сейчас 
мы начали большую партнерскую програм-
му с регионами — и динамика доли в пер-
вом полугодии это подтверждает. Партне-
ром «Пятницы» стал один из главных реги-

ональных лидеров — екатеринбургский «4-
й канал». Господин Волин (Алексей Волин, 
заместитель министра связи и массовых 
коммуникаций.— 

”
Ъ“) недавно рассказал о 

том, что аналог не умрет, а это отличная но-
вость для наших региональных партнеров. 
Сейчас нас продает компания «Алькасар» 
(региональные рекламные вставки.— 

”
Ъ“), 

город за городом идут презентации, и я ви-
жу, какой интерес «Пятница» вызывает.

Второй драйвер — это контент. Третий — 
маркетинг. Естественным путем, не пони-
жая маржинальности, мы можем расти по-
степенно. Если мы хотим галопирующий 
рост, будет понижение маржинальности. Но 
какую стратегию ни выбери, а это задача на-
ших руководителей, мы в любом случае за-
рабатывающий актив. Наша маржиналь-
ность — около 36%.
— Как канал переживает экономический 
кризис? Реклама на эфирном телевиде-
нии упала на 21% в первом квартале…
— В этом году мы демонстрируем малень-
кое экономическое чудо: за окном на рын-
ке минус 20, а у нас в теплице плюс 20. Ду-
маю, по эффективности мы сейчас один из 
первых каналов в России. Считается, что, 
если в общей выручке на спонсорство при-
ходится 5%, это уже неплохо, 10% — прямо 
невероятно. У нас в прошлом году было 8%, 
а сейчас — 16%. Прямую рекламу у нас про-
дает Vi, «Алькасар» и GPMD, по ней ситуа-
ция разная, но в этом году не было ни одно-
го месяца, где мы бы выступили хуже, чем 
в прошлом. Мы уже опережаем прошлый 
год. Среди наших рекламодателей — пер-
вый эшелон брендов, даже те, кто никогда 
в принципе не заходил на телик, уж тем бо-
лее на маленькие каналы.
— «Газпром-медиа» сейчас помогает вам 
финансово или вы живете только на то, 
что заработали?
— Давайте определимся с тем, что такое те-
левидение. Телевидение — это бизнес? Или 
телевидение — чья-то дотационная игруш-
ка? Если бизнес, то мы телевидение. Мы за-
рабатывающий актив, приносим акционе-
ру деньги и не нуждаемся ни в каких дота-
циях. Часть денег мы пускаем на развитие 
телеканала, расширение сети, производст-
во программ.
— А региональные телестанции плани-
руете приобретать для охвата, над рас-
ширением которого вы работаете?
— У нас большое количество собственных 
станций, но, как показывает опыт ТНТ, се-
тевое партнерство может дать фантастиче-
ский результат. Разные бывают гендиректо-
ра, кто-то думает, что главное — это охват. И 
я не спорю. Но я пришел из продюсеров и 
считаю, что все же главное — контент. Сей-
час смотрите, как цинично стали коллеги к 
программам относиться. Возьмем хотя бы 
внутренний сленг наших коллег-телевизи-
онщиков, как они говорят о телепроизвод-
стве и программах — «закрыть линеечку», 
«догрузить часы», «сговнякать»… А програм-
мы — это дети, с которыми надо возиться, 
выращивать. Как говорил один крупный 
деятель нашего рынка, «зритель не фраер», 

он сердцем чувствует лажу. Вы много назо-
вете действительно интересных программ 
на разных каналах, которые и впрямь охо-
та смотреть?
— И почему так происходит?
— Из-за отношения — ну нельзя делать те-
лик с сердцем, которое стучит спокойно. 
Лет десять назад российское телевидение 
было куда интереснее, потому что его де-
лали продюсеры, которым что-то хотелось 
доказать, которые что-то умели, кроме как 
считать. И вот много ли таких теплокров-
ных на рынке сейчас?

У нас другая стратегия — мы стараем-
ся с любовью делать то, что делаем, и рас-
считываем на взаимность телезрителей. 
Знаете, есть рестораны, где меню на 600 
страницах. Листаешь и уже не знаешь: ад-
жапсандал… нет, все-таки утка, нет... Уже 
не понимаешь, что ты хочешь есть. У нас 
все меню на одном листе. Сейчас на кана-
ле примерно десять работающих проек-
тов, при этом есть два абсолютных брен-
да — «Орел и решка» и «Ревизорро». Это 
на заоблачных рейтинговых высотах нуж-
ны программы-события, которые глубо-
ко убыточны, но создают много шума. Мы 
же закладываем фундамент и хотим, что-
бы, модернизируясь внутри, наши брен-
ды жили и пять, и десять лет. Это важная 
часть капитализации канала.

Сейчас к новому сезону снято больше де-
сяти пилотов. Они прошли сито из 100 идей, 
и нам это все нравится. Для нас запуск каж-
дого пилота — как выпуск новой машины. 
Снять дешевую программу, что-то на ней за-
работать, потом закрыть — это не стратегия, 
а тактика, суетливая и паническая. Мы же 
накатываем наши бренды: создаем к ним мо-
бильные приложения, сувенирную продук-
цию, пытаемся присутствовать во всех сре-
дах. Современное телевидение может быть 
только проектным, линейное телевидение 
не вечно. Те же приложения «Орла и реш-
ки» неоднократно входили в топ AppStore, 
мы готовим грандиозное приложение на ба-
зе «Ревизорро» — это будет фактически рус-
ский Bed & Breakfast.
— Какие премьеры вы готовите к ново-
му сезону?
— Расширится линейка «Ревизорро», поя-
вится авторская программа одного из на-
ших главных лиц Андрея Беднякова, после 
первого сезона «Битвы салонов» придет «Бит-
ва ресторанов» с Ксенией Собчак. Обновятся 
программы про путешествия, и будет одна 
совершенно зубодробительная программа, 
которая, мне кажется, по рейтингам прев-
зойдет «Ревизорро». Еще мы ведем разработ-
ку сразу трех сериалов на следующий год.
— До этого вы не выпускали собствен-
ные сериалы?
— Нет. Будет ситком и молодежная сага — 
самый дефицитный продукт на рынке раз-
влекательных каналов. Когда-то был боль-
шой успех у «Не родись красивой», мы пы-
таемся сделать свой хит. Третий сериал — 
драма, но пока мы сомневаемся. Мне ка-
жется, мы еще недостаточно выросли, для 
того чтобы показывать драму. Ребенку два 

года, он уже научился ходить, говорить, но 
еще не может быть чемпионом России по 
дзюдо — надо, чтобы косточки подросли.
— На старте «Пятницы» в эфире был поэ-
тический проект «для умных и тонких», 
где в ночном эфире известные люди чи-
тали стихи. Позже вы анонсировали еще 
12 «интеллектуальных проектов» о куль-
туре и авангарде в стадии производства. 
Где же они?
— Последние полтора года приоритетом 
был быстрый вывод канала на положитель-
ную EBITDA и чистый денежный поток от 
операционной деятельности, моя менед-
жерская задача была сделать канал попу-
лярным, чтобы он начал зарабатывать. По-
этому эти проекты были отложены. А та 
часть меня, которая интересуется поэзией, 
потихонечку, ночью, только за счет сна за-
нималась фильмом «Бродский — не поэт». 
Думаю, в следующем году вернемся к этой 
теме. У нас появились деньги на, как сейчас 
это принято называть, социально-ответст-
венные проекты.
— Как сказалась на вашем бизнесе ситу-
ация на Украине: может, закупать кон-
тент оттуда по-прежнему возможно, а 
продавать? Много ли вы продавали на 
Украину?
— В первый год существования мы продали 
туда контента на серьезное количество мил-
лионов долларов. Сейчас продаем что-то на 
Украину — не в таких объемах, но мы в та-
ких объемах сейчас и не производим. Плюс 
мы не производим политизированный кон-
тент, поэтому таких трудностей с продажа-
ми нет. Второй рынок после Украины — Ка-
захстан, дальше — в совокупности Изра-
иль, Белоруссия и закавказские страны. У 
нас нормально идут продажи, но не так, как 
было когда-то.

Стратегически мы стремимся к 100% 
прав на контент, чтобы капитализировать 
канал. Доходы телевидения в основном — 
это продажа прямой рекламы и спонсорст-
во. Но если мы посмотрим на опыт NBC и 
подобных каналов, у них серьезно прира-
стают доходы от проектов развития бренда 
по принципу «360», от присутствия во всех 
средах, от digital. Наша задача — догонять 
нерекламные доходы, и в этом смысле не-
сколько проектов в новом сезоне получат 
ежедневный digital-вариант. Плюс продажа 
на другие территории.
— Насколько вы сейчас зависимы от по-
купного, зарубежного контента?
— В незначительной степени. Есть линей-
ка зарубежного сериала, который выходит 
в поздний прайм. У нас много показателей 
эффективности, и помимо маржинально-
сти, EBITDA и других это собственно неза-
висимость от чужого контента. Я вообще 
не понимаю, что такое телеканал, который 
полностью состоит даже не из сериалов — 
это ладно, а который активно закупает про-
граммы других каналов. На старте «Пятни-
цы» такое было, но это был чисто маркетин-
говый трюк, чтобы обратить на себя внима-
ние. Это ушло из эфира через три месяца, 
потому что был готов свой контент. Но ког-
да канал существует уже пять, шесть, семь 
лет и покупает повторные программы дру-
гого канала (на внутреннем рынке)... Я не 
понимаю, зачем он тогда существует. То 
есть креатив настолько на нуле, что мы не 
можем произвести ни одного хита?
— Многие телеканалы заморозили про-
екты, вы, получается, не стали?
— А зачем? У нас же все монетизируется. 
Мы вообще не в кризисе, мы живем луч-
ше, чем в прошлом году. Контент стал де-
шевле, выросло спонсорство, растет пря-
мая реклама. Зачем что-то ставить на пол-
ку? Да, в этом году я бы не стал запускать 
сериал. Это уже совершенно другие деньги 
(нужно отбиваться с первых нескольких по-
казов), сейчас глупо это делать, это понизит 
маржинальность. Можно выстреливать од-
ной-двумя премьерами в месяц, у нас есть 
такая возможность, потому что пилоты сня-
ты и продолжают сниматься. У нас большое 
количество повторов и, может быть, не та-
кое оглушительное количество премьер, 
которое должен выдавать канал в первой 
долевой тройке. Зато в прайм-тайме рабо-
тают премьеры — и, что бы ни происходи-
ло на других каналах, они не падают вооб-

ще. Это как раз достижение программиро-
вания. Ну и производства. Так собственно и 
планируем продолжать.
— Как изменилась стоимость контента?
— Он подешевел. Сейчас огромное количе-
ство творческих коллективов без работы. 
При том же качестве мы сокращаем затраты 
на канал.
— Подешевела вся производственная це-
почка или что-то отдельное?
— Во-первых, понты подсдулись. То есть, го-
воря научным языком, затраты на творче-
ские коллективы, которые стали адекватнее 
себя оценивать. Рынок был очень сильно пе-
регрет, люди объявляли какие-то несусвет-
ные зарплаты, и за эти деньги ты мог доволь-
ствоваться очень средними специалистами. 
Теперь топовые производители с удовольст-
вием скидывают свою рентабельность, воз-
вращаются в берега, платят разумные день-
ги. Аренда техники, все стало дешевле.
— У вас есть ключевые партнеры в произ-
водстве контента, продакшены, от кото-
рых вы зависите?
— Нет. Для маленького канала это губитель-
но. Чаще всего мы придумываем, формули-
руем формат и предлагаем нескольким ком-
паниям его разработать. Кто предложил луч-
шее соотношение цена/качество, те снима-
ют пилот. Мы работаем с очень многими 
компаниями. Мейджора нет.
— То есть вам не нужен карманный про-
дакшен? При телеканале или при хол-
динге? Рассматриваете возможность ку-
пить кого-то?
— Мы не настолько круты, чтобы сейчас по-
купать кого-то. Главная задача — иметь 100% 
прав на свой контент, какая разница, кто его 
произвел? Если у нас права во всех средах, 
зачем нам кормить армию авторов или еще 
кого-то? Это нагрузка на EBITDA. Хотя, мо-
жет, со временем, когда мы будем еще боль-
ше расти, у нас и появится какой-то продак-
шен in-house, который будет производить 
часть стратегически важных продуктов. Но 
это пока предположения.
— Скоро освободится место во втором 
мультиплексе в связи с тем, что «Газпром-
медиа» уведет спортивный канал в пер-
вый бесплатный мультиплекс, и на сво-
бодный слот ожидается конкурс. Рань-
ше «Пятница» претендовала на присут-
ствие в мультиплексе, но уступила кана-
лу «Спас». Сейчас вам интересно участие?
— Со стратегической точки зрения мы долж-
ны присутствовать во всех средах, где сей-
час и в будущем будет происходить монети-
зация контента. Но, как я уже сказал, для нас 
музыкой прозвучали слова господина Воли-
на о том, что аналог будет жить. Но да, мы ин-
тересуемся мультиплексом.
— В интернете у вас только бесплатный 
контент или будете продавать что-то за 
деньги?
— Я не верю в разговоры об эффективности 
таких кейсов у тех или иных телеканалов. 
Помните, группа Coldplay заявила, почему 
она не приедет в Россию? Когда они выло-
жили свой альбом в сеть и сказали «заплати 
сколько хочешь», из России пришло в десять 
раз меньше денег, чем из Финляндии. Поэто-
му, ну о чем мы говорим? У людей и так денег 
нет. Если говорить о заработке в digital-среде, 
то главным является продажа рекламы. Мы 
хотим научиться зарабатывать на пользова-
тельском контенте, разрабатываем мобиль-
ные предложения для программ, пытаемся 
делать что-то в области мерчандайзинга, но 
мы еще не обладаем таким продуктом, кото-
рый можно было бы до премьеры продавать 
за деньги. Плюс этот путь мне не кажется та-
ким уж увенчанным финансами в конце. Но 
стратегически мы стремимся к этому.
— В «Газпром-медиа» поменялось руко-
водство (вместо Михаила Лесина был на-
значен Дмитрий Чернышенко). Что по-
менялось для вас? С кем вам комфортнее 
работать?
— Нам сейчас очень комфортно. Знаете, 
всегда же кайф в чем? Когда ты получаешь 
доступ к какому-то опыту, который тебе не-
известен. Пришли люди, которые сделали 
Олимпиаду и имели колоссальный опыт со-
трудничества с международными компани-
ями. Я люблю учиться.

Интервью взяли Анна Афанасьева 
и Павел Белавин

«Нельзя делать телик с сердцем, которое стучит спокойно»
Гендиректор «Пятницы» Николай Картозия о развитии телеканала в эпоху кризиса

Понты подсдулись. То есть, 
 говоря научным языком, затра-
ты на творческие коллективы, 
которые стали адекватнее  
себя оценивать

Программы — это дети,  
с которыми надо возиться. 
Как  говорил один крупный деятель 
нашего рынка, «зритель не фраер»,  
он сердцем чувствует лажу

Безусловно, часть молодой  
аудитории на пике развития 
 событий на Украине больше смо-
трела информационные каналы, 
но мы держали свою долю
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Д О С Ь Е Т Е Л Е К А Н А Л  « П Я Т Н И Ц А »

Вышел в эфир 1 июня 2013 года на частоте закрытого телеканала «MTV Россия». Привлеченные 
средства на запуск канала оценивались в 1,64 млрд руб. Ведет вещание в 1873 населенных пунктах, 
в которых проживает более 83% населения страны. Телеканал ориентирован на аудиторию в возра-
сте от 14 до 44 лет. В эфире — юмористические программы, реалити-шоу, программы о кухне, шо-
пинге, моде, приключениях и путешествиях, фильмы и сериалы. По данным «TNS Россия», доля те-
леканала «Пятница» в 2014 году составляла 2,2% в аудитории от 14 до 44 лет, а в январе—мае 2015 
года она выросла до 2,93%.  Самые рейтинговые передачи — «Орел и решка» и «Ревизорро». Вме-
сте с телеканалами ТВ-3 и «2х2» «Пятница» входит в холдинг «ПрофМедиа ТВ», который через группу 
компаний «ПрофМедиа» принадлежит «Газпром-медиа Холдингу». Выручка «ПрофМедиа ТВ» в 2013 
году составила 8,3 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К А Р Т О З И Я  Н И К О Л А Й  Б О Р И С О В И Ч

Родился 5 мая 1978 года в Москве. В 2001 году окончил журфак МГУ.
На телевидении с 1999 года. В 2000 году работал шеф-редактором и корреспондентом программы 

«Вести» на ВГТРК. С 2001 по 2004 год — шеф-редактор программы «Намедни» на НТВ. В соавторстве 
был создателем многих программ НТВ — в частности, «Профессия — репортер», «Русские сенсации», 
«Главный герой», «Программа ”Максимум“», «Моя исповедь», «Победить рак».

С июня 2006 года занимал должность главы дирекции праймового вещания НТВ. Руководил ток-
шоу «НТВшники», проектом «История всероссийского обмана», шоу «Ты — суперстар», «Русские не 
сдаются!», информационным шоу «Центральное телевидение».

В январе 2012 года покинул НТВ «по собственному желанию», но продолжил работу над програм-
мой «Центральное телевидение». С 14 июня 2012 года — президент холдинга «ПрофМедиа ТВ». В июне 
2013 года запустил телеканал «Пятница», в котором занял пост гендиректора.
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Объявлен лонг-лист «Русского Букера»
«Русский Букер» обнародовал лонг-лист на пресс-
конференции в Москве в четверг, среди претенден-
тов — произведения Дины Рубиной, Романа Сен-
чина, Сергея Носова, Алексея Варламова и других 
авторов.

Оглашение шорт-листа «Русского Букера» состоит-
ся 9 октября. Финал премии запланирован на 3 де-
кабря. В жюри под председательством писателя Ан-
дрея Волоса вошли критик Валерия Пустовая, кри-
тик и поэт Алексей Машевский, прозаик Денис Гуц-
ко, лингвист Максим Кронгауз.

«Одно из самых главных моих впечатлений состо-
ит в том, что читать 75 романов — это очень труд-
но. Тем более в этом корпусе было очень мало кни-
жек, которые не подходили по формальным призна-
кам, которые выдвигает премия... Отбор в длинный 
список проходил довольно мирно и довольно быст-
ро»,— рассказал Андрей Волос.

В лонг-лист вошли 24 романа. Среди них «Мы-
сленный волк» Алексея Варламова, «Жених и не-
веста» Алисы Ганиевой, «Холод» Андрея Геласимо-

ва, «Жизнь советской девушки» Татьяны Москви-
ной, «Фигурные скобки» Сергея Носова, «Русская 
канарейка» Дины Рубиной, «Зона затопления» Ро-
мана Сенчина, «Агафонкин и время» Олега Радзин-
ского и др.

Премия «Русский Букер» учреждена в 1992 го-
ду по инициативе Британского совета в России по 
аналогии с британской Букеровской премией. Ру-
ководство премией было передано российским ли-
тераторам в лице Букеровского комитета. Список 
соискателей премии первоначально определяется 
коллегией номинаторов. Ежегодно сменяемое жю-
ри из пяти членов сначала определяет шорт-лист 
(от трех до шести романов), а затем объявляет по-
бедителя.

Обладателями премии в разные годы стано-
вились Булат Окуджава, Людмила Улицкая, Алек-
сандр Иличевский, Михаил Елизаров, Василий 
Аксенов, Владимир Маканин и другие. В прош-
лом году обладателем «Русского Букера» стал Вла-
димир Шаров с романом «Возвращение в Египет».  
«РИА Новости»

В Opera Bastille — премь-
ера «Адрианы Лекуврёр» 
Франческо Чилеа — сов-
местной работы Парижа, 
Лондона, Барселоны, Ве-
ны и Сан-Франциско. Ее 
постановщик Давид Ма-
квикар превратил Фран-
цию XVIII века в сплошной 
театр. Рассказывает па-
рижский корреспондент 

”Ъ“ АЛЕКСЕЙ ТАРХАНОВ.
Адриана Лекуврёр вер-

нулась домой, в Париж. Ге-
роиня оперы Франческо Чи-
леа — самая настоящая па-
рижанка, актриса «Комеди 
Франсез», бывшая до Чилеа 
героиней Вольтера, Скриба 
и Легуве. Точно так же, как 
и окружающие ее на сцене 
Opera Bastille персонажи — 
все эти сопрано, басы, ба-
ритоны,— она ходила по 
парижским мостовым, лю-
бовалась на Сену, прини-
мала нежного друга Воль-
тера у себя в квартирке на 
улице Висконти. А на углу 
улиц Бургонь и Гренель бы-
ла вырыта яма, куда в марте 
1730 года опустили без об-
ряда умершую актрису, ко-
торой отказали в кладбище 
и отпевании. Погребение 
на стройке — чем не «ли-
хие 90-е», хотя дело обсто-
яло в лихие 30-е. Восемнад-
цатого века.

Ее неблагодарный лю-
бовник Маурицио (аргенти-
нец Марсело Альварес), ее 
коварная соперница-отра-
вительница герцогиня Буй-
онская, ее верный неудач-
ливый поклонник режис-
сер Мишонне (Алессандро 
Корбелли) — в сущности та-
кие же современные персо-
нажи. Легко себе предста-
вить, как просто было бы 
модернизировать эту оперу, 
к тому же написанную ком-
позитором, который дожил 
до 1950 года.

Маурицио, он же Мориц 
Саксонский, воюет с рус-
скими в Латвии и расска-
зывает о том, как ловко он 
взорвал на воздух сотню ка-
зацких оккупантов, церков-
ник де Шазей то и дело кле-
ится к актрисам, залезая им 
то под юбку, то за корсаж, 
свет кипит интригами в ду-
хе журнала Tatler, и хор па-
рижских it-girls поет про со-
перниц: «Их взгляды, точно 
кинжалы».

Но нет, постановка Дави-
да Маквикара на вид даже 
слишком традиционна. Ма-
урицио носит на боку шпа-
гу, а не пистолет, женщи-
ны щеголяют в криноли-
нах, режиссеры носят кам-
золы, которые придумала 
для них в духе Ватто худож-

ница по костюмам Бригит-
те Райффенштюль. Интерь-
еры в стиле Людовика XV 
решены тоже не по Стар-
ку. Художник-постановщик 
Чарльз Эдвардс строит деко-
рации так натуралистично, 
что думаешь сначала: быть 
может, восемнадцатый век 
не стоило представлять как 
в театре девятнадцатого.

Только после переста-
новок в четырех актах ста-
новится ясно, с каким ар-
хитектурным мастерством 
сделано пространство. В са-
мом центре сценограф раз-
местил отдельно стоящую 
коробку сцены, напомина-
ющую храм. Она разворачи-
вается, образуя то арьерсце-
ну «Комеди Франсез» с теня-
ми актеров на занавесе, то 
гостиную в доме актрисы 
Дюкло, где Адриана спаса-
ет соперницу от позора, за-
служив ее ненависть («Она 
хочет украсть мою любовь. 
Я не прощу это и Богу!»), то 
домашний театр во дворце 
герцога Буйонского, где Ад-
риана бросает в зал обвине-
ние хозяйке.

Судьба актрисы — на 
сцене. Эта идея понятна, 
но каждый раз с ее сценой 
вступает в диалог другая. 
Замечателен момент, когда 
Адриана (ее поет румынка 

Анджела Георгиу) стоит на 
домашней эстраде лицом 
к гостям герцогини и ог-
ромному залу Бастилии, 
а на первом плане точно 
так же лицом к залу и спи-
ной к гостям стоит ее со-
перница (итальянка Люча-
на д’Интино): «Какое оскор-
бление! Она мне заплатит!» 
Две разъяренные женщи-
ны в фас на фоне спин об-
щества — идеальный мо-
мент смертельного поедин-
ка любви и самолюбия.

Недаром, когда Маури-
цио предлагает Адриане 
трон в своем сердце и в сво-
ей Курляндии (не стоило 
и брать), она говорит, что ее 
трон и алтарь — сцена. Эта 
сцена показана то с фасада, 
то с изнанки, во всем осталь-
ном театр командует собы-
тиями, потому что люди теа-
тра не в силах даже в жизни 
сойти с подмостков. И из-за 
этого, а не из-за несчастных 
любовей их песенка зара-
нее спета.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Театральный романс
В Парижской опере вспомнили Адриенну Лекуврёр

На сцене парижского Theatre de la ville бельгий-
ская труппа Peeping Tom представила мировую 
премьеру спектакля «Отец». Жизнь обитате-
лей дома призрения не оставила равнодушной 
 ТАТЬЯНУ КУЗНЕЦОВУ.

Компания Peeping Tom, носящая имя того са-
мого горожанина, который тысячу лет назад от-
важился подсмотреть, как голая леди Годива про-
езжает верхом через Ковентри и тут же ослеп, на-
казанный божеским судом, самим названием ут-
верждает главный принцип своих постановок — 
беззастенчивый вуайеризм. Ее основатели Габри-
эла Карризо и Франк Шартье, бывшие артисты ре-
жиссера Алена Плателя, знаменитого физиологи-
ческим экстримом своих спектаклей, с 1999 го-
да разрабатывают жанр, который уже удостоился 
отдельного термина — «театр тела». Действитель-
но, метод Peeping Tom не укладывается ни в рам-
ки танцтеатра, ведущего родословную от Пины Ба-
уш, ни в границы традиционного «физического те-
атра», основанного на физиологическом прожива-
нии реальных ситуаций. В постановках Карризо—
Шартье звучащий текст, музыка, пластика, панто-
мима, видео сосуществуют на равных — и гипер-
реализм, заостренный до пределов полного те-
лесного бесстыдства, легко переваливает ту при-
зрачную грань, которая отделяет его от сюрреали-
стического абсурда. При этом эстетические транс-
формации подчинены этическим; проще говоря, 
новаторские по форме спектакли Peeping Tom по 
старинке гуманистичны: главное в них — чело-
век и его единственная бесценная жизнь, как бы 
странно она ни протекала. В сущности, все 15 лет 
своего существования компания сочиняет много-
частную семейную историю с постоянными пер-
сонажами, помещенными в разные ситуации: на 
первый взгляд бытовые или производственные, на 
деле — экзистенциальные.

Спектаклем «Отец» компания открыла новую 
трилогию (на очереди — «Мать» и «Дети»). Ста-
рого распутника и главу семейства, уже извест-
ного по прошлым спектаклям (Симон Верснель, 
которому на вид глубоко за 80), его очень немо-
лодой апоплексический сын (Лео Де Бёль) бук-
вально волоком за ноги затаскивает в авантажный 
дом престарелых, где энергичная команда  мо-
лодых мене джеров организует старцам «полно-
ценную жизнь». Декорация представляет собой 
некое  кабаре с маленькой эстрадкой, пурпур-
ным ковром, раст рескавшимся пианино, обшар-
панными стенами и общими столами для зажи-
гательных пенсионерских трапез. Руководит пан-
сионом экстатический длинно волосый китаец, 
у которого под докторским халатом прячется воен-
ный мундир, а под ним — блестящая куртка фокус-
ника. Его подручные совмещают обязанности мед-
сестер, уборщиц, надсмотрщиц, певичек; обслу-
живаемый ими контингент, одетый в одинаковые 
халаты (девять пожилых статистов, завербован-
ных в Париже), бессильно подчиняется порядкам, 
царящим в этом образцовом концлагере: покорно 
хлебает «прекрасный куриный суп» или тихо под-
метает усеянный бумажками пол старозаветными 
швабрами.

Довольно скоро выясняется, что молодая обслу-
га пансиона больна на всю голову: каждый по ма-
лейшему поводу готов сорваться в пластическое 
безумие. Одна из девиц одержима собственны-
ми волосами — они пришпиливают ее тело к по-
лу, вздымают в воздух, она бешено крутит головой, 
словно силясь оторвать волосы от скальпа, и ката-
ется по полу, пытаясь увернуться от окутывающей 
ее длинноволосой волны. Другая не может снять 
туфлю — после первых, вполне обыденных попы-
ток ее борьба с обувью приобретает суицидальный 
оттенок: девушку выворачивает дугой, она лупит 
себя каблуком по лбу, завернув ногу через голову, 
катается по полу, дергая вывороченными конечно-

стями, и, потерпев поражение, застывает на полу 
сломанным манекеном. Еще один персонаж одер-
жим циркулярами: мятые бумажки намертво при-
липают к его офисному костюму — и в попытках 
отделаться от них парень буквально выворачива-
ется наизнанку. Руководящий китаец, смахиваю-
щий то на законспирированного члена триады, 
то на партийного функционера, правит безумный 
бал — разражается пародийными воинственно-
трюковыми соло, в которых его конечности мель-
кают с такой быстротой, будто их не четыре, а по 
крайней мере дюжина.

Эти абсурдистские эпизоды, исполненные 
с великолепным мастерством и юмором, вплета-
ются в мультижанровый спектакль, не позволяя 
ему съехать в слезливую сентиментальность. Но 
и основная тема отцов и детей, проведенная с ис-
товой психологической достоверностью, не гре-
шит лобовой назидательностью. Вечно спеша-
щий сын, засовывающий отца в инвалидное кре-
сло («быстрей садись, у нас на прогулку только пол-
часа, как тебя здесь кормят, что это у тебя на но-
су, почему посадил пятно на рубашку»), нарыва-
ется на такой же псевдодиалог, на ту же эмоцио-
нальную глухоту собственных детей («как твои ко-
лени, папа, делаешь ли ты гимнастику, как рабо-
та»). Любящие, но безнадежно одинокие члены се-
мьи, честно исполняя свой долг, пекутся о телес-
ном здоровье своих близких, однако не готовы их 
выслушать, понять, принять ту отчаянную жажду 
жизни, которая обуревает старцев даже на краю 
могилы.

И жизнь карает эгоцентриков, проглатываю-
щих ее в сиюминутной суете: тихая сцена, в кото-
рой некогда энергичного сына, разбитого внезап-
ным параличом, обмывает корректный медбрат, 
надевая ему подгузник,— одна из самых горьких 
в этом, в сущности, позитивном спектакле. Ведь 
впавший в глубокую деменцию отец с разметан-
ной седой шевелюрой уцелевшего хиппи еще спо-
собен отстучать на раздолбанном пианино роман-
тический шлягер «Feelings» — и на его надтресну-
тый голос сползутся порабощенные обитательни-
цы дома призрения, чтобы, отвергнув все прави-
ла распорядка, отдаться чувствам, над которыми 
не властно время.

ПРЕМЬЕРА ТАНЕЦ

Содом престарелых
Peeping Tom познакомила Париж с «Отцом»
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На Чеховском фестивале балет из Нюрнберга  
показал недетскую версию «Золушки».  
Подробности — в понедельник в ”Ъ“культура

Постановка Давида 
Маквикара в Париж-
ской опере кажется 
абсолютно традици-
онной — но только  
на первый взгляд 
ФОТО VINCENT PONTET/OPERA 

NATIONAL DE PARIS

Каждый из героев спектакля «Отец» безумен 
по своему — так, один из них одержим боязнью 
циркуляров ФОТО HERMAN SORGELOOS
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В Санкт-Петербурге в матче  
за Суперкубок «Зенит»  
сыграет с «Локомотивом»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

РЕГЛАМЕНТ

Мистер Десять Процентов 
покинул футбол
Чака Блейзера пожизненно дисквалифицировали

Международная феде-
рация футбола (FIFA) по-
жизненно отстранила от 
дея тельности, связанной 
с футболом, Чака Блей-
зера. Во многом имен-
но на показаниях господи-
на Блейзера по прозвищу 
Мистер Десять Процентов, 
в прошлом высокопостав-
ленного чиновника FIFA, 
базируется расследова-
ние американских право-
охранительных органов, 
кульминацией которого 
было задержание в конце 
мая нескольких делегатов 
конгресса головной фут-
больной организации в Цю-
рихе и последовавший за 
коррупционным кризи-
сом уход в отставку с поста 
ее президента только что 
успешно переизбравшего-
ся Зеппа Блаттера.

Чак Блейзер был пожиз-
ненно дисквалифицирован 
комитетом по этике Между-
народной футбольной феде-
рации. В его сообщении гово-
рится, что господин Блейзер 
наказан за «многочисленные 
противоправные деяния» в 
период, когда он занимал ру-
ководящие должности в FIFA 
и Конфедерации футбола 
стран Центральной и Север-
ной Америки (CONCACAF). 
В заявлении отмечается, что 
он был «ключевой фигурой» 
в «схемах, предполагавших 
дачу и получение незакон-
ных выплат».

Вряд ли, впрочем, само-
го Чака Блейзера сильно рас-
строило это известие. Ведь 
с 2013 года он и так не рабо-
тает в FIFA, членом исполко-
ма которой был 16 лет. Забо-
тят его сейчас другие вещи. 
Господин Блейзер в свои 70 
лет болен раком и прикован 
к инвалидному креслу, а но-
вость о своей дисквалифи-
кации прочитал в больнице. 
Здесь он ждет, чем закончит-
ся процесс по делу верхушки 
FIFA, который во многом был 
инициирован им самим.

Как раз с 2013 года Чак 
Блейзер сотрудничает с аме-
риканскими правоохрани-
тельными органами, кото-
рые совместно со швейцар-
скими в конце мая провели 
потрясшую футбольный мир 
операцию в Цюрихе, где на-
кануне открытия конгрес-
са FIFA было арестовано сра-
зу семь ее чиновников. Об-

винения в коррупции были 
предъявлены вдвое больше-
му количеству. Этот скандал 
был одной из причин, побу-
дивших Зеппа Блаттера, ко-
торый переизбрался в Цюри-
хе на пятый президентский 
срок, тут же объявить о ско-
ром уходе в отставку.

Так вот мишени ФБР, а так-
же минюсты и генпрокурату-
ры США и Швейцарии выби-
рали как раз с помощью Чака 
Блейзера. Господина Блейзе-
ра они плотно прижали рань-
ше остальных важных персон 
из FIFA, и вот уже два года он 
сотрудничает со следствием, 
давая показания на коллег.

Сам Чак Блейзер, с 1990 
по 2011 год занимавший 
пост генерального секретаря 
CONCACAF, как выяснилось, 
входил в число главных «ре-
шальщиков», или «брокеров», 
в футбольном мире. В нем его 
знали как Мистера Десять 
Процентов: кличку госпо-
дин Блейзер получил за лю-

бимый формат отката. Улик 
против него накопилось так 
много, что Чаку Блейзеру не 
оставалось ничего другого, 
кроме как, заключив сделку 
со следствием, признать се-
бя виновным по десяти пун-
ктам. Среди них значатся рэ-
кет, укрывательство от упла-
ты налогов, отмывание де-
нег, мошенничество.

Сколько конкретно зара-
батывал Чак Блейзер, точно 
неизвестно. В материалах 
расследования говорится о 
$11 млн, на которые он раз-
богател на взятках, напри-
мер, за обеспечение странам 
побед в конкурсах за различ-
ные топ-турниры, с 2005 по 
2010 год. Но американская 
пресса считает, что это — 
лишь крохотный кусок пи-
рога, судя по тому, как жил 
Мистер Десять Процентов.

А жил он как миллиар-
дер. Летал на частном само-
лете, имел дом на Багамах и 
две шикарные квартиры в 
Нью-Йорке. Причем одна из 
них, как считается, была вы-
делена кошкам Чака Блейзе-
ра. Возможно, всю правду о 
нем можно будет узнать сов-
сем скоро. Недавно господин 
Блейзер продал права на из-
дание мемуаров.

Алексей Доспехов

НБА

Потолок зарплат пошел в рост
Теперь он составляет $70 млн

WIMBLEDON

С неизменным результатом
Мария Шарапова снова проиграла Серене Уильямс

БАСКЕТБОЛЬНАЯ ЕВРОЛИГА

Отжеребились на троих
Российские клубы узнали своих соперников  
в главном еврокубке

Когда-то Чак Блей-
зер, теперь отстра-
ненный от футболь-
ной деятельности, 
был влиятельным чи-
новником FIFA и ре-
шал многие вопросы 
в орга низации   

Вчера состоялась жеребьевка первого 
группового этапа баскетбольной Евро-
лиги. В ней примут участие сразу три 
российских клуба — постоянный участ-
ник «Финалов четырех» ЦСКА и «Локомо-
тив-Кубань» с «Химками», которые, как 
и армейцы, способны продвинуться до-
статочно далеко.

Жеребьевка Евролиги проходила на фо-
не разгорающейся войны между двумя ба-
скетбольными организациями. Накануне 
стало известно, что Международная федера-
ция баскетбола (FIBA) расторгла соглашение 
с зарегистрированной в Барселоне компани-
ей Euroleague. Именно по этому договору по-
следней делегировались права на проведение 
Евролиги. FIBA громко заявила, что «все пра-
ва и обязанности в том числе по проведению 
соревнований» для Euroleague «прекращены».

Собственно, в FIBA и не скрывали, что фе-
дерация намерена запустить собственный 
турнир взамен Евролиги. Более того, уже бы-
ли опубликованы примерный формат и со-
став его участников из 16 команд. Причем в 
список тех, кому гарантировано место сре-
ди них, попали все гранды, включая ЦСКА. 
Но сохранялась полная неопределенность с 
тем, когда именно FIBA хочет стартовать со 
своим проектом, какова его финансовая со-
ставляющая.

Евролига как-то чрезвычайно спокой-
но отреагировала на происшедшее. Пока 
во всяком случае еврокубковой революции 
действительно не случилось, и жеребьевка 
очередного розыгрыша прошла без ЧП. Ни 
одна из команд, допущенных к нему, демар-
ша не устроила.

В очередном розыгрыше примут учас-
тие сразу три российских клуба. Статус у 
них немножко разный. ЦСКА — это коман-
да, постоянно попадающая в «Финалы че-
тырех», фаворит по определению. «Химки» 
и «Локомотив-Кубань» — не фавориты, но и, 
разумеется, далеко не предполагаемые аут-

сайдеры. Оба укомплектованы почти так же 
плотно, как ведущие клубы. Скорее «Химки» 
и «Локомотив» представляются темными ло-
шадками, способными на многое.

Статус отражал посев. У ЦСКА — разумеет-
ся, в первой корзине, у двух остальных клу-
бов — в третьей. Армейцы в итоге получили 
на первом групповом этапе группу, можно 
сказать, разминочную. А вот «Локомотиву» и 
«Химкам» достались такие, в которых нужно 
напрягаться. У каждого — по два суперконку-
рента. У «Химок» — это «Реал», действующий 
победитель Евролиги, и «Фенербахче», у «Ло-
комотива» — «Барселона» и «Панатинаикос».

Впрочем, этот факт не означает, будто бы 
расклад для подмосковной и краснодарской 
команд катастрофически сложен. Большин-
ство других соперников в смысле финансо-
вых и кадровых возможностей не стоят и ря-
дом с ними. А значит, в топ-16, второй груп-
повой раунд, «Химки» и «Локомотив» должны 
выйти без особых проблем: там оказываются 
по четыре команды из каждой группы. Долж-
ны они, видимо, бороться и за участие в чет-
вертьфинале. В конце концов два года назад 
кубанцы, которые сейчас выглядят ничуть не 
менее мощно, в play-off едва не очутились.

Алексей Доспехов

Жеребьевка первого 
группового этапа
Евролига
Группа A. «Реал» (Испания), «Фенербахче-Улкер» (Турция), 
«Химки» (Россия), «Црвена Звезда» (Сербия), «Бавария» 
(Германия), «Страсбург» (Франция). 
Группа В. «Олимпиакос» (Греция), «Анадолу Эфес» (Турция), 
«Лабораль Кутча» (Испания), «Милан» (Италия), «Цедевита» 
(Хорватия), «Лимож» (Франция). 
Группа С. «Барселона» (Испания), «Панатинаикос» (Греция), 
«Локомотив-Кубань» (Россия), «Жальгирис» (Литва), «Пинар 
Каршияка» (Турция), «Зелёна-Гура» (Польша). 
Группа D. ЦСКА (Россия), «Маккаби» (Израиль), «Уникаха» 
(Испания), «Бамберг» (Германия), «Дарушшафака» (Турция), 
«Динамо» (Италия).

Команды, занявшие первые четыре места в группе,  
выходят во второй групповой этап — топ-16.

Клубы и игроки Национальной баскет-
больной ассоциации (НБА) вчера узна-
ли очень приятную для них новость. Лига 
утвердила потолок зарплат на следую-
щий сезон на отметке $70 млн — сразу 
на 11% выше прошлогодней. Это стало 
возможным благодаря хорошей конъ-
юнктуре и экономности НБА в предыду-
щем сезоне. Новый потолок дает клубам 
большие возможности для маневра во 
время летней селекции.

Вчера НБА объявила о потолке зарплат, 
установленном ею на следующий сезон. На-
званная лигой цифра — $70 млн — стала 
почти сенсацией. Потолок по сравнению с 
прошлогодним поднят на $6,9 млн, то есть 
сразу на 11%. Это даже выше ожиданий экс-
пертов, предсказывавших, что планка будет 
установлена на отметке $67 млн.

На самом деле надо принимать во вни-
мание еще одну отметку. В НБА, в отличие, 
например, от НХЛ, действует так называ-
емый мягкий потолок. Его можно превы-
шать. При этом до порога налоговой от-
ветственности — благодаря различным 
исключениям — можно превышать факти-
чески безнаказанно. После же клубы пла-
тят налог на роскошь, исчисляющийся по 
прогрессивной шкале. Так вот порог нало-
говой ответственности поднят на 10,3% и 
теперь составляет $84,7 млн.

Потолок зарплат в НБА зависит от дохо-
дов лиги. На зарплату игрокам 30 ее клу-
бов по коллективному договору между ли-
гой и профсоюзом баскетболистов идет не 
менее половины от них плюс бонусные по-
ступления в том случае, если доходы пере-
крыли прогнозируемые. Официально о том, 

сколько они составили в прошедшем сезоне, 
еще не объявлено, но известно, что они боль-
ше $5 млрд. Известно также, что лига факти-
чески недоплатила клубам из-за роста по-
ступлений сверх ожиданий $57,3 млн. Они 
должны быть распределены между игрока-
ми, благодаря чему потолок поднялся на до-
полнительные $1,9 млн.

Решение о значительном повышении по-
толка зарплат, безусловно, прекрасная но-
вость для клубов и баскетболистов. Оно сви-
детельствует об отличной экономической 
конъюнктуре в американском баскетболе 
и предоставляет менеджерам пространст-
во для маневра в процессе летней селекции. 
Это пространство будет практически у всех 
команд НБА.

На данный момент, если брать толь-
ко неистекшие соглашения, за новый по-
толок зарплат выходят всего три клуба — 
«Голден Стейт Уорриорс», «Оклахома-Си-
ти Тандер» и «Шарлотт Хорнетс». И лишь у 
«Голден Стейт», недавно завоевавшего чем-
пионское звание, платежная ведомость — 
$84,5 млн — чрезвычайно близка к налого-
вому порогу. Правда, надо учитывать, что 
рынок свободных агентов только что от-
крылся и многие команды сильно недо-
укомплектованы и нуждаются либо в по-
полнении игроками, либо в подписании 
новых контрактов с ними. 70-миллионный 
потолок в этом смысле — прекрасный по-
дарок. Так, «Кливленд Кавальерс», играв-
ший в финале с «Голден Стейт», имеет воз-
можность подписать длительный и доро-
гой контракт со своим лидером Леброном 
Джеймсом. Тот уже предупредил, что наме-
рен использовать заложенную в его заклю-

ченном в прошлом году двухлетнем догово-
ре на $42,1 млн опцию об обретении стату-
са свободного агента после окончания пер-
вого сезона действия контракта.

Самое удивительное, что эксперты пред-
рекают, что уже через год такой потолок бу-
дет казаться совсем скромным. Дело в том, 
что в октябре НБА заключила новое согла-
шение о продаже своих телеправ — с TNT и 
альянсом ESPN/ABC. Оно рассчитано на де-
вять сезонов и вступает в силу в 2016 году. 
Этот договор намного выгоднее прежнего, 
по которому ежегодные телевизионные до-
ходы лиги равнялись $930 млн. Он предпо-
лагает их увеличение втрое: суммарная вы-
плата от телекомпаний составит $24 млрд — 
около $2,7 млрд за каждый год. Часть из этих 
денег в соответствии с регламентом долж-
на будет идти на покрытие контрактов игро-
ков. Так что, по предварительным расчетам, 
летом 2016-го НБА может установить свой 
потолок зарплат на отметке $90 млн.

Алексей Доспехов

Мария Шарапова так и не сумела спра-
виться с преследующим ее «комплек-
сом Серены Уильямс». Российская 
 теннисистка в полуфинале Wimbledon 
уступила первой ракетке мира. При-
чем, что называется, без шансов. 
 Теперь только чудо может помешать 
Уильямс в 21-й раз стать победитель-
ницей турнира Большого шлема. В фи-
нале ей будет противостоять 20-я ра-
кетка мира Гарбинье Мугуруса.

О том, что Серена Уильямс для Марии 
Шараповой, к сожалению, является чем-
то вроде несокрушимой скалы, знают все, 
кто интересуется теннисом. Впервые рос-
сийская и американская спортсменки со-
шлись на корте еще в 2004 году, когда Уиль-
ямс уже была звездой мирового тенниса, а 
16-летняя Шарапова только начинала свою 
карьеру. Тот матч завершился победой Уи-
льямс. Но в том же 2004-м россиянка два-
жды переиграла американку. Причем сде-
лала это в важнейших матчах — финалах 
Wimbledon и итогового турнира сезона. И 
тогда казалось, что на Серену Уильямс, за-
частую просто не замечавшую своих сопер-
ниц, нашлась управа.

На деле же вышло так, что за 11 лет Мария 
Шарапова так больше ни разу не сумела обы-
грать Серену Уильямс. Попыток было пред-
принято множество: с 2005 года теннисист-
ки встречались 16 раз. Но американка пос-
тоянно оказывалась сильнее. Особенно яв-
но ее превосходство в классе проявлялось в 
матчах, состоявшихся в 2010 году и позже. 
В этих 12 встречах Мария Шарапова сумела 
взять всего один сет. В итоге на вчерашний 
полуфинал она выходила с удручающей ста-
тистикой личных встреч — 2:17.

Такой багаж поражений — как бы Шара-
пова ни храбрилась, сколько бы ни говорила 
о том, что цифры и прошлое не имеют значе-
ния,— настраивал на пессимистичный лад 
в том, что касается перспектив россиянки, 
не только, скажем, букмекеров, которые од-
нозначно отдавали предпочтение Уильямс 
(William Hill котировала американку с ко-
эффициентом 1,15 против 5,0 на Шарапову), 
но, возможно, и саму теннисистку. Проще 
говоря, на корт она выходила, явно не спра-
вившись с волнением. В первом сете это бы-
ло весьма очевидно. Россиянке не удавалось 
не то что создавать моменты (в первой пар-
тии у нее не было ни одного брейк-пойнта), 
но хотя бы завязать игру и к этим моментам 
как-то приблизиться. Впрочем, и излишне 
строго судить ее трудно, потому как Уильямс 
была просто великолепна. Ее самое сильное 
оружие — подача — в первой партии облада-
ло совершенно сокрушительной эффектив-
ностью. И то, что россиянке за сет все же уда-
лось взять два гейма, стало скорее результа-
том недоработки американки, чем заслугой 
Шараповой.

Во втором сете, когда стартовое волне-
ние уже ушло, когда у Марии Шараповой, 
очевидно, включилось всегда присущее 
ей нежелание проигрывать ни за что и ни-
когда, игра пошла куда более ровная. Но, 
к сожалению, не настолько, чтобы возни-
кли сомнения в победе Серены Уильямс. 
Свой брейк она сделала в начале сета и по-
том просто ждала удобного момента, что-
бы закончить игру. Он представился в девя-
том гейме, когда в игре Шараповой случил-
ся спад и Уильямс получила матчбол на по-
даче соперницы. Ту угрозу российская тен-
нисистка отвела. Но, когда Уильямс выш-

ла подавать на матч, шансов Шараповой 
она не оставила. Да и откуда им взяться, 
если встречу американка завершила тре-
мя эйсами подряд. Шараповой же остает-
ся утешаться тем, что выход в полуфинал 
Wimbledon поднимет ее с четвертой на вто-
рую строчку рейтинга. Это важно, потому 
что поможет россиянке избегать встреч с 
американкой вплоть до финалов турниров.

Что касается Серены Уильямс, то теперь 
только чудо может помешать ей добавить к 
имеющимся у нее 20 титулам, полученным 
на турнирах Большого шлема, еще один. В 
финале ей будет противостоять лишь 20-я ра-
кетка мира Гарбинье Мугуруса, которая вче-
ра была сильнее Агнешки Радваньской.

Для испанки выход в финал Wimbledon 
является лучшим результатом в карьере. Ко-
нечно, она мечтает о титуле, но если Уильямс 
в субботу сыграет хотя бы на 70% от вчераш-
него, то победа ей обеспечена. А в том, что 
она будет играть в полную силу, сомнений 

нет. Ведь на кону стоит не просто очередной 
чемпионский титул. Все гораздо серьезнее: 
Серена Уильямс имеет шанс стать первой 
после Штеффи Граф (1988) обладательницей 
Большого шлема, то есть выиграть все четы-
ре главных турнира за один сезон. Две побе-
ды в этом году у нее уже есть, третья долж-
на вот-вот состояться. Останется выиграть 
US Open, который Уильямс в последние го-
ды дается великолепно: в Нью-Йорке с 2012 
года ей нет равных.

Александр Петров

Серена Уильямс и Мария Шарапова 
выходили на корт и покидали его 
с разным настроением   ФОТО AFP

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Рейтинг национальных сборных FIFA
1 (3). Аргентина — 1473 очка. 2 (1). Германия — 1411. 3 (2). 
Бельгия — 1244. 4 (4). Колумбия — 1217. 5 (6). Нидерланды — 
1204. 6 (5). Бразилия — 1186. 7 (7). Португалия — 1177. 8 (12). 
Румыния — 1166. 9 (15). Англия — 1157. 10 (22). Уэльс — 1155. 
11 (19). Чили — 1129. 12 (10). Испания — 1110. 13 (8). Уругвай — 
1036. 14 (18). Хорватия — 1023. 15 (17). Словакия — 1016. 15 
(20). Австрия — 1016. 17 (13). Италия — 1001. 18 (11). Швей-
цария — 997. 19 (21). Алжир — 941. 20 (16). Чехия — 933… 28 
(26). Россия — 782. 
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге (от 4 июня). 
 Следующий рейтинг будет опубликован 6 августа.

Wimbledon
Мужчины
1/4 финала. Роджер Федерер (Швейцария, 2)—Жиль 
Симон (Франция, 12) 6:3, 7:5, 6:2. Новак Джокович (Сербия, 
1)—Марин Чилич (Хорватия, 9) 6:4 ,6:4, 6:4. Энди Маррей 
(Великобритания, 3)—Вашек Поспишил (Канада) 6:4, 7:5, 6:4. 
Ришар Гаске (Франция, 21)—Станислас Вавринка (Швейцария, 
4) 6:4, 4:6, 3:6, 6:4, 11:9.
Сегодня в 1/2 финала встречаются: Федерер—Маррей, 
Джокович—Гаске.
Женщины
1/2 финала. Гарбинье Мугуруса (Испания, 20)—Агнешка 
Радваньска (Польша, 13) 6:2, 3:6, 6:3. Серена Уильямс 
(США, 1)—Мария Шарапова (Россия, 4) 6:2, 6:4.
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